
CERO y van tres veces que Andrés Manuel López
Obrador contradice públicamente a Arturo Herrera
y le corrige la plana. Esta vez fue sobre la posibilidad
de incrementar la edad de jubilación,
PONIÉNDOLE CARA a la crisis que se viene en el
tema de pensiones, el secretario dijo que hay de
dos sopas: o los trabajadores comienzan a ahorrar
más o será necesario que se retiren a mayor edad,
pues no van a tener ahorros suficientes. El revire
presidencial fue desde la descalificación ideológica
y no con base en datos, calificando la idea de
"neoliberal".

ANTES, cuando era subsecretario, Herrera dijo
a inversionistas que la refinería de Dos Bocas
se suspendería y el Presidente lo desautorizó.
Y ya como titular de Hacienda, pasó lo mismo
cuando reveló que se estudiaba revivir la tenencia
a nivel federal. Si esto fuera béisbol, el secretario
ya estaría ponchado.

• • •

ALGO debería hacer la Proface» porque hay una
terrible escasez de pudor político en Baja California.
Mientras Jaime Bonilla sigue jugando al gato
y al ratón con la ilegal ampliación de su mandato,
ayer la mayoría de Morena en el Congreso local
no solo le regaló la posibilidad de tener un fiscal
carnal, sino también un fiscal anticorrupción dócil
y mansito. La reforma que aprobaron los diputados
es de tal calaña que hasta eliminaron la participación
ciudadana en ambos nombramientos

• • •

UNA AUTÉNTICA manzana envenenada le puso
en la mesa Jorge Triana a Claudia Sheinbaum
con el tema de la participación de la iniciativa
privada en el abasto de agua potable.

LUEGO de que la jefa de Gobierno reveló que el
empresario Carlos Slim está interesado en invertir
en ese sector, el panista le manifestó a Sheinbaum
su sorpresivo y rápido apoyo. Inclusive ayer
mismo presentó una iniciativa para modificar
la Constitución capitalina, a fin de que se permita
a la IP participar en abasto y distribución. Y eso
debería significar una baja en los impuestos,
dado que el gobierno reduciría sus gastos al no
tener que hacerse cargo de la infraestructura.
EL TRUCO de la maniobra de Triana es que, si le
toman la palabra, Sheinbaum prácticamente estaría
poniéndose en contra de Andrés Manuel López
Obrador. "Celebro su visión neoliberal en el tema",
tuiteó el legislador; y luego en tribuna le aplaudió
romper con la línea impuesta desde Palacio Nacional,
lo cual seguramente será negado por Sheinbaum
tan pronto como en tres, dos...

• • •

TIENE RAZÓN Miguel Barbosa cuando dice que,
luego de que le robaron la gubernatura, Dios los
castigó... ¡pero a los poblanos! que ahora tienen
ese gobernador y sus ocurrencias.
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Ministro incómodo
Mal la llegada y mal la salida de Medina
Mora de la Corte. El Presidente dice que
no intervino, pero parece que la UIF sí.

"Nosotros hemos sid<£> respetuosos
y no nos involucramos en estos

asunttos judiciales".

Andrés Manuel Uópez Obrador

El 12 de marzo de 2015 escribí
en este espacio quie el nombra
miento de EduaU'do Medina

Mora como ministro de1 la Suprema
Corte había sido un "actto de arrogan
cia" del gobierno de Enrkque Peña Nie
to: "La imposición era ¡innecesaria. Al
final, será una victoria miuy costosa".

"Pierde el Presidente sostuve,
que lejos de mostrarse cwmo un man
datario que gobierna paira todos se
presenta como un polítuco que busca
repartir puestos de serwicio público
como botín. Pierde la Cc»rte, que deja
de ser vista como una imstitución im
parcial de impartición de1 justicia para
convertirse nuevamente en apéndice
del poder presidencial. Piierde Medina
Mora, que ha sido objetto de ataques
politizados que poco o nacda tienen que
ver con su verdadero destempeño en el
servicio público y que a pmrtir de ahora
será cuestionado en cadla fallo como
ministro. Pierde tambié:n el pueblo
mexicano, porque el noimbramiento
significa que se seguirám multiplican
do las manifestaciones dte protesta... y
por la incertidumbre de «que estamos
regresando a los tiempos de un viejo
PRI que dominaba todoss los aspectos
de la vida pública".

Lamento haber teniido razón. La

renuncia de Medina Mora ha sido tan
cuestionable como su designación. No
solo se convirtió en el primer ministro
en renunciar desde la reconstitución
de la Corte en 1994, sino que lo hizo
en abierta contravención al artículo 98
de la Constitución, que establece que
la renuncia de un ministro solo podrá
darse por "causas graves". La carta que
dirigió al Presidente no solo no seña
laba las causas, sino que ni siquiera
estaba fechada

El Presidente dice que no inter
vino. "Yo no di instrucciones de que
se le acosara para que renunciara",
declaró el 7 de octubre, pero al parecer
la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) sí lo hizo.

El periodista Salvador García
Soto reveló en junio que el ministro
había recibido transferencias por 2.3
millones de libras esterlinas y había
realizado depósitos por 2.1 millones
de dólares entre 2016 y 2018. Medina
Mora lo negó, pero la UIF empezó
o ya estaba haciendo investigaciones.

Santiago Nieto, el titular de la
UIF, no ocultó nunca su molestia con
las decisiones del ministro: "No me
gusta su jurisprudencia que cercenó
una buena parte de las atribuciones
de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera y mucho menos el porqué de
esa jurisprudencia que tenía que ver
con proteger a grupos o personas re
lacionadas con el gobierno anterior
declaró. No comparto el criterio de
Medina Mora mediante el cual señaló

que era inconstitucional el bloqueo
de cuentas cuando provenía de una
investigación nacional y que era consti
tucional cuando venía de una petición
extranjera".

Ayer el periodista Mario Maldo
nado dio a conocer que la UIF, horas
antes de la renuncia, el 3 de octubre,
giró un requerimiento a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores para
bloquear 11 cuentas de Medina Mora
y otras personas y empresas relaciona
das con él. Pero, ¡milagro!, una vez que
el ministro renunció, la UIF pidió a la
CNBV que desbloqueara las cuentas.
Esta petición se giró el 5 de octubre,
un sábado.

Si el ministro cometió algún ilícito
debe ser investigado y sancionado. Sus
decisiones como ministro, sin embargo,
no pueden justificar el hostigamiento.
El congelamiento de cuentas antes
de la renuncia y el descongelamiento
después son muy mala señal. Sugieren
que la UIF fue el instrumento para
presionar a un ministro incómodo.

• SUSPENDIDO
El magistrado Jorge Camero, que votó
contra el aeropuerto de Santa Lucía,
ha sido suspendido por el Consejo de
la Judicatura. Dice el ministro pre
sidente, Arturo Zaldívar, que tenía
"inconsistencias graves en su situa
ción financiera". Esperemos que no
esté siendo castigado por votar contra
los deseos del Presidente.
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Necedad
Habla muy mal de Miguel Barbosa
que calificara como justicia divina
¡a muerte de Moremo Valle y Martha
Érika Alonso.

Al subir al avión que los trae
ría de regreso de su luna de
miel el enamorado esposo le

dijo a su flamante mujercita: "Veo
que te tiemblan las piernas, cielo mío.
¿Estás nerviosa?". "No respondió la
muchacha. Han de estar temblando
por la excitación de verse otra vez
juntas"... Ya conocemos a Capronio:
es un sujeto ruin y desconsiderado. Su
suegra le contó: "Mi padre fue amaes
trador de fieras en un circo". "¡Qué
interesante, suegrita! respondió el
majadero. Y ¿le enseñó a usted al
gún truco?"... Camalina, joven mujer
de cuerpo complaciente, le dijo en el
confesonario al señor cura don Ar
silio: "Acúsome, padre, de que tengo
tratos de fornicación con muchos
hombres". "Pero, hija la reprendió
paternalmente el sacerdote, ¿qué
ganas con eso?". Camalina se eno
jó: "Perdone, padre: ¿es confesión
o auditoría?"... En aquella mesa de
café hablábamos de todo: de muje
res, de libros, de películas, de historia,
de música, de teatro... De dos cosas
no hablábamos jamás: de religión y de
política. En ambas materias éramos
escépticos. Por eso nos sentimos algo
incómodos cuando una mañana llegó
a sentarse con nosotros un conocido
que no formaba parte de la mesa y
que nos dijo de buenas a primeras:

"Vengo de tener mi conversación dia
ria con Dios. Es mi amigo personal".
Exclamó uno de los contertulios: "¡Te
lo hubieras traído, cabrón! ¡Tengo
muchas cosas qué reclamarle!". Fue
entonces cuando intuí el significado
del segundo mandamiento del Decá
logo, que prohibe tomar el nombre de
Dios en vano. Evoqué a ese respecto
una de las muchas anécdotas de Yogi
Berra, famoso pelotero de béisbol. Era
catcher, y cuando un jugador latino
dibujó en el suelo con su bate una
cruz antes de batear, Yogi la borró
con su guante y le indicó: "Deja que el
Señor se limite a ver el juego". Ligere
zas son éstas que he narrado. No lo es,
sin embargo, la forma en que Miguel
Barbosa, gobernador de Puebla, tomó
en vano el nombre del Señor cuando
dio a entender que la muerte de Ra
fael Moreno Valle y su señora esposa,
gobernadora electa del estado, era
un castigo de Dios por haberle, se
gún él, robado la elección. Eso habla
muy mal de quien profirió semejan
te necedad. He aquí al Padre Eterno
convertido en guarura de Barbosa pa
ra vengarlo de sus enemigos. El mo
renista debería pensar más y hablar
menos. Desgraciadamente no tiene
un buen ejemplo... Afrodisio Pitongo,
hombre proclive a la concupiscen
cia de la carne, le sugirió a su amigo

Pudencúuno que fueran a una mance
bía o lupanar. El amigo declinó la invi
tación. Manifestó: "Ni siquiera puedo
con lo quie tengo en mi casa". Replicó
Pitongo: "Entonces vamos a tu casa.
Te ayudairé"... El novio de Glafira ha
bló con (¿Ion Poseidón, el padre de la
chica: "Víengo a pedirle la mano de su
hija". "T'ómala respondió sin vaci
lar el geimitor La encontrarás en mi
bolsillo; ;ahí está siempre"... El doctor
Ken Hotsanna les dijo a sus asisten
tes de ciirugía y a las enfermeras: "Es
cierto: em vez de traer al quirófano a la
mujer diel cuarto 16 trajimos al señor
del 15. Ptero haciendo a un lado esa
pequeña) equivocación no cabe duda
de que fiue todo un éxito la operación
de agramdamiento del basto"... Don
Chingueitas llegó a su casa en horas de
la madmgada. Venía oliendo a jabón
chiquito), pues había estado con cierta
dama sim complicaciones en la habita
ción 210» del popular Motel Kamawa.
En la pemumbra de su alcoba el cas
quivano íseñor procedió a desvestirse
para metterse en la cama. Al hacerlo
se dio cuienta de que había dejado en
el moteli la camiseta y el calzón. Su
esposa, cíloña Macalota, le preguntó
atufada: '"¿Y tu ropa interior?". "¡Santo
Cielo! (exclamó con fingida conster
nación dion Chinguetas ¡Me robaron
en el Meítro!"... FIN.

Fecha: 11/10/2019

Página: 13

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

De Política Y Cosas Peores / Necedad /  Catón

Costo: 56,244



CIRCUITO
INTERIOR

RESULTA QUE el
diputado morenista
Efrain Morales
arremetió nuevamente

contra su partido
y hasta repartió
un comunicado

donde afirma que
las comparecencias
de algunos titulares
del Gobierno de
la CDMX ante el

Congreso fueron pura
simulación.

INCLUSO DIJO

que los legisladores
lanzaron elogios
falsos y plagados de
ignorancia.

FUEGO AMIGO, le
llaman.

ANTE LA escasez de

agua en Ecatepec,
el Ayuntamiento vio
una oportunidad en
el pueblo de Santa
María Tulpetlac para
incorporar su sistema
autónomo a las arcas

del Municipio.
Y ES QUE los

trabajadores del
Sistema de Aguas
municipal, conocido
como Sapase, han sido
obligados a acudir
a Tulpetlac

para hacer proselitismo
y convencer a los
vecinos de que voten
en las elecciones del
pueblo por la Planilla
Siete.

DICEN QUE esa
planilla es a modo a
los intereses del

Alcalde morenista,
Fernando Vilchis.

LAS ELECCIONES

son este domingo, y no
se extrañen de que ese
día lleguen a ver a los
"nuevos pobladores"
en las calles.

CUENTAN QUE en la

Policía las aguas andan
agitadas y a algunos ya
les andan cantando
"Las Golondrinas"

LOS MÁS arriesgados
aseguran que las horas
del Jefe Máximo,
Israel Benítez López,
están contadas en
la Subsecretaría de

Operación Policial.
INCLUSO HAY

algunos que ya le
ponen nombre y
apellido al sucesor:
Luis Encarnación
Ortiz

circuitointeriora.reforma.com
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Ayer, en estas páginas, Mario
Maldonado narraba un hecho
escandaloso: el 3 de octubre,

fecha de la presentación de la renuncia
de Eduardo Medina Mora como minis
tro de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF) solicitó a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores el con
gelamiento de cuentas de Medina Mora
y de 11 personas físicas y morales rela
cionadas con él, incluyendo a dos de
sus hermanos.

Pero, dos días después, con la renun
cia consumada, las cuentas fueron des
congeladas a solicitud de la propia UIF.
Esta secuencia de hechos obliga a al
gunas preguntas obvias: si había delito
que perseguir contra Medina Mora, sus
familiares y sus empresas, ¿por qué
descongelar las cuentas? Si no había de 
lito que perseguir, ¿por qué congelar
las? ¿O es que descubrieron algo que
exoneraba al hoy exministro en un pla
zo de menos de 48 horas?
Más bien, todo indica que el gobierno

utilizó a la UIF como un garrote político
para deshacerse de un funcionario que le
resultaba incómodo.

Esto se inscribe en una larga tradi
ción de uso y abuso del aparato de in
teligencia del país para beneficio de los
gobernantes en curso. Así sucedió en el

sexenio anterior con el despliegue ma
sivo de Pegasus, el software utilizado
por varias dependencias para interve
nir los teléfonos de opositores, perio
distas y activistas sociales. Así ha suce
dido en varias administraciones con di 
versos instrumentos.
Esto no puede seguir sucediendo. El

aparato de inteligencia —sea el Centro
Nacional de Inteligencia (antes CISEN),
la UIF, la división de inteligencia de la PF
(ahora en la GN), las áreas de inteligencia
militar y naval, o las unidades de inte
ligencia de la FGR— está allí para defen
der al Estado, no al gobierno. Su rol no
es ni puede ser político en el sentido es
trecho de la palabra.
Para alcanzar ese objetivo, se re

quiere una reforma con tres compo
nentes básicos:
1. Delimitar ámbitos de actuación. No

todas las agencias de inteligencia pue
den servir para todo. El mandato de to
das las instituciones (incluyendo a la
UIF) debe ser estrecho y perfectamente
definido, tratando de evitar traslapes y
duplicidades. Esto requiere modificar
diversos ordenamientos, empezando tal
vez conla Constitución, peroincluyendo
a la Ley de Seguridad Nacional y varias
otras disposiciones. Incluso, se podría
aprobar una Ley Nacional de Inteligen
cia que regulara a todo el aparato.

2. Profesionalizar los cuadros. Las ta

reas de inteligencia requieren perso
nal especializado, con altas capacida
des técnicas. Para ello, se necesita
brindar estabilidad laboral, remunera
ciones dignas y derechos sociales al
personal. Es decir, en las instituciones
de inteligencia tendría que existir un
estatuto de servicio civil de carrera.
Asimismo, la formación debería refor
zar la especialización.
3. Fortalecer los controles internos y

la supervisión externa: todas las insti
tuciones de inteligencia deberían de
contar con una inspectoría general, con
capacidad de investigar y sancionar ac
tos ilegales o impropios. A su vez, se po
dría fortalecer la supervisión externa
por tres vías: a) robustecer el control ju 
dicial sobre las operaciones, b) fortale
cer la supervisión legislativa, creando
una comisión bicameral de inteligencia
en el Congreso, dotada de dientes (no
como la comisión bicameral existente),
y c) la creación de un comité supervisor
de inteligencia, como monitor externo
de las actividades de las agencias.
Una reforma de este tipo debe refi

narse, por supuesto. Pero algo así es in
dispensable: no podemos seguir tole
rando el uso faccioso de instituciones

del Estado, con capacidad para des
truir vidas y reputaciones. Esto tiene
que cambiar. •
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EL CABALLITO
Las ferias, un riesgo latente

Los alcaldes de la capital del país están
sorprendidos por los vacíos que se han ge
nerado ante la falta de actuación de la se
cretaría de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil, Myriam Urztía, con el
tema de la operación de los juegos mecá
nicos en cada una de sus demarcaciones.

Algunos antes y otros después del acci
dente en La Feria de Chapultepec decidie
ron llevar a cabo revisiones a los aparatos
y se encontraron con que representaban
un enorme riesgo, lo que dio pie a la clau
sura de dichos centros de atracción loca
les. Empero, nos comentan, que desde que
sucedió el percance en Chapultepec no

han recibido una llamada para coordinar y atender este tema, que
como cabeza de sector le toca atender a doña Myriam. Ojalá y no
estén esperando otro accidente.

Rosa
Icela
Rodríguez

Limpia de ambulantes en Eje 1 Norte
Parece ser que el Gobierno capitalino ahora sí va
en serio por la regulación de comerciantes en al
gunos puntos conflictivos de la Ciudad, pues nos
dicen que la Secretaría de Gobierno, encabezada

por Rosa Icela Rodríguez, alista un operativo para los próximos
días en Eje 1 Norte, con el objetivo de quitar a los ambulantes que
obstruyen los carriles de esta vialidad, sitio que se ha convertido
en un foco rojo en el tema comercial. Esperemos que la limpia
del ambulantaje no sea momentánea sino permanente, además
de que el comercio informal en el Centro de la Ciudad ha crecido
de manera importante en tas últimos meses.

Ubican a taxista agresor de repartidor
Desde hace unos días se hizo viral un video en el que un grupo
de taxistas agrede a un repartidor de Uber Eats, en calles de la al
caldía Cuauhtémoc, lo que generó indignación. Nos platican en el
Gobierno capitalino que los agresores son gente de José Luis Ra
mírez, El Mandrake, quien encabeza la organización de taxistas
Grupo Centro y que forma parte del Movimiento Nacional Taxis
ta, que hace unos días desquició la Ciudad con una marcha. Lo
importante ahora es que, más allá de la identificación, las autori
dades procedan legalmente en contra de los participantes en el
ataque en el que lesionaron al repartidor, para que el caso no
quede en la impunidad o en el mero señalamiento.

Morena, con fractura expuesta
Varios diputados de Morena en el Congreso del Estado de México
no están de acuerdo con las protestas que protagonizó un grupo
de legisladores durante las comparecencias de los secretarios del
gabinete estatal, sobre todo porque son del grupo de los diputa
dos de Ecatepec, encabezados o liderados por Azucena Cisne

ros, a quien secundan diputados co
mo Gabriel Gutiérrez Cureño. La

molestia es que, más allá de levan
tar pancartas y hacer señalamientos
desde las cumies, en ocasiones los
señalamientos contra los funciona
rios estatales parecen un acto pro
tagónico que ensucia la imagen de
la oposición, que aparentemente
acordó con el Ejecutivo mexiquense
una relación mesurada, de respeto.

Cada vez se notan más las dife

rencias y el rompimiento en
tre los grupos de Morena
en la Legislatura
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BAJO RESERVA
La caída del poderoso Magistrado

Jorge Arturo
Camero Ocanipo

Eran del dominio populai en el Poder
Judicial las historias que tornan sobre
el poder y los presuntos nasos de co
rrupción ligados al magistrado federal
Jorge Arturo Camero Ocampo. hoy
suspendido por el Consejo de la Judica
tura Federal por registrar inconsisten
cias "graves" en sus finarcas. El poder
que había legrado amasar Camero fue
tal que, nos dicen, iinpklii que otro
presidente de ta Corre que supo de sus
irregularidades se atreviera a suspen
derlo e investigarla Sin embargo, nos
aseguran que esta vez exfcten muy sóli
das pistas que apuntan aqtteel magis

trado era la cabeza de una red de corrupción y tiáfico de in
fluencia que extendió dentro y fuera del Poder Jidicial y que
le generaba jugosas ganancias económicas. Canwro, explican,
podría ser la punta de un gordo ovillo, por lo qut su caída po
dría anticipar una limpia más amplia. El poder are detentaba
Cajuero hasta ta mañana de ayer cuando salió di su casa ai
trabajo sin idea de cómo iba a terminar el jueves concluyó la
carde de ayer, nos aseguran.

¿Dónde estaba la escoba en el Poder Judicial?

Arturo Zaldívar

El posado mes de (unto é ministra pre
sidente de la Suprema Círre. Arturo
Zaldívar, dijo en una entrevista con EL
UNIVERSAL que eti ét Rder Judicial
había casos graves de nepotismo y co
rrupción. Dijo entonces qje habría cero
tote randa a estas prácticcs. "Hemos de
tectado conductas de tocb tipo por
ejemplo, conductas ctond? los bienes
que tienen y que ostentan algunos juz
gadores no se oomparecei con sus in
gresos. líanos detectado modos de vida
de ciertos juzgadores quetampoco son
acordes con sus ingresos, hanios detec
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tado posibles colusiones con despachos de abogados o sjupos de
abogados eon ¡ueces y magistrados para favorecer ciertos casos o
ciertos clientes. Las conductas lian sido muy variaras, las estamos
investigando, las estamos daectando y estamos tomando las me
didas necesarias", di ja entonas, ei ministra Zaklivai. Cuarto meses
después cayó un ministro que es investigado por á gabiemo fe
deral porque sus cuentas no coinciden con sus intgiesos, y un ma
ajstrado fue suspendido de manera indefinida por ú Consejo de
la Judicatura por registrar inconsistencias graves en sus fin anzas.
Dos casos muy relevantes, que se suman a los de, d menos, otros
dos magistrados y un juez destituidos. Todo en cuítra meses, al
parecer ia casa estaba muy sucia y nadie quería satar la escoba.

(Jna prueba para Aírto
En el PR1 aseguran que si el presidente López Obrador sa
be contar, que no cuente con ellos para que aptyen en el
Congreso la iniciativa de revocación de mandato. Aseguran
que el dirigente nacional priista, Alejandro Moreno, ha de
jado claro a sus legisladores que et FRI no simpatiza con esta
iniciativa, máxime porque se pretende aplicar ce manera in
mediata, es decir en las próximas elecciones, 5íi embargo,
atgunos dentro del PRJ aseguran que será intensante ver có
mo acaba comportándose el partido en este tena Explican
que sí se mantiene firme en contra de la iniciativa será una
prueba de que don Alito es un verdadero oposior al régi
men, De lo contrario, comentan, dará la razón i sus detrac
tores que lo acusan de docilidad. Pronto se ven.

Paredes también fue espiada
¥ siguiendo eí tema de espionaje que hicieron Ies gobiernos
del PRI por medio de ¡a tenebrosa Dirección Federal de Segu
ridad (DFS). otra política que se suma a la larga isla es la ac
tual senadora Beatriz Paredes. Fuentes del Arciivo General
de la Nación (AGN) nos detallan que el expedierte que hicie
ron los gobiernos de José López Portillo y Miguel de la
Madrid sobre doña Beatriz, entre 1974 a 1985, eaá en proceso
de elaboración, y debido a que los reportes de espionaje y vigi
lancia sobre la líder priista suman más de S00 fijas, el archivo
estará disponible hasta la primavera de 2020. Esinterminabte
¡a lista del espionaje político.
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Para lengua larga de Noroña... ¿otro castigo non grato?

En Tlaxcala, nos dicen, caló hondo la agre
sión verbal del diputado federal Gerardo
Fernández Noroña (PT) contra su homólo
ga tlaxcalteca Adriana Dávila Fernández
(PAN), al acusarla del delito de trata y refe
íirse a ella como "más bocona que la
chin...", y por ello surgieron voces que pro
pusieron emprender una acción de protesta
contra el perista. Dávila, nos dicen, tiene el
apoyo de una parte importante de su esta
do, porque es considerada la política con
mayor número de propuestas para prevenir
y combatir la trata de personas. Por eso, nos
cuentan, cuando don Gerardo declaró que
hay "elementos para ponerle una chin* la

próxima vez que abra la boca", los aliados de la diputada comenza
ron a consensuar respuestas a la agresión. El tema, nos comparten,
es que hay quienes incluso sugieren solicitar al Congreso de Haxca
la declarar non grato a Fernández Noroña, pero consideran que su
petición sena trunca, porque la mayoría legislativa la tiene la coali
ción MorenaPTPES con 17 de los 25 diputados. ¡Qué tal!
Carlos Presume encuesta fake
Mendoza Nos cuentan que en Baja California Sur, quien
Davis anda con tremenda sonrisa es el gobernador Car

los Mendoza Davis (PAN), por los resultados
que arrojó la empresa México Elige, que lo ubicó

como el segundo gobernador mejor evaluado del país, con 65% de
aprobación. No obstante, nos comentan, pronto salieron los opo
sitores del mandatario a recordarle que apenas hace unos meses,
durante una visita del presidente Andrés Manuel López Obra
dor a su tierra, la población sudcaliforniana le lanzó tremendo

abucheo. Por lo que ahora la pregunta es si logró reconciliarse tan
rápido con su población o será que esas "encuestas" basadas en
Facebook sólo él las toma en serio.

Se enciende lucha por dirigencia morenista
Nos cuentan que a dos días de que se realicen las asambleas dis
tritales para elegir a los delegados que podrán competir por la re
novación de la dirigencia estatal de Morena en Zacatecas, donde
hasta el momento han levantado la mano Catalina Monreal Pé

rez y Gilberto del Real, la polémica brotó, luego de que surgiera
el nombre de un tercer aspirante: Enrique Laviada, político y
periodista. La nota, nos dicen, está en que según las lenguas vipe
rinas, don Enrique busca convencer a doña Catalina de que decli
ne a su favor o, en su caso, ser el segundo de abordo, pero al pa
recer esto no le agradó a la morenista, quien dejó claro que su
candidatura está más firme que nunca y que va sin duplas. ¿Ha
brá en Morena una mujer al mando?

¿Qué quiso decir el secretario?
El coordinador del gabinete de seguridad del gobierno de Jalisco,
Macedonio Tamez Guajaido, nos comentan, llenó su discurso
de galimatías al explicar la renuncia del secretario de Seguridad,
Daniel Velazco, tras la aparición de su nombre en un mensaje
atribuido al crimen. Don Macedonio, nos explican, aseguró pri
mero que se trató de una renuncia planeada y consensuada, co

mo parte de un proceso de transición. Sin
embargo, luego declaró que se debía a falta
de buenos resultados, para finalmente in

dicar que "la transición" sí busca mejoras.
El problema, nos dicen, es que mientras

son peras o manzanas la inseguridad
en el estado no cede.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Macedonio
Tamez
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La investigación secreta
sobre Medina Mora

El presidente y luego el Senado aprobaban ¡a re
nuncia de Eduardo Medina Mora, 11 años antes
d e que tenninara su encargo corno ministro en

la Suprema Corte, Santiago Nieto, titular de la Unidad
de Inteligencia Hnaiiderade Hacienda, anunciaba que
habían presentado una denuncia el 30 de julio, lo in
vestigaban por ¡avado de dinero y segiían las trans
ferencias de una cuenta de) ministro en HSBC de Mé
xico hada Estados Unidos y Reino Unida
En realidad, la indagatoria comenEÓmucho an

tes. En la fiscalía General, un equipo más discreto
lleva al menos seis meses investigando al exrainis
tro, según nos contó para UnJvjsíon una fuente de
alto rango al ti. Esta otra investí garlen ha estado a
cargo de un equipo asignado solo paia este caso en
la Fiscalía General, que ha trabajado en total sigilo,
dijo la fuente para el reportaje que publicamos este
jueves eti Univision Investiga.
Esaofidna, explicó la fuente, se concentró en los mo

vimientos de entrada y salida de dinero "que no con
cueidan con sus ingresos como servidor público", desde
las cuentas de Medina Mora. Sus análiss abarcan irás
transferencias de las que publicó en juró EL UNIVER
SAL. Eti esíenioniento, dijo tafuente, eti aFfecalía están
en la etapa de "¡udi «alizar la carpeta", a decir, llevarla
ante un juez y que comience ut> prnoeso legal para que
d ministro explique de donde salió el dinero.
Parte de las investigaciones, tanto esa de la Fiscal ía

como la que i nició después, en Hacienda, se híui cen
t rado en Compusolucion es y Asociados, una empre
sa de la familia del exrninistra. En jimio, cuando EL
UNIVERSAL publicó una columna de Salvador Gar
cía Soto con los primeros datos de las transferencias,
Medina Mora publicó en redes de la Corte algo que
no consta en el regi stno público. Escribió en ura carta
pública que Compuso! tteíones era unacompiñia de
la que sli esposa, Uura. Pérez Vázquez, fallecida en

febrero de este año, era accionista.
En Uiüviskm Imvstiga revisamos los registros pt'ibl i 

eos de esta empresa que constan en ia Secretaria de
Eainwnía, de 1983 a 2017 La empresa regul annente
otorga y revoca poderes, cambíade funcionarios, mue
ve a los miembros de su Consejo de Administración.
Pero en ninguno de los documentos registrados, Pérez
Vázquez aparece cano paite de la compañía,
Su fundador y director es el ingeniero José Me

dí na Mora, hermano del exminístro y quien anun
cia en su cuenta de Twitter que es Vicepresidente
Nacional de Coparmex.
Q ingeniero Medina Mora rio se eoouentot eri este

momento. Puode enviarme un corroa y nosotres la co
municamos con él me dijeron en su oficina cuando
llamé |xua pn=guntar sobre las transferencias.
Unos minutos más tarde me escribió la encargada de

mercadotecnia de Comptusoluriones, una compañía
que el ingeniero Medina Mora fundó en abril de 1985,
oiando regresó a México después de estudiar en Stan
ford. Ms anuncio que estaba dispuesto a hablar pata el
repataje que prepaiabamos ai Univision. peto en ese
momento ahondaba un vuela
Le llamará más tarde, cuando baga una escala. Ya

tiene su número dijo.
Pasaron las. lloras, ios días, y Medina Moranunca

llamó. La encargada de Mercadotecnia dejó rte res
ponder Iiamadas y mensajes. El ahora exministro
tampoco ha querido hablar. Se negó a través de Co
mu nicación Social de ta Corte a responder a nuestras
preguntas para d reportaje de Univision,
Más allá de la discusión sobre las presiones polí

ticas, o ía posibilidad que se abre con su renuncia
para un mayor control de la Corte desde Palacio Na
cional, falta mucho por ver sobre qué camino judicial
andará esa investigación secreta de la Fiscalía Ge
neral sobre el ««ministro, si prospera ¦
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Los ocho grupos de
choque y sus titiriteros

Se hacen llamar anarquistas, sin que en realidad
tengan que ver con esa doctrim políticaideo
lógica pues, en loshechos, son gmposde choque

cuyo objetivo es generar cace, reventar ntanitestacfones,
provocara quienes protestan, inducir a respuestas vio
lentas del a Policía y desestabilizar agobiemos en tumo,
sean del partido que sea.
Sus irrapriones en la Ciudad deMésto desde la vio

lenta jomada dd primetode diciembre íie 20i2durante
la toma de posesión de Peña Nieto y, más recientemen
te, en las manifestaciones contra ¡a víokneia de género,
en apoyo a les tiornialistasdesaparecídes de Ayoczinapa
y en memoria de los estudiantes masacradas en Tla
telolca dejan ver un patrón de conducta estratégica y
tácticamente planeado,
Los setvicias de Inteligencia de los gobiernos federal

y capitalino tienen identificados a ochogruposj Bítiio
teca Sixiaí Reconstmir, CdectiTO Anajquistas ENAH
(Escuda Nacional de Antropología e Historia), Centro
Cultural ükupado "El Engrane", Okupa Che. Coopera
tiva Cite Victoria. Compañía Thanti Ollin", Colectivo
REDTA y Cowdinador Estudiantil Anarquista (CEA),
Entre sus filas hay agitadores profesionales, pero

muchos de sus integrantes son estudiantes de escue
las de nivel medio superior tanto de ls UNAM como
del 1*01 ¡técnico Nacional. Los más violentos son de los

Colegios de Ciencias y Humanidadeí Azcapotzafco
y Sur, y de las Preparatorias 5 y 8.
Los informes de inte] ¡gen da consultados por es

ta columna señalan que los referidos grupos se
asumen como "células clandestina; insurreccio
nales y ecoextremistas (¿?) procllvss a manifes
tarse con acciones disruptivas de alto impacto me
dí ático y que repudian las políticas del gobierno si n

importarles su filiación política e ideológica".
Sus vínculos con et histórico "porrisrm>" estudiantil

sugi'eren a posiblestítmtetosdeestetíngEadci, i»flome
ixsdesde la perepectíva dewoonrrol.t tía pista^xrnia
inevitablemente a la UNAM y no sólo hacia quienes
desde hace 19 años mantienen tomado el auditorio Jus
to Sierra de la Facultad de Filosofía y Letras, «sedados
aliona a quienes desde ahí controlan las narcoiendas
instaladas en d campus. También hada persoiwjes co
mod coordinador de Gestión y Análisis de Rie^s. Ma

ño Alberto toaaola quien, aseguran las fuentes consul
tadas, ejerce un control férreo enne tos grupos ífc |»rrtK
universitarios; o liada Héctor Serrano, quien fuera se
cretario de gobierno capitalino durante ¡a administra
ción de Miguel Ángel Maneera.
Instantáneas:
1 SACUDIDA, y muy fuerte, es Sa que se vive en d

Poder Judldal Federa! tras las acusaciones delavado
de dinero y posterior renuncia del hoy esn'ínistro
Eduardo Medina Mora. Ayer, en inusual conferencia
de prensa donde anunció una campaña contn el ne
potismo y 1a corrupción de jueces y magistrados, el
presidente de la Corte y dd Consejo de la Judicatura
Federal, AnuroZaklívar, informó de lasuspensión de
un magistrado del Primer Circuito por inconsisten
cias graves en sus finanzas y ser parte de una red de
conductas indebidas, Zaldívar no reveló su nombre
liara no incurrir en faltas al debido proceso, pero
fuentes consultadas por esta columna aseguran que
se trata de Jorge Arturo Carnero Ocanipo, del Déci mo
Tribunal Colegado en Materia Administrativa del
Primer Circuito. Tiene pendientes diversas revisio
nes sobre las suspensiones y amparos contra la cons
trucción del aeropuerto de Santa Lucia,
2. SALUD PRESIDENCLAL. La solicitud de infor

m ación hecha a la Presidencia sobre el estado de sa
lud física y sicológica de AMLO fue planteadaasi:"
se solicita un análisis general de orina y de química
sanguínea a la fecha actual dd mes de octubre, así
como el dictamen cardiovascular de la persona, es
pecialmente consultando enfermedad coronaria, hi
pertensión arterial, enfermedades cardiorrespirato
rias, cardiopatias, ínsufkiencla cardiaca, anitmia,
enfermedad aiterial periférica, cardiopatia congéni
taysi dentro de su vida ha sufrido de parálisisde Bell
o parálisis facial,.. así como análisi s toxioológicos y de
enfermedades crónico degenerativas o terminales".
La petición fue hecha por "Sin mordaza nacicnal" ya
que ¡a ley de informarión pública y transparencia no
obliga al solidtante a revelar su identidad. La Pre
sidencia tiene 20 di as hábiles para responder. AMLO
dijo ayer que se hará tos exámenes. Si la respuesta no
satisface al solicitante, podría interponer anteel INAl
un recurso de revisión. •
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...Sí eran la mafia del poder
y el poder de la mafia

Como candidato, Andrés Manuel
López Obrador sabía muy bien
cuál era el más grande problema

que envolvía al país. Como presidente, está
desmantelando las piezas más sólidas de la
estructura que lo constituyen. Porque, co
mo lo dijo tantas veces, México, efectiva
mente, estaba bajo el domino de la mafia
del poder. Y el poder de la mafia aprove
chaba instituciones, leyes, personas y re
cursos para su exclusivo beneficio.
Parafraseando al Rey Sol, Luis XTV, quien

expresó: "El Estado soy yo", para imponer
su voluntad en todo y vivificar el absolu
tismo durante 72 años, los grupos que go
bernaron al país durante casi un siglo lo
expresaron con hechos y, sobre la máxima
de la complicidad, se asumieron como "El
Estado somos nosotros".
Así, desde el Presidente de la Repúbli

ca hasta el "regidor" más humilde, se
apropiaron del patrimonio nacional me
diante la observancia y la casi sagrada
costumbre de cubrir, unos a otros, las co
rruptelas y excesos que cometían, ele
mentos generadores de las llamadas co
maladas de nuevos ricos.

De manera ininterrumpida, el sistema
de dominación priista se reafirmó sobre la
corrupción, la cooptación y la imposición
de esas prácticas por cualquier medio. El
caudillismo derivó en élites que, aún con
sus "diferencias", que nunca fueron más
que las de sus intereses, siempre se pu
sieron de acuerdo para mantener su ac
tividad depredadora de la riqueza nacio

nal. En ese infame saqueo, han partici

pado, en cualquier medida, cuantos han
accedido a cargos públicos, vistos estos
siempre como un pingüe negocio.
Por eso, la hegemonía priista era tan co

diciada por la oposición; el PAN dejó de
conformarse con migajas, peleó por todo y
lo obtuvo con la alternancia del 2000, que
fue un decepcionante fracaso. En busca de
tajada, todos los partidos se unieron en el
Pacto por México. El atraco se multiplicó y
muchos problemas no sólo no se resolvie
ron, sino que se agudizaron y emergieron
otros con más virulencia, como el de la cri
minalidad, que ahí sigue.
Pero la peor expresión de ésta, se man

tuvo. La mafia del poder, visualizada con
tanta antelación y agudeza por el presiden
te López Obrador, no ha dejado de actuar.
La encabeza el mismo capo di tutti capí

Sus acólitos se han plegado siempre a sus
dictados. Juntos, se adueñaron y contro
laron todos los actores y mecanismos de
beneficio y de j usticia que les garantizaron
ganancia, impunidad y reincidencia
Empero, ese poder mafioso ha comen

zado a declinar. Está puesto en la picota.
Varios desús principales operadores, como

los abogados coludidos con ministerios
públicos, jueces, magistrados y hasta mi
nistros, parecen ser apenas el comienzo.
Si el propósito presidencial de desmon

tar ese poder sigue adelante, de lo cual no
hay duda, es de esperar que se seguirán
viendo accionas y decisiones inimagina

das, históricas, que sólo son dables en
quien repudia los delitos del y desde el po
dery que, con una autoridad moral incues
tionable y un amplio respaldo social, tiene
la determinación de liberar de ese lastre a
la República

Sotto Voce...Dignidad y justicia, que la
inteligencia y trayectoria; honradez y dis
creción, así como los servicios prestados
a la Nación por doña Olga Sánchez Cor
dero, sean ponderados y reconocidos por
uno de los políticos más reputados y bri
llantes que ha tenido México: Porfirio
Muñoz Ledo...En la Ley de Austeridad,
debería considerarse la aplicación de se
veras sanciones aexfuncionarios que uti
licen información privilegiada desde el
sector privado, pero no condenarlos a que
se queden sin empleo, menos por diez
años, como se pretende ahora..Héctor
Astudillo Flores llega a su Cuarto Informe.
Entrega buenas cuentas, especialmente
con la estrategia de recuperación de la se
guridad pública Esta, es su principal fun
damento para seguir captando inversión
privada y generar más empleos. •

El poder mafioso ha
comenzado a declinar. Está

puesto en la picota. Varios de
sus principales operadores
caídos, como abogados,
ministerios públicos, jueces,
magistrados y hasta ministros,
parecen apenas el comienzo
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Razones

Triángulo Dorado:
¿qué le informan al Presidente?
Jorge Fernández Menéndez

* Creo que le están informando mal al Presidente de la República: en el Triángulo
Dorado veo casi imposible que se deje de sembrar amapola y mariguana
para optar por el maíz o los árboles de Sembrando Vida.

El presidente López Obrador festejó que en un
municipio del llamado Triángulo Dorado, ahí
donde se unen Chihuahua, Durango y Sinaloa, se
hayan dejado, dijo, de cultivar drogas, para cul
tlvar maíz, en una zona donde, aseguró, tendrá
un gran impulso el programa Sembrando Vida.
Creo que le están Informando mal al Presi

dente de la República: en el Triángulo Dorado
veo casi imposible que se deje de sembrar ama
pola y mariguana para optar por el maíz o los
árboles de Sembrando Vida. Primero, porque
la orografía de la zona no permite tener exten
siones significativas de cultivo de maíz, quizá
si de algún tipo de árboles, pero poco más. Es
una zona árida, terrosa, de montes y valles em
pinados, de muy difícil acceso. En el Triángulo
Dorado, el control real lo tiene, desde hace mu
chas décadas, el narcotráfico, y hoy, sobre iodo,
el Cártel del Pacífico (con uno de sus aliados,
conocido como el Cabrera Sarabia), aunque
existe una disputa ¡mensa en varios municipios
con organizaciones de los Beltrán Leyva, del
Nuevo Cártel de Juárez y del llamado Cártel In 
dependíeme de La Laguna.

En el Triángulo Dorado se refugió El Chapo
Guzmán durante arios, sin que pudieran al
canzarlo los operativos de captura {en aque
líos años, conjuntos de fuerzas de seguridad
de México con inteligencia estadunidense), y
se presume que hoy es territorio de protección
de personajes tan importantes como El Mayo
Zambada, los hijos de El Chapo o Rafael Caro
Quintero.

He estado en varias oportunidades en esa
zona, siempre con fuerte protección de fuerzas
de seguridad, porque, de otra forma, es casi Im
posible que un desconocido transite por sus ca
minos. La primera vez que estuve allí fue con el
apoyo de quien era entonces secretario de Segu
ridad Pública federal, Alejandro Gertz Mañero,
ahora fiscal general de la República. Sobrevolé
la zona en un helicóptero de la Policía Federal.
Era Impresionante la cantidad de sembradíos de
mariguana y amapola que se veían desde el aire:
cada sembradío tenía, se apreciaba a simple vis
ta, por lo menos un cuidador armado. Cuando
comenzamos a penetrar mucho más en la sierra,

el piloto me advirtió que debíamos regresarnos
porque, a partir de cierto punto, los helicópteros
de las fuerzas de seguridad eran atacados desde
tierra por los sicarios de los cárteles. Y eso era
a Inicios de la década pasada. Han pasado los
años y el narcotráfico en el Triángulo Dorado no
ha hecho más que fortalecerse.
Si han disminuido algunos sembradíos de

amapola es porque lo que ha caído es el precio
Internacional de la heroína, porque está sien
do gradualmente reemplazada por las drogas
sintéticas, sobre todo por el fentanilo. Pero, de
todas formas, sigue siendo la región que tiene
mayor producción de drogas en el país, muy por
encima de Guerrero. La creciente preeminen
cia de las drogas sintéticas ha llevado a que, en
esa zona, Inaccesible o de difícil recorrido, se
Instalen muchos laboratorios, algunos de ellos
enormes, como uno que visitamos hace un par
de años cerca de Cosalá, de los más grandes
encontrados en México.

En todo ese territorio se produce una enor
me cantidad de drogas sintéticas que se envían
hacia Estados Unidos. La violencia creciente que
se vive en Sonora y en |uárez tiene relación di
recta con ese fenómeno, porque es por allí que
se transporta la droga que sale del Triángulo Do
rado hacia la Unión Americana, y los principa
les grupos criminales se disputan las rutas y el
acceso a ese mercado.

Dudo mucho que se esté abandonando ese
negocio millonario por plantar maíz para el au
toconsumo. En realidad, lo que debe pasar es
lo contrario: se utilizan los programas sociales
para ocultar la verdadera actividad individual,
comunitaria y regional. El Chapo, El Mayo, bue
na parte de los principales narco trafican tes de la
zona, siempre se presentaron como agricultores
y, de alguna forma, lo fueron. Más de uno estuvo
en los padrones de beneficiarios de múltiples
programas sociales o productivos y seguramen
te hoy allí continúan.

Pensar que se podrá cambiar con un progra
ma como Sembrando Vida el destino productivo
de reglones como el Triángulo Dorado es, para
decirlo suavemente, una Ingenuidad, y al Pre

sidente le están dando Información que no es
verídica, que sirve, simplemente, para alimentar
una historia que no tiene asidero con la realidad.
Acabar con el narcotráfico o, por lo menos, acó
ta rio, requerirá de mucho más.

Duelo mucho

que se esté
abandonando

ese negocio
millonario por
plantar maíz para
el autoconsumo.

En realidad,
lo que debe pasar
es lo contrario:
se utilizan

los programas
sociales

para ocultar
la verdadera
actividad
individual,
comunitaria

y regional. El
Chapo, El Mayo,
buena parte de
los principales
na reo trafica mes
de la zona,
siempre
se presentaron
como agricultores
y de alguna
forma, lo fueron.
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Cuidar la credibilidad
El martes planteé en este espacio que si la renuncia de
Eduardo Medina Mora a su asiento en la Suprema Corte no
fue producto de presiones ni de venganzas lanzadas desde el
gobierno federal como ha asegurado el presidente Andrés
Manuel López Obrador entonces las presuntas investiga
clones contra el aún ministro tendrán que dar resultados.

Si no los hubiese, agregué, querría decir una de dos cosas: 1)
o dichas investigaciones no tenían sustento y sólo se finió con
las consecuencias o 2) sí la tenían y se desactivaron cuando
Medina Mora se hizo a un lado para evitar un daño mayor.

Hoy tenemos motivos para pensar que a Medina Mora
no se le va a investigar, aunque todavía no sabemos cuál de
las dos explicaciones es la real. El exminlstro de la Supre
ma Corte primero en renunciar a su cargo en los tiempos
modernos tiene mala imagen pública, pero aún no ha sido
acusado de algo concreto, mucho menos juzgado y sen ten
ciado, por lo que tiene la presunción de Inocencia a su favor.

Cualquiera de los dos escenarlos que puse sobre la mesa es
terrible: o 1) se le señaló sin pruebas, o 2) se tenían evidencias en
su contra y no se usaron o, al menos, no se han usado por ahora.

El columnlsta Mario Maldo
nado dice tener en sus manos

documentos que "confirman que
funcionarios del gobierno, en es
pecíflco de la Unidad de lnteli
gencia Financiera, presionaron al
ahora exminlstro para lograr su
renuncia al máximo órgano de
justicia del país".

De acuerdo con Maldonado

unas horas antes de que Medina
Mora entregara la escueta carta
con su renuncia, la UIF ordenó

el congelamiento de sus cuentas
bancarias, lo mismo que las de dos
de sus hermanos y un empresario
aparentemente ligado a ia fami
lia, así como diversas empresas. Y
que dos días después, la orden fue
suspendida en ei caso de Medina
Mora y sus hermanos, pero no en
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el del susodicho hombre de negocios.
La información obliga al gobierno a aclarar varias cosas

de forma clara y completa. Entre ellas: 1) si los documentos
que tiene Maldonado son auténticos; 2) que, de ser reales,
por qué se bloquearon y luego se desbloquearon las cuentas
mencionadas, y 3) si sigue adelante algún tipo de investigación
que involucre al hoy exministro.

Dejar las cosas sin transparentar abre la puerta a una es
peculación preocupante: que el gobierno federal haya hecho
un uso político de la justicia. Y son dos las posibilidades: 1)
para chantajear a un ciudadano inocente o 2) para dejar sin
investigar presuntos delitos a cambio de liberar un asiento en
la Suprema Corte, mismo que el Presidente de la República
y la bancada oficialista en el Senado se encargarán de llenar
en los siguientes días con alguien que sea de su agrado, algo
que, evidentemente, no era Medina Mora.

Dejar sin respuesta esa interpretación de los hechos en
cualC|Uiera de sus vertientes colocaría al gobierno en la in
cómoda posición de ser percibido como incongaiente, pues
entre los postulados de toda la vida del hoy presidente Andrés
Manuel López Obrador han estado ei rechazo a la persecu
ción política y al uso de la justicia con ese avieso fin, así como
la condena a la impunidad y a los traficantes de influencias.
Si queda firme la percepción de que 1) se persiguió a

Medina Mora sin pruebas de su culpabilidad o 2) se le dio
impunidad a cambio de liberar su asiento en la Suprema Corte,
la imagen del gobierno sufriría un duro revés.

De un asunto tan serio como éste, que involucra el equilibro
de Poderes, no se puede salir con retórica del tipo "nos atacan
nuestros adversarios, los conservadores, porque afectamos sus
intereses", sino sólo con datos sólidos e incontrovertibles.

En tiempos aciagos, de incertidumbre económica, la ere
dibilidad es uno de los principales activos de un gobierno.
Tenemos motivos

para pensar que a
Medina Mora no

se le va a investigar,
aunque aiin no
sabemos cuál de

las explicaciones
es la real.

m Eduardo Medina
Mora.
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Contrapunto
político
Enrique Villarreai Reimos

Á100 años del fascismo»
¿está de regreso?
• Actualmente, el malestar social contra

el establishment prospera en muchas partes,
y las clases medias y trabajadoras han hecho
crecer electoralmente a la ultraderecha.
Ante el avance electoral ele la ultraderecha, cobra rele
vancia la resolución del Parlamento Europeo sobre la im 
portan cía de la memoria histórica común, y hace obligado
recordar el centenario del fascismo. En marzo de 1919,
Benito Mussollnl fundó los Fascl Italiani di Combattimen

to, las camisas negras que aterrorizaban a opositores poli
ticos y sociales, especialmente de izquierda. El Manifiesto
Fascista l'unlo! presentó objetivos que parecían progresis
tas (sufragio universal y voto de la mujer, ¡ornada de ocho
horas, "sueldo mínimo elevado", reducción de la edad de
jubilación, entre otros), pero sólo fue un ardid político para
aglutinar sectores ffltmstabHshme tu (dase media, trabaja

dores, jóvenes, adultos mayores,
etcétera), que eran temerosos
de una revolución bolchevique.
Aunque la perorata de Mussollni
y el programa fascistas eran evi
de me mente demagógicos, su
éxito se debió a la creencia en

su meslanismo, y que su nació
nalpopulismo apareció como
una tercera vía al liberalismo y
al comunismo, además de ser
apoyada por las élites. En 1921,
Mussolinl fundó el Partido Na 

cional Fascista, y con la marcha
de Roma tomó el poder en 1922.

De similar forma en Alemania,
después de la guerra, la banca
rrota económica, financiera, so
cial, política y moral fue caldo de
cultivo para la anarquía y la agí
taclón revolucionaría. En 1919, el

ejército derrocó al gobierno comunista de Baviera, y al cabo
Adolfo Hitler se le encargaron labores de inteligencia mili
tar, en especial la de investigar a los izquierdistas de dentro
y fuera del ejército. Como parte de su espionaje, se infiltró
en el Partido Obrero Alemán, fundado en enero de ese año
por Antón Drexler, y que era un grupúsculo (no mayor de
100 integrantes) de línea nacionalista. De mero informante,
Hitler se destacó orador, se unió al POA, fue designado jefe
de propaganda, y en 1920 lo refunda como Partido Nacional
Socialista Obrero Alemán, con un programa que incluyó la
creación de una Gran Alemania: la abrogación del Tratado
de Versalles; la exclusión judía de la ciudadanía: la naciona 
lización de industrias; la expansión del sistema de pensiones,
entre otros puntos que también buscaban atraer electores de
clases medias y bajas. En 1921, Hitler era el líder del partido,
creo un grupo paramllitar, las SA (camisas pardas), y aunque
los nazis se contaban por miles, fracasó su putsch de Munich
(1923), y su líder fue a prisión un año, donde escribió MI lu
cha. La crisis del 29 agudizó la situación política y social, y
abrió el camino de Hitler a la cancillería en 1933 e implantó
el totalitarismo.
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Actualmente, el malestar social contra el establlshmeru
prospera en muchas partes, y las clases medias y trabaja
doras han hecho crecer electoralmente a la ultraderecha,
incluso en naciones que fueron víctimas directas o indirectas
del fascismo y de la guerra, y que eran ejemplo de desarrollo
político como Alemania, España, Francia, Holanda y Norue 
ga o, peor aun, donde ya están en el poder, en Rusia (Putin),
Hungría (Orban), Polonia (Duda), Reino Unido ([ohnson),
Estados Unidos (Trump) y Brasil ÍBolscmaro), o donde co 
gobiernan (Italia, Austria). Así, en un principio minoritarios (al
igual que los fascistas), los ultras han crecido (en España, Vox
ya ingresó al Congreso, y en noviembre puede afianzarse) y,
de producirse otra recaída económica, será mayor la xenofo
bia y el racismo, la eurofobiay globalifobia, el autoritarismo
y la Intolerancia, y la ira antislstémica, y de nuevo repetirse
ia historia de hace 100 años o que sea peor aún.
ENTRETELONES

Mauricio Buitrón, candidato fuerte para la presidencia de
b rNFIH

En un principio
minoritarios

(al igual que
los fascistas),
los ultras han

crecido y
de producirse
otra recaída

económica,

será mayor
la xenofobia

y el racismo...
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De naturaleza
política
Enrique Aran da

Otro mal día para México...
Esie jueves no fue el mejor día para México. Y no lo fue no
sólo por la preocúpame coincidencia de sucesos que im
plican al Poder |udlcíal la renuncia de Eduardo Medina
Mora a la Suprema Corle iras ser implicado en actos de
corrupción y el innecesario debaie generado por el presi
dente de ésta. Ariuro Zaldívar, que acusó al expresidente
Felipe Calderón de haberle presionado duran le su ges
lión... al tiempo que exoneraba de ello al actual gobier
no y el "avance" de la estrategia oficial para imponer la
decisión de construir una nueva terminal aérea en Santa

Lucía sino, ya ayer, por !a difusión del Banco Mundial de
reducir la expectativa (anual) de crecimiento económico
para el país de 1.7% a 0.6% y, en paralelo, la sostenida caída
dé la confianza emoresariaL,

Y ello, para no referirá la inexplicada decisión de ceder
a presiones de normalistas vándalos en realidad rnexi
quenses que» tras mantener secuestradas 92 unidades de
transporte y a sus conductores durante cinco días, obtuvie
ron algo más de 80 plazas docentes sin siquiera demos
trar que cuentan con preparación para ocuparlas o, peor,

la preocupante evolución de la
inseguridad y violencia incoo
trolada a todo lo largo y ancho
del territorio.

Ayer, pues, insistamos, no fue
un buen día para México como,
de confiar en el reporte dado a
conocer ayer por la Coparmex,
de Gustavo de Hoyos, eviden

cía la consistente caída del Indi

cador de Confianza Empresarial,
según el cual entre mayo y sep
íiembre éste ha mostrado niveles

cada vez menores respecto del
año anterior: 50.69 puntos y;o
por ciento al cierre de septiem
bre última, contra 52.53, doce
meses antes y con un registro en
verdad preocupante de 49.2 en
el sector de la construcción que,
se sabe, es quizá el más afectado
en los últimos meses, al tiempo
que en manufacturas y comercio
los índices se ubicaron en 50.5

y 51.5 puntos, respectivamente.
Y ello, según no pocos analis

tas, explica la decisión del orga
nisrno internacional de bajar la
expectativa anual de crecimiento
económico al país, es doblemen
te preocupante cuando se ofre
ce información "dura" de que la
referida confianza de los hom

bres de negocios se está com
portando igual en entidades con
alto nivel de desarrollo y avan
ce en todos los órdenes que en
aquellos ámbitos donde éste es
menor.
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ASTERISCOS

* Exsubdirector de Generación,

apenas, en ¡a CFE. Eduardo Arrióla aparece ahora como
"experto en energía" deVitol, la rransnacional que ha sido
señalada en la compra de energía por la Subdirección de
Negocios No Regulados de la Comisión. ¿Será que el exlun
cionario ignora lo que sobre conflicto de interés refiere la
Ley de Responsabilidades de los servidores públicos?
* A juzgar por la evolución que muestra la iniciativa que
para eliminar el fuero a funcionarios del gobierno esta
tal y alcaldías presen LO el gobernador Martín Orozco en
Aguascalientes, la cuestionada Teresa Jiménez, alcaldesa
capitalina y afines, quienes siguen ganando la partida. ¿Otro
Boniílazo aziif?

* ¡Vaya estúpida afirmación! la del cuestionado gobernador
poblano Miguel Barbosa, quien, en implícita referencia al
trágico ¿accidente? en que perdieran la vida los panistas
Martha Érika Alonso y Rafael Moreno Valle, afirmó que
en 2018 "yo gané (la elección): me la robaron, pero los cas
ligó Dios".
Veárnonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Ayer pues,
insistamos

no fue un

buen día para
México como,
de confiar en el

reporte dado a
conocer ayer por
la Coparmex,
de Gustavo de

Hoyos, evidencia
la consistente
caída del
Indicador
de Confianza

Empresarial,
según el cual
entre mayo y
septiembre éste
ha mostrado
niveles cada

vez menores

respecto del año
anterior: 50.69

puntos y/o por
ciento al cierre

de septiembre
último.
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Alto
mando
Migue! Ángel
Godínez García

Primero los parquímetros
y luego la seguridad
Desde su nacimiento como punió turístico. Cancón ha ocu
pado los primeros lugares de visitantes extranjeros y repre
sentó en algún momento el 40% de divisas que ingresaban a
México. De acuerdo con Forbés México, Cancún ocupaba en
2017 el sexto lugar en el ranking de las ciudades más visitadas
del mundo, pero ha caído de este sitio por la presencia de
grupos criminales, el sargazo, corrupción y la falta de accio
nes para solucionar esos problemas.

La creciente inseguridad ha provocado que el diamante de
México deje de generar ¡os mismos recursos para el estado
y todo el país, pero estos problemas no sólo aquejan a Can
cün, también Playa del Carmen y Tulum, catalogadas perlas
de la Riviera Maya, igualan en cantidad y lorma los eventos
violentos que eran casi exclusivos de Cancün. Ejecuciones
a plena luz del día. en las que para los delincuentes ya no
existen límites, negocios cerrados y el desánimo por invertir.

Las presidentas municipales de Cancún, Mara Le/ama, y
de Playa del Carinen Laura Beristaín, ponen en evidencia

su incapacidad e improvisación
Están muy por debajo de lo que
estas joyas del turismo necesitan
en materia de seguridad.

Las drogas se encuentran en

cualquier esquina y a plena hora
del día En la 53 Avenida se ofrece
todo tipo de estupefaciente, des
de mariguana hasta cocaína. La
percepción de los cancunenses
es que su presidenta municipal
pareciera estar más a favor de los
grupos delictivos que de la propia
ciudadanía, incluso, esta no acep
 , r

taba el Mando Unico, se lo tuvieron que imponer después
del gran número de homicidios registrados en su territorio.

Pese a todo, Laura Beristain está más preocupada por
la instalación de parquímetros antes que en colaborar con
el gobierno de! estado en temas de extorsión y ejecuciones,
delitos que no ceden por los cobros de piso.

Nuestro diamante nacional está en el abandono, se des

man telaron instituciones antes de contar con un cuerpo es
pecializado en la Guardia Nacional. Es tremendo reconocer
que en Quintana Roo las empresas pierden ganancias por
la baja de turismo, no asi, los grupos criminales, que están
diversificando su negocio ante la complacencia de las au
torídades. Han crecido sus redes de extorsión y secuestro,
ahora en contra de pequeños empresarios, los que nunca
antes fueron un atractivo para estos grupos.
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La Guardia Nacional cuida la frontera sur y persigue mi
granees, pero a Quintana Roo llegan decenas de ellos en con
didones propicias para ser parte de la criminalidad.

Es un hecho, las estrategias han fracasado, la violencia se
mantiene y crece, la Guardia Nacional no combate al crimen;
la Secretaría de Marina no ha sido capaz de contener el sarga
zo y las embajadas son incapaces de reemplazar al Consejo
de Promoción Turística. De no reaccionar los tres niveles de

gobierno, el rumbo que nuestro diamante ha tomado será
irreversible. La construcción del tan polémico Tren Maya,
que pronostica un gran impacto a las reservas ecológicas y
al medio ambiente, sólo servirá en el luturo para evacuar a
quienes ya no encuentren oportunidades de trabajo y desa
rrollo en la península.

* DE IMAGINARIA

* Marcelo Ebrard se cuelga una medalla al mediar en el tras
lado de las cenizas de José José. Para esta misión envió a su
gente de más confianza encabezada por Óscar Argüel les,
quien hizo una labor excelente.

* Por fin se fue Jesús Oria, quien luera secretario de Segu
rldad de Claudia Sheinbaum, su última genialidad, los cin
turones de seguridad ciudadanos. Después de su nefasto
trabajo lo quieren premiar con un nuevo cargo.

Ojalá dejen operar a Ornar García Harfuch, un policía de
reconocida carrera, compañero de gabinete del Gral. Miguel
Ángel Godínez Bravo con el presidente López Portillo y,
sobre todo, cuente con el respaldo de Sheinbaum
* El próximo jueves 17 de octubre se realizará la Decima
Cumbre de Seguridad, donde estarán presentes el secretario
Alfonso Dura/o v el Gral. Rodríguez Bucio.
Es un hecho,

las estrategias
han fracasado,
la violencia se

mantiene y crece,
la GN rio combare
al crimen.
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Solicitud al Irtai molestó
al Presidente;
"no se miden" dijo
Hablar de la salud del Presidente es tema tabú. No exa

geranios cuando decimos que es casi secreto de Estado.
Pobre de aquel que se atreva a preguntar. Lo acusan de
"conservador" (el peor insulto en la 4T).

Pero hay una edad donde al poderoso ya le es difícil es
capar del escrutinio ciudadano, del elector que observa y se
pregunta si el comportamiento de! mandatario es normal.

Lo decimos porque López Obrador, 65 arios, reveló en la
mañanera que llegó ayer al Inai una solicitud de constancia
médica y siquiatrica acerca del Presidente de la República.
No le gustó. Parecía hasta ofendido por el tono que

empleó. "Imagínense, no se miden", dijo a la fuente de
Presidencia.
Ya encarrerado, hasta al Inai le tocó: "Este instituto lo

creó el conservadurismo, lo apoyó la supuesta sociedad
civil y la prensa conservadora. En el instituto de la Trans
parencia nunca vieron nada de
corrupción, cuesta mil millones
de pesos mantenerlo",

López Obrador leyó, palabra
por palabra, la solicitud recibida:

"Miren lo que piden. Solicita
constancia médica con los ge
nerales de una institución mé

dica de nivel y sus visibles,
tales como: papel membretado,
timbrado, del médico o Institu
ción médica que expide lacons
tanda con fotografía.

"La fotografía debe estar cancelada con el sello y la firma
del médico que la expide, tiempo que ha sido médico del
paciente, dar a conocer el estado de salud local y fecha de
la consulta, sello y firma del médico.

"También se solicita un análisis genera! de orina y de
química sanguínea a la fecha actual del mes de octubre, así
como el dictamen cardiovascular de la persona, especial
mente consultando enfermedades coronarias".

"Así están, ¿para qué? estoy al 100, me dio una gripe,
pero ya estoy saliendo", remató.
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* Pregunta: ¿Un ¡efe de Estado, del país que sea, tiene de 
recho al secreto médico como cualquier ciudadano o si, en
función de las enormes responsabilidades que tiene, debe
revelar su expediente médico?

El Presidente no dijo si va a responder a la solicitud. Por
el tono utilizado diríamos que no. Pero, aunque a muchos
no les guste, sería conveniente que si lo hiciera.

Es del dominio público que sufrió un infarto en el 2015
y eso no es menor. Sobre su salud corren muchos rumores.

Si está al cíen, como asegura, por qué negar la informa
ción a su pueblo. Acabaría de golpe con las especulaciones.
* El tema no es novedoso ni exclusivo de México. Se han

escrito libros y se han hecho documentales sobre el tema.
Uno que trascendió fronteras es el escrito, a mediados

cielos setentas, por el periodista PierreAccoce y el doctor
Pierre Rentchníck Ces Malades qui nousgouvernent (Esos
enfermas que nos gobiernan).

Los autores revelan que son muchos los jefes de Estado
que ocultaron su estado de salud en el siglo XX: Kennedy,
Reagan, Churchíll, Roosevelt, Miuerrand, Stalin... ejer
cleron el poder cuando estaban muy enfermos.

Su estado de salud influyó gravemente en sus acciones
de gobierno, concluyen.

* Buenos los datos que Esteban Moctezuma, titular de la
SEP: dio durante la presentación del Laboratorio de Educa
ción, organizado por las Aspen Institute México y Méxicos
Posibles.

Mejor el llamado a la reconciliación nacional y la paz.
Los Datos:

Entre 150 países, México es el país número 14 en super
fície, el 13 en superficie de agua, el 11, en población; el 11, en
PIB; en reservas monetarias, el 12; en reservas de petróleo,
el 19; en producción de gas natural, el 12: en biodiversidad,
el 4; en exportaciones, el 14, y en remesas del exterior, el
número 2.

Pero si nos vamos a indicadores socioeconómicos, la
cosa cambia: somos el 78 en esperanza de vida, en tasa de
mortandad infantil, el 125; en obesidad infantil, el 150; en
obesidad general, el 149: en adopción de tecnologías de la
información, el 67, y en asaltos a mano armada y secues
tros, el número 150.

El llamado:

"Hay que darle luz a quien no la tiene, inclusión a quien
está excluido, visibilidad a quien está ignorado México lo
que requiere y está trabajando es una profunda reconci
liación nacional".

Ayer, llegó al Inai
una solicitud de

constancia médica

y siquiátrica
acerca del

Presidente

de la República.
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FRENTES
POUÍTICOS

IA íavor del bolsillo. Luisa María Alcalde titular de la

• Secretaria del Trabajo, reconoció que "ya no se puede
sostener un país de salarios precarios", por lo que seguirá Im
pulsando la mejora salarial. Señaló que la dependencia que
encabeza ha trabajado en ello como un tema prioritario y re
firió que lograron un incremento histórico clel 16% en el país y
100% en la frontera, en lo que va de la administración. Men
clonó que para mejorar la calidad ele vida de los trabajado
res es necesario terminar con los esquemas de simulación,
como el subregistro en el Seguro Social, que impacta de ma
ñera directa al sistema pensionario, la posibilidad de acceso
a la vivienda y al sistema de salud. No se olvide de los líderes
sindicales a modo, secretaria. Orden ahí. No vaya a haber lí
deres charros que por verla joven se la quieran "chamaquear".

*"% Desde cero. Nada mejor que comenzar un ciclo con
¦¦•números negros. Pero ese escenario es desde hace
mucho tiempo, sólo una ilusión en la política mexicana.
Generalmente, los funcionarios que se van dejan una cau 
da de deudas de difícil solución. Es por ello que Francisco
Domínguez Servién, presidente de la Conferencia Nacional
de Gobernadores, Informó que varios mandatarios gestio
nan el perdón de una deuda de 88 mil 747 millones de pesos,
ante dependencias del gobierno federal El también gober
nador de Que retar o explicó que son adeudos a dependen
cías como el SAI, CFE, Fovlssste, IMSS, ISSSTE y Cesantía y
Vejez. Todo parte de la herencia de administraciones fallí
das. Los mandatarios merecen comenzar desde cero.

rí El juego t|ue lastima. Esteban Moctezuma, titular de la
k. >«SEP, dio un paso Importante en el combate al acoso es
colar, conocido como bullying. Para recabar datos sobre éste
en las secundarias de la Ciudad de México firmó un acuerdo

con la red social Facebook para llevar a cabo el programa
de realidad virtual Misión Paz Escolar. Como muestra tan

gible del interés que se le ha puesto al acoso, basta decir que
se trata del primer programa a nivel mundial de la empre

sa de Mark Zuckerberg en el que se emplean realidad vír
tual y tecnología web para ayudar a jóvenes a desarrollar
habilidades que les permitan enfrentar situaciones de acó
so escolar, tanto en el mundo real como en el virtual. En la
primera etapa se espera llegar a 330 mil estudiantes de 800
secundarlas de la capital del país. Dicen que no hay mal que
dure cien años. Erradiquemos juntos el bullytnga todo nivel.

Operación limpieza. Después de la misteriosa renun 
M«cla del ministro Eduardo Medina Mora a la SCjN, ayer,

el ministro presidente Arturo Zaldívar anunció la suspensión
de un magistrado federal de la Ciudad de México por presun
ta corrupción e incremento irregular de sus finanzas. "Es la
primera vez que tomamos medidas y las seguiremos toman
do. en esta administración no ha habido, no hay y no habrá
intocables. No se permitirá la corrupción y ni práctica alguna
que sea Indebida e indigna para el pueblo de México", señaló.
Aseguró que al interior del Poder Judicial no habrá intocables
y, sin llevar a cabo una cacería de brujas, buscará erradicar
actos indebidos entre jueces y magistrados. ¿A aquellos quie
nes pensaban que limpieza era broma? Lo sentimos: no.

* Alto a suspicacias. Ante los rumores por un supuesto
nD«manejo gubernamental en la renuncia del exmlnistro
Eduardo Medina Mora, el titular de la Unidad de Intel igen
cía Financiera, Santiago Nielo, aclaró una publicación que
asegura que la LTF bloqueó y desbloqueó cuentas del exrni
nistro en las horas clave en que renunció a la SCjN. "Es im
portante precisar que el bloqueo de las cuentas bancarlas
del exministro se realizó después de su renuncia, por lo que
lógicamente no pudo ser un mecanismo para que dimitie
ra", explicó Nieto y detalló que en todos los casos, la U1F so
licita el "congelamiento" y "descongelamiento" de cuentas,
por procedimiento. "Se descongela cuando hay derechos de
trabajadores, accionistas o proveedores. Lo hemos hecho en
infinidad de asuntos". Nada que ocultar.
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Nudo
gordiano
¿Cuestión de tiempo?
Yuriria Sierra

* En ¡as últimas dos semanas, la protesta subió
el tono. Y lo hicieron justamente estudiantes
de una escuela normal rural, aunque esta vez en
el Estado de México. Alumnos del plantel Lázaro
Cárdenas del Río, en Tenería, tomaron 92 autobuses
de pasajeros con todo y sus operadores.
Los mantuvieron diez días retenidos. No fue un

bloqueo, pero sí un acto que cumple con todas las
causales para considerarse un secuestro.
Podría ser una bomba de tiempo. Podría ser que le explote
en el rostro a esta administración. La política de "no re
presión" ha sido estirada demasiadas veces en menos de
un año. Y no es que se abogue por el uso de la fuerza, pero
tras lo sucedido en los últimos días, la pregunta radica en
cuál será la ruta efe acción si quienes se manifiestan suben
el tono de las formas. Ya vimos lo que pasó el lunes con los
taxistas, apenas el 0.4% de ellos, dijeron las autoridades,
fueron capaces de asfixiar importantes avenidas de la ciu
dad. Ni una consecuencia, acaso
sólo la promesa de diálogo y de
no repetir los bloqueos. También
vimos lo ocurrido en la marcha

del 2 de octubre y más aún en
la del 26 de septiembre, cuando
los actos de violencia buscaron

opacar la conmemoración de los
cinco años de la desaparición de
los normalistas de Ayotzinapa.
Las autoridades sólo vieron.

Y en las últimas dos semanas,
la protesta subió el tono. Y lo hi
cieron ¡Listamente estudiantes de
una escuela normal rural, aun
que esta vez en el Estado de Me
xico. Alumnos del plantel Lázaro
Cárdenas del Rio, en Tenería, to

maron 92 autobuses de pasaje
ros con todo y sus operadores.
Los mantuvieron diez días rete
nidos. No fue un bloqueo, pero
si un acto que cumple con todas
las causales para considerarse
un secuestro. Nada matiza lo que

sucedió: ni siquiera las declaraciones cié los choferes rete
nidos contra su voluntad dentro del plantel, quienes ase
guran que siempre estuvieron bien atendidos. Menos aún,
si al regreso de los vehículos, la empresa operadora calculó
en cada uno daños por 30 mil pesos, que suponen deberán
pagar de su bolsa. A pesar de esto, nada pasó. Por el con
trario. los estudiantes resultaron victoriosos. Su forma fun ¦
clonó, las autoridades se comprometieron a cumplir cada
una de sus exigencias: 84 plazas federales a los egresados
de la generación 2015 2019. pago de becas completas con
todo y aumento; el gobierno absorberá los gastos de titu
lación y examen profesional; se reducirá el promedio para
el ingreso, con tener seis será suficiente, y los resultados
del examen para nuevos alumnos no serán publicados en
internet, sólo se conocerán dentro de los campus.

Y como esta victoria corrió como pólvora, la historia se
repitió escasos días después. Ahora en Puebla, otra vez,
aunque ahora alumnas, en una escuela normal rural. Dos
autobuses dentro del campus Carmen Serdán, en Teleles
de Ávila Castillo. De nuevo las estudiantes aseguran que
no se trata de un secuestro, sino de un acto de solidaridad,
que los vehículos fueron prestados para su causa: la des
tituclón de sus directivos por actos de corrupción y desvio
de recursos.

El gobierno mantiene su encomienda de privilegiar el
diálogo. Desde luego que ésta es la vía ideal, pero qué tanto
están dispuestos a tolerar si quienes se manifiestan pasan
por el encima de derechos de terceros. Nadie quiere ver
actos de represión, pero sí a un gobierno que hace respetar
su autoridad.

Los estudiantes
de Tenería
resultaron
victoriosos.

Su forma
funcionó, las
autoridades se

comprometieron
a cumplir cada
una de sus

exigencias: 84
plazas federales
a los egresados
de la generación
20152019.
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JESÚS GERARDO GARCÍA
CASTELLANOS

Tiene un nombre el excesivo cuidado que
llene mi hijo al tapar con algo la lente
de la laptop en la que trabaja, ya que según
él lo pueden estar observando, ¿es cierto?
Cautela, y no totalmente justificada. No ne
cesiia cubrir la cámara de su laptop, pero
tampoco perjudica. Muchas computado
ras portátiles basadas en Windows y Mac
books antiguas tienen vulnerabilidades en
las que es posible que un pirata informático
encienda la cámara web en su computa
dora portátil sin activar la luz LED que se
supone que le informa que la cámara está
encendida.

ASESINATO

SI asesino ci alguien, ¿cuáles son las proba
blliclades de que me encuentren?
¿De que lo encuentren o de que sepan que
usted fue el culpable? Son dos temas dife
rentes. Si usted mata a una persona corre el
75% de probabilidades de que lo capturen.

CONSTIPADO

¿A qué se debe que me constipo cuando
vuelo?

Falta de sueño y dieta. Aunque dormir no es
necesariamente algo dietético, es un cam
bio en la rutina. El hecho de que algunos
de nosotros estamos acostumbrados a le
yantarnos a cierta hora de la mañana e ir

al baño, eso se perturba cuando viajas, es
deshidratante estara 10 kilómetros de altu

ra. La disparidad entre la cantidad de agua
que necesitamos versus lo que ingerimos en
un vuelo podría estar creando estreñimlen
to e hinchazón. Se recomienda aumentar

su consumo tanto en el aeropuerto como
llevando agua (¡traigan botellas!) a bordo.
Para muchas personas, el transporte aéreo
es estresante y se convierte en un punto de
ansiedad, incluso cuando el viaje es por
placer. Beber alcohol en moderación podría
ayudar. Pero hoy en día, cuando se vuela se
es más propenso a la deshidratación, por lo
que sí se bebe más alcohol que agua, po
drías ser propenso a estos síntomas. Pero

si te mantienes hidratado con agua, no de
bería haber daño con moderación, y antes
de viajar es mejor que se mantenga alejado
de los alimentos que producen gas, como
lácteos, trigo, ajo y cebolla, que son los car
bohidratos que más producen gas, al menos
12 horas antes de un vuelo.

VOCES

¿Qtié se puede hacer con un niño que di
ce que escucha voces y que tiene un aml
go que sólo él ve y con quien habla en las
noches?

El 20% de los niños reportan en algún mo
mentó haber escuchado voces y tener un
amigo imaginario. Le comparto el cuento
ese de la mamá que le dice al niño:
Mamá: "Pepito, ya estás bastante grandecito
para andar platicando con tu amigo imagi
nario en las noches, eso es cosa de niños
chiquitos".
Pepito: "Mamá, y no es eso lo mismo
que tú haces cuando vas a la iglesia los
domingos?".

INEXPLICABLES

¿Existen mué ríes inexplicables?
Sí, y las más comunes son aquellas atribui
das al síndrome de muerte súbita arrítmica,
que es una condición en la que alguien apa
rentemente sano muere repentinamente
sin causa aparente de muerte. No se pue
de encontrar ninguna causa de muerte en
aproximadamente 1 de cada 20 muertes
cardíacas.

NICOTINA

Agradeceré información, lugar preciso, pa
ra comprar parches de nicotina.
niquitin.com.mx. consulte con su médico
antes de comprarlos

LABERINTOS

Voy a pasar unas semanas en Europa y
como aficionado de los laberintos, quiste
ra saber si hay alguno en especial que me
pueda recomendar.
Sí, el del Parque del Laberinto de Horta, en
Barcelona.
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Quien ancla como gallito de pelea es Ricardo
Ruiz. coordinador de Morena en el Congreso
de la Ciudad de México, pues en las últimas
semanas ha retado a golpes al menos a dos
de sus compañeros de bancada.
Quizá frustrado porque nadie le hace

caso, lo que le ha valido el apodo de El Man
dlbulín —en alusión al tiburón de las carica

turas que siempre se quejaba porque nadie lo
respetaba , varios legisladores
de su propia tropa se refieren a
él en privado como £¡ Piojo Ruiz

El primer incidente se dio en
medio de una reunión de la |un
ta de Coordinación Política del

Congreso, donde una dlferen
cia de opiniones con Fernan
do Aboitiz, diputado de Morena
prestado al PES para que ese
partido tuviera una fracción de
dos, casi termina agolpes.

Dicen que cuando El Mandl
bulín se queda sin argumentos
—cosa que pasa con mucha fre
cuencia— lo primero que hace
es lanzar un reto a golpes, y que
nadie sabe si es puro rollo o en
realidad sabe meter las manos.
En el conflicto con Aboiliz

estuvo a punto de despejarse
la duda, pues el diputado del
PES se prendió y a nada estuvo
de ponerle un soplamocos a!
coordinador moreno, pero fue
detenido por otros diputados y
al final accedió por respeto a la
edad de su oponente.
También han sido públicos los desen

cuentros con el perredista )orge Gaviño, a

quien aún no se atreve a retar a un duelo,
pero su carácter ya se está convirtiendo en
un verdadero problema dentro de la fracción.

Quienes lo comparan con El Piojo, sub
rayan que la tínica diferencia es que al en
trenador americanista sí le hacen caso sus

dirigidos.
El escándalo más reciente se dio el 2 de

octubre, cuando los diputados capitalinos se
preparaban para la marcha conmemorativa

del 68. El diputado Eduardo Santillán pidió
150 playeras blancas para sus acarreados y
su coordinador se las negó.

El Mancllbulin le dijo que las playeras eran
sólo para quienes habían llegado temprano,
lo que originó una discusión frente a todos,
que subió de tono cuando una vez más Ruiz
retó a golpes a su compañero, quien prefirió
optar por la prudencia.

Aunque no llegaron a los
golpes, la relación entre ellos
está rota y dicen que, incluso,
Santillán no descarta denun

ciar el hecho en tribuna, y exigir
la sanción que corresponda a su
coordinador.

El tema puede escalar, pues
aunado a la falta de respeto por
su coordinador, los morenos an
dan dispersos y ¡alando por su
cuenta, sobre todo ante los rea
comodos que se esperan con la
renovación de las dirigencias de
su partido.

En la bancada se vive —para
dar un ejemplo un caos simi
lar a las marchas de anarcos que

destruyen la ciudad sin que na
die les diga nada.

O
CENTAVITOS

Quizá la que se tenga que ir
pronto de la Procuraduría de
justicia capitalina sea Ernestina
Godoy, y no sólo por haber de

mostrado lo mala que es para el cargo, sino
porque su salud no es la ideal. Ayer se re
trasó casi una hora su comparecencia en
Donceles porque le estaban buscando una
silla especial en la que pudiera estar senta
da en el presidium, porque no aguanta una
normal... Hoy muy tempranito la Jucopo se
reúne con Ornar García Harfuch, secreta
rio de Seguridad Ciudadana, para ver lo de
su futura comparecencia al Congreso de la
CDMX, como parte de la glosa de! informe
de Claudia Sheinbauni.
Dicen que cuando
Ricardo Ruiz se

queda sin argu
mentos —cosa que
pasa con mucha
frecuencia— lo

primero que hace
es lanzar un reroa

golpes, y que nadie
sabe si es puro rollo
o en realidad sabe

meter las manos.
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En riesgo, millones
de empleos
etener la totalidad del IVA a las empresas de subcon
tratación laboral, como pretende el Proyecto de LeyR!de Ingresos del 2020, es abusivo y discriminatorio porparte del gobierno porque resta competitividad a las

_L \j¦finanzas de estas empresas y sería el "tiro de gracia"
para cerca de 5 millones de empleos que están en el esquema
del outsourcing en México.
Con este candado a mil 900 empresas prestadoras de este

servicio tal vez el gobierno recaude más, pero el efecto en térmi
nos de empleo e inversión extranjera va a resultar un desastre
para la economía mexicana, sobre todo para las pequeñas y me
dianas empresas.
Según el INEGI, el empleo de esta industria representa casi el

10% de la Población Económicamente Activa.
El Proyecto de Ley de Ingresos del 2020 que empuja la Se

cretaría de Hacienda, que encabeza Arturo Herrera, pretende
que sea la empresa contratante de este servicio quien retenga y
entere el 100% del IVA al SAT, el día 17 del mes siguiente.
Lo anterior significa que la empresa subcontratista no puede

descontar o acreditar el IVA que ya pagó por su operación y que
deberá pelearlo con el SAT para que se lo devuelvan. ¿Y sabe
cuándo va a ocurrir esto?
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Según datos de Coparmex, el SAT regresa tarde el IVA ya acreditado y adeuda actualmente a las em
presas cerca de 700 mil millones de pesos, sólo de este año.
El sindicato patronal dice que el problema con este gobierno es que al eliminar la compensación uni

versal y ahora al pretender retener la totalidad del IVA a empresas del sector servicios, particularmente
las de subcontratación, las finanzas de las empresas no van a resistir y miles de empleos se van a perder
en los primeros meses del próximo año.
Hay empresas medianas y pequeñas que acuden a los servicios de subcontratación de personal para

servicios de reclutamiento, selección y administración de personal, así como abogados, contadores, nó
minas, expertos en recursos humanos, tesoreros, diseñadores, seguridad, limpieza, desarrolladores de
software, entre otros.
Ante esta situación, alrededor de 25 confederaciones, asociaciones y cámaras empresariales se han ve

nido manifestando en la Cámara de Diputados y a través del llamado Frente para la Defensa del Contribu
yente (FEDECON).

Su demanda es muy clara: preservar el empleo por encima del interés recaudatorio de Hacienda y no
discriminar a un sector de servicios sobre el resto de la economía. En Estados Unidos y Canadá existen
este tipo de esquemas laborales.

EL 23 DE septiembre, la Autoridad
Investigadora de la Comisión Fe
deral de Competencia Económica
(Cofece) concluyó las pesqui
sas en 6 bancos acusados de fijar
conjuntamente tasas de interés
para la compra de valores guber
namentales. Había la duda en el
mercado si la instancia encomen

dada a Sergio López encontraría
suficiente evidencia como para

emitir un Oficio de Presunta Responsabilidad. Le ade
lanto que a 3 años de indagatorias, el organismo que
preside Alejandra Palacios empezó a notificar ya
a personas morales y físicas por coludirse a fin de re
partirse este mercado, en línea con los reguladores
antimonopolio de Europa y Estados Unidos que han
sancionado estas prácticas. Así que viene un encon
tronazo fuerte con los bancos y habrá que ver la pos
tura que adopta el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
EL ACTO QUE si era ominosamente corrupto y lo fre
nó directamemente Presidencia, era la asignación de
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unos 4 mil cajeros automáticos
que ya tenía en la bolsa Alejan
dro del Valle. Este personaje
traía la representación de un con
sorcio donde el principal pro
veedor de los dispositivos para
dispersarse en los llamados cen
tros del Bienestar era la firma co

reana Hyosung. También iban
amarrados Vivicolmex, Veripho
ne y Global Traslado de Valores.
Del Valle resultó ser operador de

Gabriel García, el Coordinador de Programas In
tegrales de Desarrollo y jefe de los llamados super
delegados. Los Centros del Bienestar descuelgan del
banco que dirige Rabindranath Salazar y serán vir
tuales sucursales en lugares donde no llega precisa
mente la banca comercial.

RESULTA QUE LA respuesta a lo que pasó con Oro Ne
gro en Pemex puede estar en la Secretaría de Econo
mía. Ahí despacha el litigante Alfonso Guati Rojo,
quien fuera Subdirector Jurídico de Pemex durante
la gestión de José Antonio González Anaya. Guati
Rojo fue el artífice legal para permitir los excesos de
los hoy prófugos. Cosa curiosa es que su mejor amigo
es Juan Lozano, actual director del IMPI, y a quien
llevó a trabajar a la dependencia de Graciela Már
quez. Resulta que Lozano, ex director de Pemex Ferti
lizantes, y Guati Rojo en Oro Negro, ahora buscan ser
vistos como de la Cuarta Transformación a través de
elaborar proyectos de leyes que obedecen a intereses
que ellos solo saben.

Rabindranath
Salazar

Sergio
López
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Mérida, una de las mejores
ciudades del mundo
Conocí Mérida a principios

de 1991, cuando Víctor
Manzanilla Schaffer era

el gobernador de Yucatán y estaba
a la mitad de su mandato. En esos

días, en el aire político se respiraba
el rumor de que no terminaría su
sexenio y que su caída era cuestión
de días.
En la revista donde entonces tra

bajaba me encargaron un repor
taj e sobre el teína y lo primero que
hice fue una lista de los posibles

sucesores y comencé a entrevis
tarlos, razón por la que viajé a
Mérida.

A los ojos de quien ve una ciu
dad por primera vez, me pareció
un lugar sorprendente por varias
razones: la limpieza de sus calles,
la belleza de su arquitectura, lo
soberbio de su historia, el lujo
desbordado de su avenida prin
cipal, la lentitud de sus horas, lo
seductor de sus noches bohemias,
su música, su lluvia de agua ca

liente, la tranquilidad cotidiana, la
amabilidad de su gente, su acento
al hablar, su peculiar vestimenta
diseñada para vencer al clima
tan caluroso, y lo explosivo de su
comida, donde resalta un platillo
particularmente delicado y deli
cioso: los papadzules, de lo que,
hasta la fecha, son fan.
Era como haber aterrizado en

un país diferente, donde me quedó
muy claro aquello de que no existe
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uno, sino varios México. Y, ni
qué dudarlo, había llegado a otro
México, muy diferente del que
conocía.
En Mérida encontré a todos los

personajes de mi lista, menos a
uno: a la senadora Dulce María

Sauri; tuve que regresar a la Ciu
dad de México para entrevistarla.
A mediados de febrero de ese

año viajé a La Habana para, por
otras razones, encontrarme con
el embajador de México en Cuba,
Mario Moya Palencia. De regreso,
el avión hizo escala en Mérida y un
pasajero que abordó ahí se sentó a
mi lado con un periódico local que
destacaba en sus ocho columnas

que Manzanilla había presentado
su renunciado al cargo y la sena
dora Sauri lo había sustituido.
Aterricé en el DF y a la siguiente

mañana tomé otro avión a Mérida

para entrevistarla, ahora ya como
gobernadora interina. Sin cita pre
via, me presenté en el Palacio de
Gobierno donde en una enorme
sala de espera con muebles anti
guos había alguien detrás de un
escritorio, donde los aspirantes a
una audiencia con la nueva man

dataria se anotaban esperando ser
recibidos. Escribí mi nombre, mi
asunto y, cargado de paciencia,
me senté al lado de decenas de

hombres y mujeres que también

esperaban. La mayoría eran ma
yas, vestidos con su ropa típica,
que llegaban en grandes contin
gentes que abarrotaban también
los pasillos.
Aquello era como lo había visto

en las películas que dan cuenta de
los años de esplendor económico
local gracias al henequén en el
siglo XIX, la solemnidad del poder
concentrado en una sola persona,
el tributo silencioso al nuevo líder,
al que, no obstante, era posible
ver por unos minutos con tan sólo
anotarse en un papel. El reloj ca
minaba lento y pasó una hora, dos
horas y cuando se cumplió la ter
cera, entendí que ese día no sería
posible y decidí irme.
Pasos adelante, ya en el pasillo,

me alcanzó una muchacha para
decirme que no me fuera, que la
gobernadora me invitaba a comer.
Y así sucedió, solos los dos, comida
en la que descubrí cómo es el po
der detrás de la puerta de la sala de
espera. Sí, Yucatán era un México
diferente, tan bello, tan único, tan
otro en sus costumbres.

Desde entonces he regresado va
rias veces a Mérida y siempre me
emociona hacerlo, porque es una
ciudad que seduce a cualquiera.
Por todo esto no me extrañó que
hace unos días los lectores de la

revista Condé Nast Traveler —una

de las publicaciones especializa

das enviajes más importantes del
mundo— la eligieran como "La
mejor ciudad pequeña del mundo"
(fuera de Estados Unidos), y como
la segunda en esta categoría fuera
de Reino Unido.
Paralelamente, el Hotel Ha

cienda Temozón —ubicado en
las afueras de Mérida— obtuvo la

tercera posición entre los mejores
hoteles de México.
Esta elección de los habitua

les lectores de Condé Nast no
es casual. Además de todas sus

maravillas, la capital de Yucatán
está catalogada como una de las
metrópolis más seguras del país y
también del continente, en la que
destaca un factor que la hace en
vidiable: la calidad de vida de que
disfrutan sus habitantes, y eso se
transmite a quienes la visitan.
Pero también hay otro elemento

que hace notar su actual secretaria
de Turismo, Michelle Fridman, la
intensa promoción que han hecho
en diversos mercados, porque su
estado ofrece algo para cada tipo
de viajero. Y lo han sabido hacer.
Sin duda, Mérida se merece

este reconocimiento que, como
afirman las autoridades loca

les, "traerá grandes beneficios al
destino en derrama económica

derivada de la promoción turística
directa que este nombramiento
otorga".
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DESDE SAN LAZARO

Alianza entre AMLO y SNTE
Alejo Sánchez
Cano

POpine usted:
;:pn¡onielf¡nanc¡ero.com.mx::

Ya con la nueva reforma

educativa en proceso de
aplicación, en virtud de la

aprobación de las leyes secunda
rias, ha quedado claro que para
el presidente López Obrador el
magisterio representado por el
SNTE ha sido la piedra angular
de las propuestas que dieron pie
a modificar buena parte del an
damiaje jurídico que la soporta.
El Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educación
(SNTE), que preside el maestro
Alfonso Cepeda Salas (perso
naje que prefiere manejarse
alejado del protagonismo y de
los reflectores, pero que tiene ca
pacidad, oficio, arraigo y poder
de convocatoria), ha establecido
una alianza con el proyecto que
significa la 4T por convicción
ideológica y compatibilidad de
objetivos,
Durante la celebración del 75

aniversario del SNTE, que se rea
lizó el 5 de octubre, día mundial

del docente, establecido por la
OITUNESCO, se llevó a cabo un
acto multitudinario en la plancha
del zócalo capitalino que arropó
a miles de maestros del todo el

país, quienes prestos acudieron
al llamado de la dirigencia para
dejar constancia de la unidad,
fuerza y apoyo a López Obrador.
En representación del pre

sidente acudió el titular de la

Unidad de Administración y Fi
nanzas de la SEP, Héctor Garza
González, quien más allá del
cargo que tiene, goza de la plena
confianza de AMLO y por ello
tiene interlocución directa sin

menoscabo del respeto a la es
tructura de la SEP.

Ponderar el discurso pro
nunciado por Garza González
da elementos para entender la
relación de respeto y reconoci
miento que existe entre el titu
lar del Poder Ejecutivo nacional
y el líder del SNTE, merced a un
trabajo institucional en aras de
mejorar la educación y dotar a
los profesores de mejores condi
ciones de trabajo.
"Reciban el compromiso del

presidente porque como nunca,
la visión de un presidente está
al servicio del magisterio... Las
escuelas van a ser el centro de la

transformación y ahí, el lide
razgo de Alfonso Cepeda dejó
constancia del compromiso con

el maestro y el compromiso para
transformar a la sociedad", des
tacó Héctor Garza.
Si el gobierno quiere que se

implemente a la totalidad la
reforma educativa y las leyes se
cundarias tiene tres caminos: la

ruta de la CNTE, la imposición de
Elba Esther Gordillo o la institu
cionalidad del SNTE y como se
aprecia ya decidió el presidente
López Obrador por cuál transitar.
La maestra no sólo es un lastre

para el SNTE (habría que escu
char qué canción de José José
le dedicaron los más de 70 mil
maestros el pasado 5 de octu
bre), sino que ahora la organiza
ción Redes Sociales Progresistas,
que pretende ser partido político
y que dirige Juan Iván Peña Ne
der, ha establecido una serie de
candados para que Gordillo no
pueda meter mano en la imposi
ción de nombramientos, ni en la
selección de candidatos y mucho
menos en contenido ideológico y
acciones programáticas.
Después de tenerlo todo,

ahora su presencia avergüenza e
incomoda, hasta a aquellos que
antaño le prodigaban toda clase
de elogios.
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Una de las frases favoritas del Presidente Ló

pez Obrador es que él no es rencoroso. Como
todo buen político (aunque él odie que lo com
paremos con otros) lo que niegan con mayor
énfasis en su discurso es lo que están maqui
nando con mayor ahínco. Andrés Manuel no
olvida el 2006; lo trae a colación cada vez que
se enoja, cuando lo increpan, cuando le piden
cuentas. Hasta ahora ha sido incapaz de hacer
una revisión crítica de aquellos años y recono
cer que la derrota tuvo más que ver con sus
propios errores en campaña que con el desa

fuero, que fue en realidad el grave error de sus
adversarios que al victimizarlo lo pusieron en
los cuernos de la luna. Es incapaz de recono
cer que el origen del video de las ligas no es el
complot de sus adversarios para difundirlo
(que sin duda lo hubo), sino la avaricia y falta
de ética de sus colaboradores, particularmen
te de René Bejarano, hoy de regreso al poder
gracias a la lealtad presidencial.

Todos los "enemigos" de aquellos años han
ido cayendo uno auno enprocesos judiciales se
lectivos cuando no amañados. La indefendible

Rosario Robles está en la cárcel no por porque
se le hayan probado los desvíos en La Estafa
Maestra, sino por un exceso del "juez sobrino";
a Carlos Ahumadalo retuvieron sólo para recor
darle que es persona non grata. Juan Collado y
Diego Fernández de Cevallos, dos abogados que
estuvieron detrás de la filtración y que han cru

zado el charco chapoteado en el lodazal, han si
do acusados más con filtraciones que con prue
bas y procesos legales. A Eduardo Medina
Mora, en aquellos años director del Cisen, que
como hemos dicho el error inicial fue el empe
cinamiento de Peña Nieto de hacerlo ministro

de la Corte, lo presionaron con el congelamien
to de sus cuentas, las de sus hermanos y de las
empresas detodos ellosparaforzarlo alarenun
cia, y una vez consumada le dijeron "disculpe"
(Mario Maldonado, "Así ahorcaron a Medina
Mora"EÍ Universal 10 de octubre).

Si algo no puede ser la justicia es selec
tiva. Cuando la inteligencia financiera se
usa no para combatir al crimen organizado,
sino para chantajear a enemigos políticos,
el derrotero es la guillotina de la Revolución
Francesa. Eso no es justicia, es venganza.
Venganza vil y vulgar, como la practicaban
esos políticos a los que Andrés Manuel dice
ser diferente.

El poder envilece, no a fulano o menga
no, a tal o cual presidente, envilece al ser hu
mano y se manifiesta de múltiples maneras,
desde la más común que es la incapacidad
de escuchar opiniones divergentes, hasta la
más terrible que es la venganza y más aún
convertir a ésta en el alimento del poder, en
el motor del Gobierno cuando las cosas no
salen bien.

Por ahí no es el cambio.
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A Barbosa, "respetoy coscorrón"
El diputado de Morena Sergio Gutiérrez Luna sentenció que
elgóber de Puebla, Luis Miguel Barbosa, merece respeto a
sus expresiones, pero que sí se ganó "un coscorrón". "¡No hay que
hacer ningún escarnio de una pérdida de vida!". Ante su dicho de
que "yo gané la elección, me la robaron, ¡pero los castigó Dios!",
su correligionario en San Lázaro le recetó que "sobre tragedias
no debe tocar el tema de manera perniciosa. Lo mejor para todos
es darle la vuelta al tema y seguir gobernando para Puebla".

Las marchas, sobre Sheinbaum
A la que no le dan tregua las protestas es a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Ayer, integrantes de la "Organización
de Recicladores Unidos", encargados de recolectar pet, latas y
cartón, bloquearon Reforma en protesta por una iniciativa que,
dicen, promueve privatizar la recolección. Ya en la semana
tuvo a los miles de taxistas, y antes la marcha del 2 de octubre.
Las redes acusan a Sheinbaum de lavarse las manos y de falta
de operación política. El tema aún podría escalar, ya que hasta
ahora ha sido la Segob la que ha salido al quite.

Piden acelerar caso Ayotzinapa
Ante la liberación de más implicados en el caso Ayotzinapa, los
padres de los 43 normalistas desaparecidos están desespera
dos. Exigen a la Comisión presidencial para la búsqueda de la
Verdad y el Acceso a la Justicia acelerar el paso en las investiga
ciones, así como la integración de la totalidad de los exmiem
bros del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes
(GIEI). Y es que dicen que ellos son los que tienen información
valiosa, ya que estuvieron desde el principio de las indagato
rias. Ayer externaron esta preocupación ante representantes de
la CIDH y la ONUDH.

La "transparencia" de diputados
Muy segura, la presidenta de la Cámara de Diputados, la pa
nista Laura Rojas, sostiene que es necesario retomar la

diplomacia parlamentaria. Considera que "en materia de trans
parencia y en algunas otras legislaciones claramente pode
mos ser un ejemplo a nivel mundial". ¿Será? Y hasta remarcó
que "hay países como Francia, España, Japón que no tienen lo
que nosotros tenemos y, entonces, México no solamente pide
cooperación, sino que ahora también estaremos ofreciendo
cooperación..."

Echan casa por ¡a ventana
en la SFP... por la suegra
Irma Eréndira Sandoval echó la casa por la ventana para reci
bir a su suegra, la prestigiada académica de la Universidad de
Yale, Susan RoseAckerman, quien ayer dictó una confe
rencia magistral sobre corrupción en las instalaciones de la
SFP. Para blindarse de posibles imprevistos o de algún "espon
táneo", la dependencia sólo dio cabida en el auditorio a funcio
narios del gobierno federal y académicos cercanos a su esposo,
John Ackerman. Todo para no hacerle pasar un trago amargo
a la invitada de honor. Eso sí, horas antes de la conferencia, la
secretaria reiteró que no se hizo uso de recursos públicos para
el evento.

El titular del Consejo Ciudadano
de la CDXM, en narcoserie
Resulta que Salvador Guerrero Chiprés, presidente del
Consejo Ciudadano de la Ciudad de México, tuvo una partici
pación como "extra" en una serie de Netxflix. Lo malo no es que
haga sus pininos en el mundo de la actuación, sino que la serie
en la que participó es en la de Dragón que, al igual que muchas
otras ya criticadas por la 4T, toca el tema del crimen organi
zado. Su papel, en el capítulo 10 de la serie, es en torno a una
subasta de activos para lavar millones de euros. Aquí la cues
tión es de qué lado está, del de quienes combaten a la delin
cuencia o con quienes hacen apología de la misma.
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Barbosay su dios asesino

El gobernador de Puebla,
si es creyente como indi
can sus palabras, debe sa

ber que Dios no asesina. Salvo
que hablemos de dioses con
minúsculas, que sí matan por
venganza o por traición.
Lo que dijo Miguel Barbosa

el miércoles en Huejotzingo no
lo habíamos visto en ningún po
lítico mexicano y de otras lati
tudes: celebrar la muerte de sus
contendientes electorales.

Y confirma lo que no po
cos piensan: Morena no es el
partido del amor al prójimo
como se quiere presentar,
sino el partido del odio y del
resentimiento.

Bienvenida la discrepancia,
la lucha electoral, la confron
tación de ideas. Pero a muerte,
no. Estamos entre mexicanos.

¿Qué le pasa a ese señor?
Barbosa hizo una apología

de la muerte de dos paisanos
suyos.
Hay dos posibilidades: Miguel

Barbosa perdió la razón y no

puede seguir gobernando Pue
bla, o sus odios y rencores son
insuperables. No sirve para unir,
sino para dividir.. .a muerte.
Una persona con esas fobias

no puede ser gobernador de
un estado. Morena debe pe
dirle que se vaya... si es que no
piensa lo mismo que él.
En Huejotzingo dijo que "el

primero de julio de 2018 yo
gané, me la robaron y los cas
tigó Dios".
Lo que dice es que la muerte

de Moreno Valle y su esposa,
más los pilotos Roberto Coppe
y Marco Antonio Tavera, fue un
castigo divino.
¿Qué Dios los mató, goberna

dor Barbosa?

Como muchos colegas, co
nozco a Barbosa desde hace

años y me niego a pensar que
sea un asesino o cómplice de un
crimen.

De seguro perdió el juicio. Es
una persona que no está en sus
cabales para pensar y decir eso

en un evento político.
Agravia a la mitad de sus go

bernados, y a buena parte del
país.
Reactiva la hipótesis de

que Moreno Valle y Martha
Erika Alonso pudieron ser
asesinados.

Moreno Valle, senador, era
el principal líder opositor al go
bierno federal.

Murió al caer su helicóptero y
la oposición al gobierno de Mo
rena en el país quedó acéfala.
Hasta ahora sigue así, para co
modidad de los gobernantes.
En esa tragedia aérea murió

Martha Erika Alonso, quien ha
bía derrotado a Barbosa en las

urnas por la fuerza que le daba
el morenovallismo unido en
Puebla.

Luego de la muerte de RMV,
ese morenovallismo se rompió
en pedazos y Barbosa ganó las
elecciones extraordinarias. Sin
embargo, el PAN obtuvo más
votos que Morena y el candi
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dato morenista triunfó gra
cias a los votos de sus partidos
aliados.

¿Fue un accidente la caída
del helicóptero el 24 de diciem
bre del año pasado?
¿O hubo dioses que le quisie

ron hacer un favor al gobierno
federal?

A dos meses de que se cum
pla un año de esa tragedia, el
secretario de Comunicaciones
y Transportes, Javier Jiménez
Espriú, sólo ha dicho que "no
sabemos qué pasó".
El presidente del Colegio de

Pilotos Aviadores, capitán He
riberto Salazar, dio a conocer
que en el desplome no hubo
error humano.

Informó que el piloto y el
copiloto cumplían con sus
certificados médicos y de
adiestramiento.

Cerró la pinza: el manteni
miento del helicóptero estaba
en orden.

Entonces, ¿qué pasó?
Lo concreto es que en esa tra

gedia, apenas al arrancar el ac
tual sexenio, murió el principal
opositor del gobierno.
Y ahí se mató también la

gobernadora satanizada por
el gobierno y por el jefe de las
instituciones.

"Los castigó Dios", dijo Bar
bosa, actual gobernador de
Puebla y beneficiario directo
de la muerte de Martha Erika
Alonso.

Cuando los festejos por las
muertes vienen desde el poder,
como es el caso del gobernador
Barbosa, la duda crece.
Desde el gobierno federal se

lanzó una campaña de despres
tigio de Martha Erika Alonso, la
gobernadora electa.
Y a unas semanas de haber

tomado posesión se le cae el
helicóptero.
Nueve meses después de esas

muertes, el beneficiario del he
licopterazo festeja la tragedia.
Y la justifica: justicia divina.
Luego de lo expresado por el

gobernador, se reabren las sos

pechas sobre posibles "dioses"
homicidas.

O Barbosa enloqueció y debe
dejar el cargo por no estar en
plenitud de sus facultades
mentales.
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El despunte de Warren
Las encuestas electorales

en Estados Unidos han

registrado un rápido y no
table aumento en las preferen
cias por la senadora Elizabeth
Warren en su búsqueda por la
candidatura del partido Demó
crata a la presidencia. Warren
no solamente ha logrado em
patar al exvicepresidente Joe
Biden en las preferencias, sino
que incluso se ha situado ligera
mente adelante de él en algunos
sondeos a nivel nacional, y en
estados icónicos como Iowa y
NewFIampshire, donde arran
can formalmente las primarias
y caucus. Aunque su ventaja es
mínima y dentro del margen de
error, para propósitos políticos,
mediáticos y de recaudación de
fondos, es una posición de gran
impacto decir que Warren lidera
las encuestas.

De acuerdo con la recopila
ción del portal RealClearPolitics.
cora, Warren cuenta con el 27

por ciento de las preferencias (al
cierre del 9 de octubre), mien
tras que Biden registra también
el 27 por ciento. Apenas un
mes antes, el 9 de septiembre,
Warren se encontraba empa
tada con Bernie Sanders, con 18
por ciento de apoyo cada uno,
mientras que Biden se mantenía
como puntero único, con 30 por
ciento. Un poco más atrás, el 9
de junio, Warren contaba con
apenas 8 por ciento de las pre
ferencias, mientras que Sanders
tenía 17 por ciento y Biden el 34
por ciento.
El impresionante avance de

Warren se dio a partir de julio,
principalmente a costa de Ka
mala Flarris, con quien estuvo
empatada en algún momento y
quien ha caído rápidamente en
las preferencias de los electo
res en las últimas semanas. Más

recientemente, el ascenso de
Warren parece también haber
sido impulsado por la caída, aún

no se sabe si temporal o defi
nitiva, de Bernie Sanders en
las encuestas. Sanders, quien
tiene 78 años de edad, sufrió
un ataque cardiaco la semana
pasada, y aunque está decidido
a continuar con su campaña,
no es difícil imaginarse que sus
condiciones de salud se vuelvan

un aspecto negativo ante el elec
torado y que el senador pudiera
retirar su candidatura antes de

tiempo. Veremos.
Por lo pronto, y aunque sigue

habiendo cerca de veinte con

tendientes, la pugna demócrata
luce hoy como una carrera de
dos: Biden vs. Warren. No hay
nadie más que despunte en las
encuestas en estos días. El exvi

cepresidente tiene 76 años de
edad y la senadora 70. Un aná
lisis de encuestas publicado en
Slate el mes pasado ("Biden has
the right strategy") señala que la
estrategia centrista o moderada
de Biden tiene ventajas frente
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a las agendas más progresistas
de otros aspirantes demócratas,
incluida la senadora Warren,
sobre todo por el potencial de
atraer electores republicanos
que no apoyen a Trump.
Sin embargo, Biden no ha

ganado terreno en las prefe
rencias, sino que su proporción
de sus seguidores ha bajado,
mientras que Warren ha tripli
cado su porcentaje de apoyo
en los últimos tres meses. Y mi

rando hacia adelante, el hecho
de que Biden esté hasta cierto
punto implicado en el tema del
impeachment a Donald Trump
y la conexión con Ucrania, eso

significa que podría ser blanco
incluso de fuego amigo durante
el proceso de juicio político al
presidente.
Así van las encuestas en Es

tados Unidos, pero, curiosa
mente, en México también hay
una coincidencia: los aspiran
tes demócratas que se perciben
como más fuertes desde nuestro

país son precisamente Elizabeth
Warren y Joe Biden, en ese or
den. Una encuesta nacional de
El Financiero realizada a 820

mexicanos adultos por vía tele
fónica durante el primer y tercer
fines de semana de septiem
bre, señala que Warren tiene 10
por ciento de menciones como

la candidata más fuerte, Biden
obtiene 9 por ciento y Sanders,
6 por ciento. Aunque la mayoría
de los consultados (71%) dice
no saber nada al respecto, los
resultados reflejan el avance de
Warren, incluso desde antes de
tomar el liderato.

Según la encuesta de El Fi
nanciero, el 32 por ciento de
los entrevistados afirmó que las
elecciones de Estados Unidos le

interesan mucho (10%) o algo
(22%), un nivel de interés que
no suena nada despreciable y
que seguramente irá aumen
tando conforme se acerquen las
elecciones del próximo año. Ha
brá que darle seguimiento.
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El oscuro Anexo 23

El pasado martes, el presi
dente Andrés López Obra
dor tuvo un desayuno de

trabajo con diputados de Estados
Unidos, donde estuvieron los se
cretarios de Relaciones Exterio

res, Hacienda y del Trabajo. La
reunión, aunque se le reconoció
su importancia, se mantuvo en
bajo perfil. En la página perso
nal del Presidente se difundió un

comunicado kosher y de trámite,
que no mostró lo relevante del
encuentro y el personaje que en
cabezó a los estadounidenses,
Richard Neal, presidente del Co
mité de Medios y Procedimientos
de la Cámara de Diputados. Ese
Comité, uno de los más pode
rosos en el Capitolio, es el que
maneja el presupuesto y autoriza
adquisiciones. Asimismo, es el
órgano clave para determinar si
los demócratas podrán sentirse
cómodos con un nuevo acuerdo

comercial con México y Canadá,
que remplazará al Tratado de
Libre Comercio de América del

Norte.

Los diputados no vinieron a
perder su tiempo ni a hacer cabil
deo. Pasaron revista al gobierno
de México, y evaluar si como
le habían exigido, estaba cum
pliendo con acuerdos que, si no
secretos, se han mantenido opa
cos ante la opinión pública. Estos
acuerdos tienen que ver con com
promisos adicionales en el Anexo
23 del convenio norteamericano,
que aceptaron los mexicanos
ante las demandas demócratas,
y como única alternativa para
que su aprobación pudiera pasar
al estatus de viable y posible. El
camino se allanó el 19 de julio,
cuando una avanzada bajo el
liderazgo de Earl Blumenauer,
presidente del Subcomité de Co
mercio del Comité de Medios y
Procedimientos, le dijo a López
Obrador que para que aproba
ran los demócratas, necesitaban
ver no sólo la Reforma Laboral,
sino las garantías de que se va a
ejecutar.

Los estadounidenses estaban

muy escépticos. En ocasiones
anteriores y gobiernos distintos,
compromisos adquiridos por los
mexicanos nunca fueron comple
tados. En esta ocasión, le dieron
al presidente tres meses para
que mostrara las garantías. En
el comunicado del Comité que
encabeza Neal no mencionado

en el boletín del presidente López
Obrador, se reveló que vinie
ron a "evaluar la capacidad del
país para avanzar en las reformar
prometidas e implementar los
cambios legales, institucionales
y culturales de acuerdo con las
leyes mexicanas y los requeri
mientos renegociados del
acuerdo" (subrayadomío). La
presencia del secretario Arturo
Herrera fue estratégica: decirles
de dónde saldría el presupuesto
para que caminara la reforma,
que detalló la secretaria Luisa
María Alcalde.

Los secretarios fueron pues
tos a prueba por los legisladores
estadounidenses con el aval del
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Presidente, a quien le interesa
enormemente que se apruebe
el acuerdo con Estados Unidos
y Canadá, como ha dejado claro
en su sumisión ante al presidente
Donald Trump, al hacer todo lo
que desee para evitar su enojo. Al
calde explicó "los requerimientos
renegociados del acuerdo" con
tenidos en el Anexo 27. Original
mente, el acuerdo negociado por
los exsecretarios Ildefonso Gua

jardo, de Economía, y Luis Vide
garay, de Relaciones Exteriores,
y el representante del presidente
electo, Jesús Seade, fortalecería
las normas y derechos labora
les, en particular la negociación
colectiva para promover salarios
más elevados hasta en 17.2% en
una primera instancia, y mejores
condiciones laborales.

A los demócratas les pareció
insuficiente. En mayo reforma
ron el Anexo 27 para facilitar la
implementación del derecho a
sindicalizarse a través de organis
mos independientes, y ampliar la
Reforma Laboral para facilitar el
registro de elecciones sindicales y
mecanismos de resolución de dis

putas. Pero una condición demó
crata, que aceptó el gobierno de
López Obrador, es que el acuerdo
no se pondría a voto hasta que los
demócratas en el Congreso y el
Senado revisaran la ley y evalua
ran si satisface los requerimientos
de la extensión al Anexo 27. La
preocupación en el Capitolio es

que no había suficientes dientes
en la legislación para asegurar
que el gobierno fortaleciera las
nuevas leyes laborales. La oposi
ción del canciller Marcelo Ebrard

a que las leyes fueran supervisa
das por un cuerpo externo, como
en este caso los legisladores es
tadounidenses, fue ignorada por
López Obrador, qu ien permitió
que extranjeros evaluaran y corri
gieran la Reforma Laboral.
Aun con esta insólita cesión de

soberanía permitir a un poder
extranjero escribir leyes laborales
mexicanas, los estadounidenses
no quedaron satisfechos. "Nues
tra reunión con el presidente
López Obrador arrojó luz sobre
el deseo y las intenciones del go
bierno mexicano de llevar a cabo

su reforma de justicia laboral,
pero Estados Unidos necesita ver
que esas garantías sean aplica
das", dijo Neal en el comunicado
dado a conocer por su Comité.
"Aprecio el compromiso positivo
y estoy ansioso de ver que México
cumpla con su obligación para
implementar los cambios necesa
rios para materializar su propia
visión para la reforma, y satisfaga
los demandantes estándares la

borales y de ejecución que serán
requeridos en la renegociación
del ILCAN".

Es decir, los diputados estadou
nidenses quedaron a gusto con
la música, pero no ven clara la
partitura. Ni Herrera ni Alcalde,

mucho menos López Obrador, les
dieron la certidumbre de que lo
ofrecido será cumplido. Se fueron
menos inquietos de lo que esta
ban hace 10 meses, pero aún no
están convencidos de dar el voto a

favor del acuerdo. Acción, no pa
labras es lo que han demandado
desde mayo cuando hablaron con
el Presidente, y aún no terminan
de concretarse las promesas de
hacer las cosas como quiere el Ca
pitolio. López Obrador le ha dado
mucho a Estados Unidos, en mi
gración y ahora en comercio, pero
no deja de ser puesto a prueba y
sometido a más presiones. Lo tie
nen controlado y lo sabe. Por eso
siempre elude confrontar al presi
dente Trump o a su gobierno. Por
lo mismo, hay acuerdos en lo os
curito de los que no quiere hablar.
Sería muy indigno y vergonzoso
admitir lo que ha entregado y lo
poco que, hasta este momento, ha
recibido a cambio.

AMLO permitió
que extranjeros
evaluarany
corrigieran ¡a
Reforma Laboral
Sería muy indigno y
vergonzoso admitir
lo que ha entregado
y lo poco que ha
recibido a. cambio
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La Corte ¿impávida?
o ¿impotente?

Hay quien se pregunta
por qué Andrés Manuel
López Obrador habla

tanto, como si no fuera obvio lo
que pretende el mandatario con
su sonsonete.

Quiere, claro está, comuni
carse con eso que llaman su
base: los militantes de Morena,
sus votantes fíeles, los benefi
ciarios de programas sociales a
conquistar/retener y con otros
aliados (la CNTE, el SNTE,
etcétera).
Pretende, igualmente, cincelar

en todo espacio público las no
ciones de su proyecto, la filosofía
de su movimiento.

Repetirá sus mensajes miles de
veces, literalmente, tanto para
fijarlos en la mente de la pobla
ción como para que sus colabo
radores tengan claro que eso, y
sólo eso, es su administración.
Pero con su machacona re

tórica (sin pleonasmo en este
caso), López Obrador busca tam

bién otro objetivo mayor.
El mandatario habla tanto, a

cada día y no pocas veces en más
de una ocasión durante la jor
nada, porque quiere que nadie
más hable, que sólo a él lo escu
chen y que, encima, sólo de lo
que él hable se hable en plazas,
medios, hogares y redes sociales.
Nessum dorma, dicen en la

ópera. Que nadie duerma en
todo el reino hasta que la prin
cesa caprichosa sea complacida
en sus demandas.

Que nadie hable, quiere
AMLO. Que nadie hable del
fondo de las cosas, que todos
chapoteemos sólo en la epider
mis de los problemas, que todos
transpiremos las 24 horas anéc
dotas y chascarrillos, que vaya
mos de RiquiRiquínCanallín a
las mamases de los criminales.
Las chachalacas han triun

fado: la opinión pública se llena
de una alharaca que dura todo el
santo día, hasta que al siguiente

amanecer un nuevo cotorreo se

instala.

Mientras López Obrador ha
bla y casi todos hablan de lo que
López Obrador dijo, pasan otras
cosas. Inéditas. Como la miste
riosa renuncia de un ministro

de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que así se llama el
cuerpo ese que se reúne allá por
el Zócalo.
Renuncia Eduardo Medina

Mora y a la sorpresa le sigue el
mambo: qué dice el Presidente,
que no, qué dice la Corte, que
no...

Nadie va a defender al inde
fendible Medina Mora. Durante

años no hizo nada para borrar
la grosera forma en que fue me
tido, con el calzador de "va por
que va", a la SCJN por su amigo
Enrique Peña Nieto.
Así que la salida de Medina

Mora de ese órgano sería una
buena noticia, salvo que apresu
rarse a repicar campanas por un
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anuncio del cual no sabemos el

trasfondo puede ser un equí
voco. La alegría en realidad pre
sagiaría motivos para el duelo.
Pero de eso poco se sabe. De

las causas de "gravedad" que
orillaron al ministro a renunciar.

Porque si el Presidente habla
de otras cosas, otros le siguen
la corriente. Con la novedad de

que justo en esta semana, esta
y no otra, justo en medio de la
primera renuncia de un ministro
de la Corte en 25 años, al presi
dente de ese poder lo que le in
teresa revelar a la nación es que
sufrió presiones de Felipe Calde
rón. Jueces del Olimpo, ilumí
nennos: qué debemos hacer ante
esta confesión que tantos años
después ha compartido Arturo
Zaldívar. Contesten, no nos de

jen con este agobio: ¿qué se hace
con una información hoy tan
irrelevante las supuestas pre
siones no cambiaron el rumbo de

ninguna sentencia como conve
niente para AMLO?
Andrés Manuel habla y otros

callan: como en el Senado, en
donde a Morena le comió la

lengua el patrón. Muchachxs,
silencio ante la Historia, que
esta transformación es tan muda

como una genuflexión para
nuestro pontífice, que es el único
que dice misa. Amén, responden
los morenos.

El viernes pasado en un foro
en Medellín le preguntaron a
Soledad Gallego, directora de
El País, si por ser mujer recibía
más presiones al desempeñar su
puesto en la dirección de ese im

portante diario. Directores o no,
contestó Soledad, los periodis
tas siempre tenemos presiones:
para eso nos pagan, para resistir
las presiones y publicar lo que la
gente debe saber.
Ministro presidente Zaldí

var. Las presiones en un puesto
de poder no son nota. Al ver su
carrera uno pensaría que usted
ha sabido librarlas con ética y
congruencia. La cuestión es:
por qué Medina Mora no pudo
resistirlas más, y por qué a su
Suprema Corte de Justicia de la
Nación no le interesa que se dis
cuta esa renuncia y sus motivos.
Que se hable de lo impor

tante, no de lo que le conviene
al jefe del Ejecutivo. Y que no
se callen. ¿O no pueden con las
presiones?

Fecha: 11/10/2019

Página: 46

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 80,876



Sise pudo...
ame una a, aaaa; dame una r, erreeeee; dame una t, teeeeee; dame una"D u, uuuu; dame una r, erreee; dame una o, 00000. ¿Qué dice?, Arturo;
no los oigo, Arturo; "otra vez", Arturo, Arturo, Arturo", así la porra

de todos los contribuyentes para nuestro secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, quien, tras números más y números menos, dijo que revisarán las mo
dificaciones a la ley fiscal. Que los contribuyentes no somos el objetivo a perse
guir, sino quienes evaden impuestos vía la creación de empresas fantasma y
facturación falsa, tal cual le dio la instrucción el Presidente al SAT. Leído lo
anterior, podemos ir a festejar que... ¡ya es viernes!
HUACHICOL EN LA NOM

Qué les cuento, me enteré que un laboratorio particular que cuenta con la
autorización de la CRE para evaluar la NOM016CRE2016, es decir, la
calidad de las gasolinas, en agosto pasado presentó una queja ante

Presidencia y la SFP. Reclaman que desde hace dos años Pemex es juez y
parte a la hora de analizar y vender su propio combustible, y como cereza
del pastel lo hace sin cobrar un solo centavo. Por lo que doña Eréndira Sando
val, ni tarda ni perezosa, puso manos a la obra y ya giró oficios a la Sener, CRE y
Pemex, para que analicen esta práctica utilizada desde el sexenio de Peña. Me
explico: para dar cumplimiento a dicha NOM, los gasolineras deben contratar un
laboratorio de prueba para realizar el muestreo y determinar la calidad de los pe
trolíferos comercializados en las gasolineras en forma semestral.
A la fecha existen 142 laboratorios acreditados y aprobados, de los cuales 102, es

decir, el 73 %, son propiedad de Pemex Transformación Industrial (TRI) o de Pe
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mex Logística, y los 40 restantes, que representan el 27 %, son de particulares
invitados a instalarse por la propia CRE.

El comunicado 30/2018 de Pemex, emitido por la Gerencia de Comunica
ción Corporativa el 5 de abril de 2018, por medio del cual Pemex informa a la
red de franquicias Pemex que ..sin costo adicional, se realizarán las medicio
nes para dar conñabilidad de la calidad de los combustibles, emitiendo los cer
tiñcados correspondientes establecidos en la NOM".

Leído lo anterior, pareciera evidente que los laboratorios de Pemex Trans
formación Industrial y de Pemex Logística realizan pruebas de la calidad
de los combustibles en la red de gasolineras bajo la franquicia Pemex, para
determinar la calidad de los combustibles que produce su propio patrón, lo
cual es un grave conflicto de interés en perjuicio de los consumidores.
Pues, cómo podrán demostrar que son imparciales, en virtud de que el sueldo
y prestaciones laborales de su personal son pagados por Pemex. Por lo tanto,
no están libres de toda presión indebida, comercial, financiera o de otra ín
dole, lo que sin duda puede influir en su juicio técnico.

¿YLAPROFECO.APÁ?

Pues no es que ande de ama
rranavajas, pero su función
es proteger al consumidor. ¿Y

cómo sabemos a ciencia cierta que
la gasolina que nos venden cumple
al 100 por cierto con la NOM? Baste
recordar la contaminación que ha
venido aumentando de forma ex

ponencial. Ah, y siendo aún más
quisquillosa, los gasolineros que
reciben huachicol, con esta acción
de Pemex, estarían siendo avalados,
al dictaminarse que cumplen con la
NOM citada. Por lo que sería muy
bueno que en Pemex hicieran pú
blicos los análisis para comprobar
que están dentro de la NOM y no nos
dejen pensar en ¡beneficiarios...
favoritos!

BRILLANTES Y GRANDES IDEOTAS

Me cuentan mis infiltrados en el Gobierno de la CDMX que
fue Pepe Merino, titular de la Agencia Digital de Innova
ción Pública, quien convenció a la jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, que en aras de la "transparencia" se hicieran públicos, vía
digital, documentos y expedientes de casos policiacos; ideota que ya se po
drán imaginar lo que propició. Por si esto fuera poco, también fue Merino
el de la brillante idea de los cinturones de paz en la marcha del 2 de
octubre. Incluso uno de sus colaboradores fue de los voluntarios y resultó
herido. Así pues, en los pasillos de este gobierno afirman que Merino es un
ejemplo más de cómo un académico (ITAM y CIDE) en el gobierno no es
buena idea. Ojo, lo mismo opinan del activista vestido de secretario Andrés
Lajous.
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10 ideas para mejorar
la enseñanza

Entre México y España hay marcadas diferencias,
pero también muchas semejanzas. En ese horizon
te resulta interesante conocer y reflexionar lo que

proponen los profesores españoles para mejorar su siste
ma educativo. A continuación se ofrecen las respuestas
de éstos a la pregunta: ¿cuál es la mayor urgencia del sis
tema educativo?

Éste es el primer cuestionamiento que hace el nuevo Foro
de la Educación de El País, organizado por ese diario español.
Los resultados los dio a conocer en su edición del pasado 27
de septiembre. Éstos son:

1. Dejar de dar bandazos. Optan por un pacto educativo
que otorgue estabilidad al sistema y a la normatividad. Han
tenido lugar ocho leyes distintas desde la restauración de la
democracia.

2. Mayor autonomía. Hay que dar más libertad a los cen
tros educativos y a los maestros en el diseño de los currícufos.

3. Prestigiar la evaluación. Las individuales y las colecti 
vas. Sin evaluación, la escuela se convierte en mi parque de
diversiones. Mediante ella hay que constatar la eficacia de los
métodos.

4. Bajar las ratios. Disminuir el número de alumnos por
aula. Y como alternativa poner dos profesores en los gru
pos grandes. Los reducidos son los únicos que permiten
la educación personalizada y atender las dificultades del
aprendizaje.

5. Mejorar la formación del profesorado. La calidad de la
educación sólo va a mejorar si lo hace la formación de los do 
centes y el rigor en su selección. Hay que impartir educación
continua de calidad.

6. Renovar la docencia. Hay que actualizar las prácticas

docentes. Desterrar las clases magistrales poco motivantes
y que no están conectadas con la realidad. La carga burocrá
tica quita tiempo y energía a los docentes, para preparar sus
clases.

7. Asistentes sociales. La educación gratuita es clave pa
ra reducir las desigualdades. Esto, con todo, no resuelve las
desventajas de los alumnos que provienen de familias po
bres. A estos alumnos hay que dar apoyos extra.

8. Diagnosticar las dificultades. Se detectan tarde los pro
blemas de discapacidad, autoestimay salud mental. Por in
capacidad del sistema, los niños piensan que son tontos o
vagos.

9. Repensar el espacio. Se plantean cambios en el dise
ñado de las instalaciones y los patios de recreo. Hay que re 
diseñar las aulas con distintos ambientes, para las diversas
actividades.

10. Más fondos. Los profesores no hablan de elevar sus sa
larios , pero sí de recursos destinados a la inversión sobre todo
de la red pública.

En México, por razones políticas y no educativas, se acaba
de tirar al bote de la basura la reforma educativa que se vem'a
implementando y ahora se ha aprobado otra que despierta
muchas dudas. Habrá que ver sus resultados. Hay gran es
cepticismo sobre los mismos .

Sería muy útil que en nuestro país algún medio de comu
nicación retomara la iniciativa de El País y abriera un foro
abierto para conocer los puntos de vista de los docentes. La
educación es mi tema que interesa a todos: alos alumnos, a
sus padres, a los profesores, al gobierno y a la sociedad en su
conjunto.
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Medina Mora, SA
Con cariño, Eduardo Medina Mora Icaza

rivalizaba con su hermana mayor, hace
una década. A la mitad del sexenio cal

deronista, el procurador general de la República
encabezaba la lucha contra el crimen organiza
do; para entonces María Elena Teresa —docto
ra en Psicología Social e investigadora del SNI 
acumulaba más de dos décadas en una batalla

sin cuartel contra el alcoholismo y la drogadic
ción, esfuerzos que le llevarían a la Junta Inter
nacional para el Control de Narcóticos (INCB,
por sus siglas en inglés) de la ONU y a la direc
ción del Instituto Nacional de Psiquiatría.

En el 2009, el gobierno mexicano había sido
alertado de la amenaza que representaba la ma
siva importación de pseudoefedrina; lo que pos
teriormente permitió la detección y captura del
empresario de origen chino Zhenli Ye Gon. Esos
hermanos Medina Mora Icaza, aunque en ámbitos
complementarios, eran reconocidos como exper
tos en el combate al narcotráfico. Los otros —José y
JuanPablo habían radicado enGuadalajarapara
erigir una de las firmas especializadas en informá
tica más grande de México: CompuSoluciones. Y de
la mano de McAffe comenzarían a especializarse en
productos de detección y prevención de intrusos,
filtrado de contenido y análisis de vulnerabilidades.

Los Medina Mora tuvieron la representación de
IBM en México. Y ya como CompuSoluciones se
convirtieron en uno de los distribuidores de equi 
pos HP más grandes en el país, con su oficina ma
triz en Guadalajaray dos grandes centros logísticos
en la Ciudad de México y Monterrey. Una empre 
sa familiar, como sería público más adelante, en la
que el exfuncionario panista y ministro dimitente
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, parti
cipa como accionista.

De los cuatro hermanos, Eduardo Tomás fue el
único que incursionó en el gobierno federal. Siem
pre, en responsabilidades de primer nivel, en ma
teria de seguridad: en el foxismo ocupó la dirección
general del Centro de Investigación y Seguridad
Nacional (Cisen), por recomendación del enton
ces secretario de Gobernación, Santiago Creel, con
quien compartía formación académicay un cú 

mulo de amistades. "Se ha buscado un abogado y
un profesional con amplia trayectoria en los secto 
res público y privado, con sólida formación juriclí 
cay capacidades", dijo aquella vez Creel Miranda,
al encargarle la tarea de conducir la modernización
de la agencia de inteligencia del gobierno federal.

Medina Mora estudió en la UNAM y antes de
graduarse como abogado combinó sus estudios con
trabajos en distintas oficinas gubernamentales y
una pasantía en el despacho de su padre. En 1990
abrió su propio despacho y simultáneamente ocu
pó la dirección de planeación estratégica en Grupo
Desc hasta que Creel y Luis Téllez Kuenzler lo reco
mendaron con Vicente Fox, quien lo nombró titular
de la Secretaría de Seguridad Pública en septiem 
bre del 2005, tras el fallecimiento de Ramón Mar
tín Huerta.

Mientras despuntaba su carrera, en los gabinetes
panistas, la empresa de sus hermanos experimen 
taría un crecimiento "inusual". En el 2004, Com
puSoluciones incrementaría 52% sus ventas y utili
dades, y en el bienio siguiente crecerían 33% más...
gracias a los contratos que obtuvo de la SEP.

Tere Medina Mora era entonces colaborado 

ra de Juan Ramón de la Fuente, futuro rector de la
UNAM, y estaba afiliada a la Junta Internacional de
Fiscalización de Estupefacientes. Su esposo, Feli
pe Bracho Carpizo, había desarrollado Enrielóme 
dia, el programa informático que quiso implemen
tar la SEP en las aulas de las primarias y secundarias
públicas. Raúl, el menor de los hermanos Medina
Mora, era el representante de Enciclomedia en el
extranjero.

Sus nombres y sus emprendimientos han sur
gido a la palestra, luego de que se hiciera público el
amago de congelamiento de sus cuentas bancarias
que habría requerido la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de la Secretaría de Hacienda a la CNBV.

Los hermanos Eduardo Tomás, José, Raúl y Juan
Pablo Medina Mora Icaza habrían sido los afectados

por la inverosímil medida. ¿Las personas morales?
CompuSoluciones y Asociados, Consultores en In
formáticay Computación, Inmobiliaria CompuSo
luciones, Capital de GDLy La Red Corportivo, una
misteriosa empresa basada en VUlahermosa.
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Las indagatorias de laUIFSHCP contralos Me
dina Mora también se extenderían a las firmas Se

curity Tracking Devices y Vision Holdings Méxi
co, en las que habría participado el empresario José
Susumo Azaro Matsura.

Los Medina Mora son originarios de Jalisco. En
el lustro que se resolvió la Revolución Mexicana, el
abuelo paterno —Fernando— ocupó la gerencia del
Banco Nacional de México en Lagos de Moreno, pe
ro sólo uno de sus tres hijos, Alejandro, se mantu
vo en el negocio bancario. Raúl se hizo abogado y
Óscar estudió medicina y se convirtió en uno de los
mejores cardiólogos de México.

A la familia pertenecen Manuel Medina Mora
Escalante, quien fue presidente y director de Citi
group para América Latina, V Mayolo Medina Mora
Linares, exsecretario ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública, quien fue subsecreta
rio de Seguridad en el Estado de México, durante el
sexenio de Arturo Montiel.

EFECTOS SECUNDARIOS

LEGITIMIDAD. "Licenciada, corrupta / la 4T te re
pudia", gritó intermitentemente medio centenar

de jóvenes durante 90 minutos al pie de la escalina
ta del condominio que se ubica casi en la esquina de
las calles Campos Elíseos y Galileo, en el corazón de
Polanco. A la entrada de la vivienda de ElbaEsther
Gordillo, los inconformes ocultaban su rostro de
trás de cinco lonas que reproducían diferentes imá 
genes de la exlideresa magisterial y sus antiguos
socios: los expresidentes Carlos Salinas de Gortari,
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.
Las imágenes fueron tomadas del anexo fotográfi
co del libro Doña Perpetua. El poder y la opulencia de
ElbaEsther Gordillo (Grijalbo, 2008). En el entor
no elbista están ciertos de que el autor intelectual
del exabrupto fue Juan Iván Peña Neder, quien en la
víspera fue expulsado de las Redes Sociales Progre
sistas, y un ala del SNTE identificada con Luis Cas
tro Obregón. La manifestación a las puertas del do 
micilio de la Maestra coincidió con la revocación de

los poderes de Peña Neder como representante le 
gal de la asociación civil que busca su registro co
mo partido político. El nuevo comité, legalmen
te constituido, entrará en funciones este viernes. Al
frente queda Fernando González, esposo de Mari
cruz Montelongo Gordillo.
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BUSQUEDA. La
Comisión para la Verdad
y el Acceso a la Justicia

en el caso Ayotzinapa anunció que
intercambiará la información que
tiene sobre los normalistas

desaparecidos con la FGR y solicitó
que dicha dependencia haga lo
mismo. La comisión acordó

sesionar el 16 de octubre para hacer
el intercambio de información.

ENANOS. Hoy vence el
plazo para que los
interesados en buscar la

presidencia de la CNDH se
inscriban. Al parecer, el actual
titular, Luis Raúl González, se lo
está pensando para decidir si
busca la reelección. Se dice que la
terna para elegir al nuevo
ombudsperson será integrada sólo
por mujeres, y que el bloque
morenista en el Senado se ha

agrupado en torno a Elizabeth
Lara Rodríguez, abogada
oaxaqueña con amplia experien 
ciay reconocimiento por su
trabajo en el sureste del país con
grupos vulnerables.

ELEFANTE REGAÑADO.
Diputados y senadores
de diferentes partidos se

manifestaron en contra de las

declaraciones del gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, quien dijo
que "aquellos que le robaron la
elección fueron castigados por
Dios". El coordinador de la

fracción parlamentaria del I 'A.\ en
el Senado, Mauricio Kuri, dijo que
las expresiones de Barbosa son
corrientes y de muy bajahumani

dad. Los panistas denunciaron que
Morena no ha sido capaz de aclarar
el accidente en el que murieron la
Martha Erika Alonso y Rafael
Moreno Valle.

MALETA. Debido auna

amenaza de bomba, la
torre de Pemex en

Ciudad del Carmen, Campeche,
fue desalojada. Según los medios
locales, personal de la empresa
encontró un portafolio negro en el
estacionamiento, por lo que
elementos de la Marina aplicaron
un protocolo de seguridad y
desalojaron las oficinas. Los
marinos inspeccionaron todo el
lugar para descartar la existencia
de otro elemento sospechoso y
retiraron el artefacto Tras
confirmarse que no existía algún
riesgo, el personal de Pemex
regresó a sus actividades.

LA CARPA. Lorena

González Hernández
recibió una disculpa

pública de la Procuraduría General
de Justiciay el Tribunal Superior de
Justicia de la CDMX, luego de ser
deteniday acusada injustamente en
septiembre del 2008por el secuestro
y homicidio del niño Fernando Martí.
Titulares de las dependencias,
abogados y defensores de derechos
humanos lamentaron la actuación

del entonces procurador Miguel
ÁngelManceta, jueces y agentes del
MP, que fabricaron los delitos y
encarcelaron por casi siete años a la
entonces policía federal de
Investigación.
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Rajuela
En política es prudente
no decir "nunca jamás".
La realidad es muy
tozuda y a todos nos
pone en nuestro lugar.
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ASTILLERO

Yeidckol contra superdelegados II Padrones
utilizablespara elecciones II Congelar y descongelar
cuentas II ¿Rutina, amago, coincidencia?
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EPíUDO ENREDO SE ha armado enM torno a la elección de dirigencia de
Morena. Además de la circunstancia

surrealista relacionada con un padrón de mi
litantes del partido en el poder, cuya cuantía
y confiabilidad ponen en duda varios de los
probables competidores, la actual presidenta
en funciones, Yeidckol Polevnsky, ha llegado
al extremo (que parecería impensable en otro
contexto) de acusar de delincuencia electoral
a algunos miembros de la plantilla estelar y
favorita del obradorismo para el reparto asis
tencial, los superdelegados estatales.

POLEVNSKY, CUYA CARRERA política
luego de dejar una representación de intereses
empresariales ha dependido estrictamente de
la imperativa voluntad de quien hoy preside
a la nación, ha dado a esa estructura de coor
dinadores estatales de programas federales
un golpe políticamente más fuerte que el
gestionado y conseguido por el Partido de la
Revolución Democrática (con el ex diputado
Rafael Hernández Estrada como uno de los
principales promotores) en el ámbito del Insti
tuto Nacional Electoral.

EL PRD DENUNCIÓ que, al distribuir recursos
públicos, los llamados "servidores de la nación"
realizan actos de promoción personalizada; el
tema ya ha pasado al tribunal electoral federal
para la decisión final. La acusación va contra
el Presidente de la República; la secretaria de
Bienestar, María Luisa Albores, y el coordinador
general de Programas para el Desarrollo, Ga
briel García La citada Polevnsky, por su parte,
ha centrado sus dardos en García, quien fue
secretario de organización de Morena (en esa
condición, afinado operador electoral) y ahora
coordina a los "servidores de la nación" en todo
el país. Dijo Yeidckol que cuando menos en
cinco estados se está usando el padrón de asis
tencia social para fines partidistas ai Morena y
que posiblemente esas irregularidades han sido
auspiciadas por Gabriel García

POR LO PRONTO, Polevnsky y otro aspi

rante, Mario Delgado (ebrardista de origen,
presuntamente apoyado por el políticamente
jabonoso Ricardo Monreal), han aceptado la
posibilidad de posponer el complicado proce
so electoral partidista, para que se realice en
2020 (falta conocer la postura de la aspirante
más apreciada para esta sucesión en Palacio
Nacional, Bertha Luján). De aceptarse tal apla
zamiento, en ese lapso tal vez podría acelerar
se el trámite para modificar estatutos o hacer
alguna estrategia que permita incorporar el
método de las encuestas para decidir cargos di
rectivos en Morena como ha propuesto el jefe
máximo de ese partido, aunque actualmente
los citados estatutos internos no lo permiten.

EL COLUMNISTA DE asuntos económicos"
y financieros Mario Maldonado dio a conocer
ayer la existencia de dos comunicados oficiales
que sirvieron, en el lapso de dos días, para
prohibir él uso de recursos en las cuentas ban
carias de Eduardo MedinaMoray algunos de
sus familiares y, luego, devolver tal capacidad
de disponer de esas cuentas. Tal movimiento
de ida y vuelta tuvo coincidencia con el lapso
en que MedinaMora renunció al cargo de
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, cual si el congelamiento hubiese sido
una presión que se deshizo en cuanto la renun
cia del citado ministro se consumó.

EN RESPUESTA A las especulaciones que
generaron los dos oficios de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, el titular de esa
oficina, Santiago Nieto Castillo, hizo saber que
ese "congelar" y "descongelar" cuentas es un
procedimiento que se ha hecho "en infinidad
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de asuntos (...) y de acuerdo con los tiempos
de las investigaciones. Es importante precisar
que el bloqueo de las cuentas bancarias del ex
ministro se realizó DESPUÉS (mayúsculas es
critas en el original) de su renuncia, por lo que
lógicamente no pudo ser un mecanismo para

que dimitiera".

Y, MIENTRAS EL presidente de la Corte, Ar
turo Zaldívar, elude enzarzarse en discusiones
con Felipe Calderón Hinojosa, ¡hasta el próxi
mo lunes!

PIDEN A AMLO EXAMENES SICOLOGICOS Y HASTA DE ORINA

A El Presidente demandó dar la cara a
quienes han promovido más de 140 amparos
contra el aeropuerto en Santa Lucía, para que

expliquen sus razones. Dijo que por medio del
Inai le han pedido exámenes sicológicos y
hasta de orina. Foto Roberto García Ortiz
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¦ Alerta en Guaymas, Sonora
La inseguridad cerca a la presidenta municipal de Guaymas, Sara Valle Dessens.
Y es que anoche, primero se dijo que sujetos armados habían rafagueado la casa
de la alcaldesa sonorense, luego que no, que los balazos fueron contra un auto
móvil que estaba cerca de la casa de la edil. Y mientras tanto, el hecho resulta
irónico, ya que apenas en junio, Valle Dessens pidió a la población estar alerta por
la inseguridad que se vive en el municipio y hasta la llamó a evitar los espacios
públicos. Al parecer, a la alcaldesa morenista la situación ya se le salió de control
y tampoco hay reacción de la gobernadora priista Claudia Pavlovich.

¦ Morena y sus 80 años en el poder
Curiosa declaración la que hizo la aspirante a la dirigencia nacional de Morena,
Bertha Luján al considerar que su partido necesitaría 80 años en el poder para
corregir los errores de gobiernos priistas. Dicen algunos malpensados que tras las
afirmaciones de Luján Uranga se esconde una intención de perpetuarse, al viejo
estilo tricolor. La expresidenta del Consejo Nacional morenista no ha parado de
realizar sus giras por entidades del país, donde muchos colegas de su partido
aseguran que sus recorridos son sólo proselitismo. ¿Será que ya se vio al frente
de Morena?

• La fotoseñal de Mario
Acostumbrado a mandar señales en su cuenta de Twitter, el presidente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Mario Delgado Ca
rrillo, subió una foto con el Presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, y un breve texto en el que destacó que revisó la agenda legislativa de
la Cuarta Transformación; esto lo hizo a menos de 12 horas de haber ofrecido
una conferencia de prensa en la que ratificó su intención de definir por medio de
tres encuestas, la renovación de la presidencia nacional de Morena con debates
públicos y sin politiquerías; y con un padrón sin simulación, que no excluya a na
die. Para los legisladores de Morena, la foto es un recordatorio para seguir la ruta
que marcó el Ejecutivo federal, de definir por medio de los sondeos, el resultado;
opción que ya consideró válida la autoridad electoral.
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¦ Primeros raspones en Redes Sociales Progresistas
Pues que a Juan Iván Peña Nader le fueron revocados sus poderes al frente de
la organización Redes Sociales Progresistas, que busca obtener su registro como
partido político, para poner en su lugar como presidente a Fernando González.
El caso no tendría mayor relevancia si no fuera porque este último es yerno de
Elba Esther Gordillo, a quien dicha organización acudía desde enero para con
sultarla. El caso es que ya Peña Neder acusa a la maestra de intentar adueñarse
de las redes... Aún ni el registro tienen y ya hay fracturas.

• Naucalpan, ala cabeza contra violencia de género
Quien está pensando a futuro es la alcaldesa de Naucalpan, Patricia Durán. Este
miércoles presentó una iniciativa ante el Congreso del Estado de México para
que los municipios estén obligados a contar con un plan estratégico de combate
a la violencia de género. De aprobarse, cada una de las 125 demarcaciones mexi
quenses deberá establecer objetivos muy puntuales para disminuir el acoso y las
agresiones... y cumplirlos. Fuerte va Durán para convertir esta iniciativa en un
referente nacional en la materia.

« Las disculpas por errores del pasado
Oootra vez el Gobierno tuvo que pedir perdón por los errores de otras adminis
traciones, y ayer le tocó a la Procuraduría de Justicia capitalina, que encabeza Er
nestina Godoy. Y es que Lorena González Hernández, detenida en septiembre
de 2008 por la Procuraduría local de aquel entonces, recibió una disculpa pública
porque fue acusada injustamente del secuestro y homicidio del niño Fernando
Martí, hijo del empresario Fernando Martí. Lorena González aceptó la disculpa,
pero aseguró: "no perdono"; y cómo hacerlo, si siendo inocente pasó casi siete
años en la cárcel.
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La Corte se hace terrenal

Quizá no sea el mejor de los caminos en el
que se ha ido metiendo la SC JN. Lo que es

un hecho es que desde donde se vea, la Corte
está expuesta ante los ciudadanos como quizá
nunca antes había estado.
Todas las estructuras del país han pasado por procesos de cues

tionamiento y eventual transformación. Algunas han vivido cam
bios importantes para dejar de ser intocables, digamos que estamos
y estaremos todavía un buen rato en ello.

Es cuestión de revisar lo que ha pasado con partidos políticos, el
Legislativo, la Presidencia, las redes, las iglesias, e incluso la rela
ción entre medios de comunicación y Gobierno, la cual todavía no
acaba por armarse del todo.
Esto es sólo parte de lo que hemos sido testigos y en algunos

casos actores. Hemos entrado en procesos en donde con razón nos
preguntamos por el valor y sentido de lo que nos rodea, debido a que
no responde a nuestras exigencias y aspiraciones como sociedad.

Se podría decir que la Corte se había mantenido al margen de los
grandes debates sobre las instituciones, era vista a distancia y hasta
ajena. Se le veía también como una institución compuesta por un
conjunto de "notables", quienes desde una especie de púlpito, con
toga y birrete, tomaban decisiones en materia de justicia.

Quien ha sido el más enfático crítico de ello ha sido y es el Pre
sidente. A nadie está engañando con sus discursos y con sus pro
puestas de cambio para la Corte. Basta con recordar muchos de sus
dichos y opiniones sobre el tema en al menos los últimos 18 años.

La sociedad ha ido tomando conciencia del papel relevante que
juega uno de los tres Poderes de la Unión, en la medida en que se va
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teniendo más información, y también por el hecho de que por ella
han pasado casos de enorme importancia, y particularmente mediá
ticos, los cuales eventualmente nos han afectado.

Los ciudadanos la hemos ido identificando, al tiempo que vamos
entendiendo lo que significa que sea la última puerta para dirimir
asuntos de carácter legal de toda índole.

Salvando las distancias, en algún sentido a la Corte le ha venido
pasando lo que a la CNDH. A la comisión se acude bajo cualquier
circunstancia, a pesar de las limitaciones propias de su condición y
sus atribuciones.
En el caso de la Corte los ciudadanos hemos ido descubriendo

su importancia y su papel, la cual nunca había estado en los me
dios y en el imaginario colectivo como ahora. Las razones de ello
son diversas y pasan por los nuevos códigos y actitudes que vamos
asumiendo.

A pesar de las polémicas que han rodeado a la institución, hemos
visto cómo en su ámbito se resuelven problemas que tienen que ver
con nuestras vidas y con nuestro ámbito de acción.

No es que andemos descubriendo el hilo negro, lo que sucede es
que la institución se alejó de sus obligaciones y sobre todo sometió
su espíritu. Durante mucho tiempo la SCJN y los ministros se con
virtieron en entes aislados que decidían, insistimos desde su púlpito,
asuntos que tenían que ver con los ciudadanos.

Hemos sido testigos de cómo durante muchos años se tomaron
decisiones sobre los ciudadanos, sin que éstos pudieran mínima
mente estar involucrados y otras tantas ni ser consultados.

Otro elemento que en los hechos definía ¿o define? a la Corte es
la tendencia a moverse al son del Ejecutivo. Más que un poder autó
nomo, en la práctica actuaba como extensión del presidencialismo.
Ante la renuncia de Eduardo Medina Mora el reto para el Presi

dente y el Senado está a la vista. A las explicaciones que nos debe el
exministro, ahora se suman las que nos debe la UIF sobre las presio
nes que le hicieron a Medina Mora para que dejara el cargo. No todo
acaba ahí, está también en medio el lío entre Zaldívar y Calderón.

La SCJN se anda volviendo terrenal, la clave está en cómo termi
na por hacerlo.
• RESQUICIOS.

¿Qué quiso decir el gobernador de Puebla? ¿A quién castigó Dios
y por qué? ¿Pues que Dios es simpatizante de Morena? Nosotros que
creíamos que estaba más allá del bien y del mal.

A LAS EXPLICACIO

NES que nos debe el
exministro, ahora se su
man las que nos debe
la UIF sóbrelas presio
nes que le hicieron a

Medina Mora para que
dejara el cargo
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No parece una casualidad, n
mera coincidencia, que el ma
gistrado federal Jorge Arturo

Camero Ocampo, del Décimo Tribu
nal Colegiado en Materia Administra
tiva, y uno de los tres encargados de
revisar las suspensiones definitivas
contra la construcción del aeropuerto
de Santa Lucía, haya sido suspendido
indefinidamente por presuntamente
registrar "inconsistencias graves en su
situación financiera".

Fue el propio presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y del Consejo de la Judica
tura Federal, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, quien
así lo anunció, en conferencia de prensa, al ase
gurar que ese magistrado que estaba a favor de
mantener la suspensiones contra aquel proyecto
aeroportuario— "venía siendo una pieza muy rele
vante por sus conexiones dentro y fuera del Poder
Judicial para una red de conductas indebidas que
no serán toleradas en el Poder Judicial".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El ejemplo cunde entre estudiantes de las Norma
les rurales y después del secuestro de 92 autobuses
de empresas de transporte, con todo y choferes, por

parte de los de la "Lázaro Cárdenas" de Tenería, mu
nicipio de Tenancingo, Estado de México, y ahora
fueronlos déla "Carmen Serdán", Puebla, exclusivo
para mujeres, los que se apoderaron de dos en Tete
les de Ávila Castillo, en ese estado.
Como para demostrar que no se trata de otro
hecho casual, grupos de normalistas de Ayotzinapa
y Tenería acudieron en apoyo a la normal poblana,
en la que mantienen retenidos un autobús de ADO
y otro de Autobuses Unidos, con la misma exigen
cia de los mexiquenses: obtener plazas, lo que, de
no hacerle frente, va camino a ser un movimiento
nacional en esos planteles ubicados en varias enti
dades federativas.
A querer o no, lo sucedido en la Normal del Estado
de México fue un aviso de lo que parece estarse ges
tando en ese tipo de planteles, con una demanda
que ya fue aprobada en las leyes secundarias de la
Reforma Educativa lopezobradorista, como es la
de que los egresados de ellos obtendrán plazas en
forma automática, sin tener que hacer exámenes de
admisión, por lo que el conflicto que se ha empeza
do a originar es político y artificial, en opinión de
algunas autoridades de ese sector.
Ese problema en la Normal de Tenería, como el del
bloqueo de taxistas en la CDMX, el lunes pasado,
tuvo que ser atendido y presuntamente resuelto no
por las autoridades del Estado de México ni por las
de la capital de la república, sino por el subsecretario
de Gobierno de la Segob, Ricardo Peralta Saucedo,
quien de pronto se convirtió en artífice para resolver
problemas de quienes debieron, pero no supieron
qué hacer, lo que fortalece su posición personal en
la sede de Bucareli.
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QUE en la misma Suprema
Corte de Justicia de la Nación sor
prendió el anuncio de su presi
dente, Arturo Zaldívar, sobre la
suspensión delmagistrado Artu
ro Camero, ptíes aunque se sabía
que estaba bajo investigación por
"inconsistencias financieras",
también se conocía su gran amis
tad con los ministros Alberto Pé
rez Dayán y Luis María Mora
les, éste hasta hace poco tiempo
titular del máximo tribunal y del
Consejó de la Judicatura
Por lo demás, el sancionado esta
ba asignado aparticipar enlareso
lución del tema del aeropuerto de
SantaLucía ,

QUE antelaposibilidaddeser
destituido de la dirigencia de las
Redes SocialesProgresistas, Juan
IvánPeñaNederpidió apoyo en
su estrategia para sostenerse en el
cargo ni más ni menos que a Feli
pe Calderón Hinojosa, de quien
fue colaborador y subsecretario
de Educación.

En el cuartel de Fernando Gon
zález, nuevo mando del Consejo
Directivo de las RSP reconocido
por el Instituto Nacional Electo
ral, aseguran que ante el retraso
que lleva en los requisitos para
oficializar su propio partido, el ex
presidente nodudóeninvolucrar
se, sinéxito, enunapugnaajena

QUE en algunas áreas de Go
bernación están inconformes
con la operación política de las
autoridades capitalinas encabe
zadas por Claudia Sheinbaum,
a quien un día sí y otro también le
brincan conflictos de diversa ín
dole y ayer tocó a integrantes de
la Organización déRecicladores
Unidos,quebloquearonReforma
contra una iniciativa que, dicen,
promueve privatizar ese servicio.

Se teme que al Gobierno de Cd
Mx se le haga costumbre esperar
a que sea la autoridad federal la
que negocie y resuelva, como en
el caso dé las manifestaciones de
taxistas de días atrás,
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DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

Lorena

y la politización
de la justicia

Ayer, la Procuraduría de
Ciudad de México ofreció
disculpa pública a Lorena

González por su detención arbitraria
y su absurda e injusta permanencia de
casisiete añosen prisión.
Como conté ayer, el caso de Lorena

fue uno más de utilización política del
aparato de justicia El secuestro y ase
sinato de Fernando Martí eran una
enorme presión política para Marcelo

Ebrard. El discurso de Martí de "si no
pueden, renuncien" resonó en el país
y señaló al entonces jefe de Gobierno.
El aparato de procuración de justi

cia dependiente del jefe de Gobierno
inventó un puñado de culpables que
tranquilizó a todos y que aminoró el
costo político de su ineficiencia. Mu
chos años después supimos la verdad.
En estos días, la inexplicada salida de

Medina Mora, las filtraciones desde la
UIF y la Fiscalía pro
vocan, como desde
hace tantos años, el
fundado temor de que
el aparato de justicia
sigue siendo utilizado
concriterios Dolíticos.

Lacomisiontecnicaparalatransiciori
delaProcuraduríaGeneraldeJusticiade
Ciudad de Méxicoafiscalíagenerallodi
ce bien en el documento que dio a cono
cer hace unos días: "La estructurafiulda
cional del sistema de procuración e im
particióndejusticianotuvonadaquevei
con las tareas prototípicas de ese siste
ma investigar,acusar, juzgarysancionai
aquienescometen delitos. Másbien, fue

un sistema diseñadoparaadniin istrar los
grados de impunidad en función de las
necesidades de legitimacióny estabilidad
del régimen. Ello exigía que la institu
ciónfuncionara con grandes márgenes
de discrecióny manipulación políticay
con una fuerte disciplina interna de la
Policía Judicial (hoy, Policía de Investi
gación) y los ministerios públicos con la
cabeza de la institución, la cual, a su vez,
estaba disciplinadaconlosintereses del

Ejecutivo en turno.
Asimismo, dicho apa
rato coactivo requería
de un Poder Judicial
débil y obediente que
simple y llanamente
se dediearaaavalarlas

acusaciones del Ministerio Publico sm
ningún tipo de control o fiscalización a
sus métodos de investigación ni a la ca
lidad de su evidencia".
Eso es lo que debería terminarse.

Ayer la procuradora de CdMx dijo que
en esas están. Digo yo: empecemos por
losotrosviolentadosporelmismocaso
y por cumplir a cabalidad la recomen
dación en el caso de Lorena—

El asesinato de Femando
Martí era una enorme
presión para Ebrard
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FUSILERÍAS

Galileo en el
debate político

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA
@acvilleda

D
ertrand Russeil relata

H ¦' con no poco humor el
—Iepisodio aquel en qué
Galileo subió a la torre inclinada de Pi
sa solo para divertirse poniendo en ri
dículo asus colegas profesores, quienes
afirmaban, con la física de Aristóteles,
qué un cuerpo que pesara cuatro kilos
yniediocail.de una altura determinada
enúná'&éciijia parte del tiempo que ne
cesitabaün cuerpo de medio kilo.

En el momento en que los académi
cos se dirigían a sus cátedras "con grave
dignidad", dice el irónico filósofo y ma
temático, enpresencia délos discípulos,
Galileollamósuatenciónydejócaerlos
dospesos,quellegaronatierrapráctica
rnente al mismo tiempo. Los maestros
respondieronquesusojosdebieronha
berlesengañado,pueseraimposibleque
Aristóteles se equivocara.
El debate político en México suele

traer a la memoria este pasaje del libro
La perspectiva científica. Cada bando
vela armas, toma po
siciones, abre fuego a
la menor provocación
yse atrinchera en po
siciones irreductibles
que no dejan espacio
al intercambio de ar
gumentos, razones o números. En la
lógica del todo q nada, del maniqueo
duelo de los buenos contra los malos,
de la santidad ante la maldad, un paso
del gobierno implica aplausos desme
didos y satanización categórica, sin
medias tintas.
Resulta peculiar revisar cómo esta

polarización se arraiga sobre todo en

una explicación fútil por su simplici
dad. Cada opinador secree enlanecesi
dad de justificar y defender su decisión
en las urnas en 2018, fenómeno similar
en extremo al caso de 2000, cuando el
voto útil fue una divisa que contribu
yó al triunfo de Vicente Fox. En esos
dos momentos han abundado quienes
gustan de debatir pero suelendesdeñar
los hechos para destacar toda virtud,
así sea aparente, del político al que dis
tinguió con su preferencia, y censurar
ñor el motivo más nimio al adversario.

Inconcebible es
cuchar a un lopezo
bradorista cuestio
nar al Presidente por
confundir represión
con castigar delitos o
conocer de algún de

tractor del mandatario que aplauda
las ventajas de haber entrado alalucha
contra el huachicol. Imposible porque
unos, como los compañeros de Galileo,
solo verán virtudes de su líder, que no
se puede equivocar, y los otros, como
la Inquisición Jamás aceptarán que la
Tierra, en efecto, se mueve. Extremos
inamovibles.»»

ün paso del gobierno
implica aplausos y
satanización a la vez
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La escuela es nuestra
es de todos

*7
1 programa La Escuela es Nuestra

¦ J consiste en destinar fondos para
mantenimiento y atención de 170 mil

planteles del país. Cada escuela va a manejar sus re
cursos para construcción, rehabilitación y mante

nimiento de las aulas. Consta de
dos etapas: en la primera etapa,
100 mil escuelas, las más abando
nadas, las que están en las comu
nidades indígenas y en las zonas
marginadas; en la segunda etapa,
70 mil más, para cubrirlas 170 mil
Es un programa muy impor
tante. En la primera etapa, con la participación de
los gobiernos estatales, se destinarán más de 20 mil
millones de pesos. La esencia de este programa con
siste en que los recursos llegarán directamente a las
escuelas. Se van a entregar los recursos, el presu
puesto para el año, a las sociedades de padres de fa
milia, para que ellos decidan cómo manej ar dichos
fondos, en qué invertirlos. Es decir que el dinero de
construcción, de mantenimiento de escuelas no va
a pasar por todas las instancias del gobierno federal,
estatal ni municipal, sino que va a llegar directo de la
Tesorería de la Federación a la sociedad de padres

de familia; las asambleas de padres de familia van
a decidir cómo van a aplicar dichos fondos.
Estoy convencido que la democracia es el gobier

no del pueblo,para el pueblo,con el pueblo. Estos se
manejarán conhonradez para que se mejoren las
escuelas donde estudian los niños. Debemos con
fiar en la sociedad. Los padres de familia cuidarán
muy bien esos recursos, los harán rendir mucho
más que si se manejan por las instancias de gobier

no o con contratistas.
En anteriores gobiernos, una cantidad incalcula

ble de recursos se perdió en moches, mordidas, pi
quetes de ojos, en suma, en actos de corrupción. En
muchas ocasiones se destinan apoyos, pero nunca
llegabanasu destino final,los recursos se quedaban
en el camino o se iban mermando.
En esta nueva etapa de la República no habrá

más dinero perdido en burocracia o corrupción.
Este programa se basa en una nueva relación entre
la sociedad y el gobierno. En el nuevo régimen que

estamos construyendo, la con

fianza es un factor muy importan
te. Este programa es también una
forma de restablecer la confianza
entre sociedad y gobierno. En el
caso particular de este programa,
lospadressonlosmásinteresados
en que sus hijas e hijos tengan una
escuela digna. Estoy seguro que con este programa
se va a hacer más con menos.
Paranosotros,esmuysatisfactorioque este impor

tante programa inicie enPuebla El Presidente nos lo
propusoydeinmediato dijimos que sí. LaFederación
va a aportar 50 por ciento y el gobierno de Puebla el
otro 50porciento. Estoy seguro que la gobernadora,
la jefe de gobierno y los otros gobernadores harán lo
mismo: 10 mil millonesdelaFederaciónylOmil mi
llones de aportación de los gobiernos estatales para
mejorar la situación tan lamentable de abandono en
que se encuentran las escuelas delpaís. ¦«
Parla nlantpi va

piclllici va
a manejar sus
recursos para
COnStrUCCiÓn
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EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Pensiones,
un desastre

La jubilación es la vía más corta a la muerte.
Florestán

T?
1 monto y deuda de la pensiones se

Wm i han convertido en la más grave car
ga, insostenible, que lastra las eco

nomías del mundo.
La causa sonlas políticas públicas de retiro soste

nidas, idealmente, por las aportaciones de jubilados
en sus años laborales. En teoríanotendríaporqué
existir el adeudo, pero los gobiernos históricamen
te han gerenciado mal esos fondos y utilizado para
salir de las crisis. Especialistas hanhablado de lane
cesidadde elevarla edad de jubilación, 65 años, que
se establecieron cuando en México la esperanza de
vida era muy inferior a la que se tiene hoy, de 7678
años, que permitirían subir ese tope a 68 años y dar
un espacio alos angustiosos plazos de esas pensio
nes, además de seguir cotizando.
Así lo ha planteado el secretario de Hacienda,

Arturo Herrera, quien dijo que se partiría de la
consulta alos jubilados que reciben una pensión
de miseria con la que no alcanzan el nivel digno
de vida que merecen tras toda una vida de traba
jary cotizar.

Cuando ayer le preguntaron al presidente An
drés Manuel López Obrador sobre el tema, lo
desechó, no la va a subir durante su presidencia,
y se acabó.
Un poco después, Gerardo Esquivel, extraor

dinario economista, persona y vicegobernador
del Banco de México, cercano a López Obrador,

publicó que debido a Ja situación económicai, ñs
calydemográñcaporla que atravesamos, será
prácticamente inevitable aumentarla edad de
retiro en el país (...) no hacerlo iría en detrimento
del monto de las pensiones que recibirán los tra
baj adores en el futuro, afectando principalmen
te a las mujeres (no hacerlo) aumentaría la carga
Escalpara el gobierno. Y planteó la discusión del
aumento de la edad de retiro de los mexicanos.

El planteamiento de Esquivel es impecable,
coincide con el de otros economistas y analistas,
incluido el secretario de Hacienda Herrera, pero
el Presidente ya dijo que no.
Sería más que sanoque ambos, EsquivelyHe

rrera, se lo explicaran, porque podría entenderlo.
RETALES
1. AVANTI. El Tribunal Electoral le allanó el ca
mino a Mario Delgado para mantenerse como
diputado, sacar el presupuesto 2020 y competir
por la dirigencia de Morena, a lo que el partido le
había cerrado la puerta Ayervio al Presidente;
2. CHICANA. La ley Bonilla, va La reforma que
amplía su mandato de dos a cinco años será pu
blicada 10 minutos antes de su toma de posesión,
el 1 de noviembre, para que no se pueda recurrir
y protestará el cargo por los cinco y no por los dos
que fue electo. Luego ya decidirá la Corte; y
3. CUENTAS. Santiago Nieto, titular de la UIF,
reveló que el congelamiento de las cuentas del ex
ministro de la Corte Eduardo Medina Mora se hi

zo después de presentar su renuncia al Presidente
de las República, por lo que, lógicamente, dijo, no
pudo ser un mecanismo para que dimitiera, mmm

Nos vemos el martes, pero en privado
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGOLAR
CAMÍN

Austeridad:
consecuencias
no buscadas

LaleydeAusteridad Republi
cana aprobada el 8 de octu
bre contiene laofensivalegal

más demoledora que se haya hecho con
tralaburocraciafederal mexicana

Las intenciones de la ley no podrían
ser mejores: limpiar de dispendio, co
rrupción y abuso el gasto de la burocra
cia federal.
Pero sus consecuencias de mediano

y largo plazo podrían también ser que el

gobierno se quede limpio de funciona
rios de calidad, honradezyexperiencia
Macario Schettino (El Financiero,

10/10/19) ha revisado las posibles con
secuencias destructoras de esta ley re
parando sólo en uno de sus artículos,
el 24, que prohibe a los funcionarios
de mayor responsabilidad trabaj ar en
áreas vinculadas a su especialidady a su
conocimiento durante 10 años después
de dej ar el puesto.
El artículo dice:

"Los servidores públi
cos comprendidos en
ios grupos jerarqui
eos de mando supe
rior a que se refiere el
manual de percepcio
nes previsto enla Ley Federal de Presu
puesto y Responsabilidad Hacendaría
del Gobierno Federal, que por cualquier
motivo se separen de su cargo, no po
drán ocupar puestos en empresas que
hayan supervisado, regulado o respecto
de las cuales hayan tenido información
privilegiada en el ejercicio de su cargo
público, salvo que hubiesen transcurri
do al menos diez años".

Schettino se ha tomado el trabajo de
consultar el manual de percepciones
que cita el artículo. Yha contado, en un
primer vistazo, los puestos que quedan
bajo el supuesto de la prohibición.
EnHacienda)hay74,57enla Comisión

Nacional Bancariay de Valores, 172 en el
SAT.EnEconomíahayunoslOO,enelsec
toreducativocentralhay42,mástodoslos
rectoresydirectores de universidades.
El artículo 24 puede tener tres con

secuencias perversas,
nobuscadas.

Una que no se con
traten personas real
mente calificadas que
no pueden quedarse
diez años sin trabajar o

trabajando enlaacademia,luegode pasar
por el gobierno. Dos: que se contrate sólo
gente mayor conla jubilación ala vista
Tres: que se contraten quienes piensan
quesevanaenriquecerconelpuesto.
Así, en el tiempo, concluye Schetti

no, "los puestos de mando sólo serán
para corruptos, ancianos, o incapaces.
Estáenlaley".
La austeridad como austericidio. —

"Los piléStOS de Iliaildo
S()j() j)ara eoiTliptOS,

r "
8IlCÍailOS O lIIC3p3CGS
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CONTEXTO

A naya y Calderón,
¿censura o libre
expresión?

ESTEBAN
.1.1 j J.j A Dfc ¡S

Desde hace varios años,

parte de la discusión
pública en Estados

Unidos gira en torno ala discusiónmis
ma. Es decir, en qué términos se debe
dar: si todas las opiniones son iguales, si
todas deben ser escuchadas, y, en dado
caso, cómo y dónde hacerlo.
Las redes sociales han sido uno de

los centros de la polémica: ¿Es permi
sible todo discurso en aras de la liber

tad de expresión? En el caso de Twitter,
la respuesta ha sido sí y no. Mientras
algunos paladines del fascismo han
sido vetados de por vida —en México
también—, otros, como el presidente
Donald Trump, se mantienen. Twit
ter dice que Trump constituye interés
noticioso, y por eso no lo suspendeo si
quiera amonesta a pesar del discurso
de odio que enarbola.
Otra esfera, más complej a que la an

terior, es la universitaria. En Estados
Unidos el caso más polémico ha sido
quizás el de Milo Yi
annopoulos, activiswttkta de extrema dere
cha que no pudo dar
una conferencia en el
campus de Berkeley
de la Universidad de
California tras una serie de protestas
estudiantiles.

Venga esto a cuento por dos eventos
recientes: la revuelta de encapuchados
para evitar un seminario dictado por Ri
cardo Anaya en la UNAM, y las miles de
firmas para evitar que Felipe Calderón
asistiera a un acto en el Tecnológico de
Monterrey. Ningún evento se realizó.

¿Debe de prohibírsele el espacio
a quien piensa distinto? ¿Deben las
universidades —cuya raíz etimológica
significa totalidad— cerrarse a ciertos
discursos? Esta es una discusión que
apenas comenzamos a tener en Mé
xico y en la que vale la pena profundi
zar. Por ejemplo: Calderón coquetea
con un discurso de extrema derecha
—llamó "animales venenosos" a su
puestos delincuentes—, pero es el ex
presidente de este país. ¿Hay interés
académico en lo que tenga que decir?

AAnaya, por su parte,
parece vetársele porno comulgar con la
corriente hegemóni
ca actual.
Valdría recordar al

filósofo político Nor
berto Bobbio. Decía Bobbio que el úni
co discurso que no debe permitirse es
aquel que atente contra la posibilidad
de emitir el discurso mismo. ¿Es en

tonces censura lo que sucedió con am
bos políticos? ¿O el destierro de un dis
curso que no tiene cabida en nuestro
espacio público?
Quedan abiertas las preguntas, mu

i v i " . i.t Deben las
Ulliversídíides cerrarse a

CÍertOS disCllTSOS?
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Con licencia
para delinquir

CARLOS
MARÍN.

¦7
1 paro de actividades (terso, silencio

H J so, casi tímido) por 24 horas en una
treintena de universidades públicas

que demandan mayor apoyo de la Federación coin
cidió, este miércoles, con la reunión que sostuvo el
subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, con
representantes de la mexiquense Normal Lázaro
. Cárdenas, de Tenerías, donde el alumnado mante
nía secuestrados, desde 10 días antes, a 92 choferes
eigual número de autobuses foráneos quehabíaya
vandalizado.
Antelapeticióndelosparistasaquienesrespaldala

AsociaciónNacionaldeUriiversidadeselnstituciones
de Educación Superior (sugiere una ampliación pre
supuestal de 17 mil millones de pesos para 2020), la
reacciónpresidencialfiie: "Sino se tiene la razón, aun
que se pare el país, porque si no, vamos a estar a ex
pensas de chaníajesynuncavanacambiar las cosas".
En contraste, la respuesta gubernamental alas

peticiones de los normalistas de Tenería y alos de
litos evidentes que hasta ese mismo día seguían co
metiendo fue concederles 84 plazas; que para la ad
misión de nuevos estudiantes la edad máxima sea
de 24 años y el promedio mínimo de seis; el examen
será interno y no se publicarán los resultados en in
ternet ni en ningún otro medio; aumentar de mil a
tres mil pesos las becas para los
31111111105 de quinto, sexto, sép
timo y octavo semestres, cubrir
Ciento por ciento los gastos de

titulación, alfombrar (antes delinminente 5 de noviembre) los
10 mil 800 metros cuadrados
de su cancha de fútbol conpas
to sintéticoyel compromiso de
que no se realicen sobrevuelos

de vigilancia en el cielo de su plantel.
Adicionalmente, hacerles la tarea de gestionarlo

necesario paraquetodoslosalumnosobtenganunpi
lónde840pesosatravésdelprogramaBecadeApqyoa
laPrácticalntensivayalServicioSocialdelaSecretaría
de Educación
Con Pepe Cárdenas ayer, el subsecretario Peralta

hizo una vehemente defensa del acuerdo que suscri
bióconlosactivistasdeTenería,aquienesaludiócomo
"chicos" alos que "no se les debe estigmatizas" y an
te cuyo comportamiento no hay que ser "hipersensi
bles",porque proceden defamilias queporgeneracio
nes han vivido enlapobrezayla maigmación.
El periodista replicó: ¿Y los delitos? Lo impor

tante, repuso el funcionario, es que no se llegue a
la "violencia verbal", a "los toletazos ni los gases la
crimógenos. Muchos añoran la represión y deben
estar en una profunda depresión. Qué bueno que
se están movilizando. El gobierno es sensible a las
más nobles causas del país...".
Ajá. Pues el ejemplo cundió en otranormalde Pue

bla, con apoyo de laemblemática deAyotzinapa
Con tales convicciones, resulta explicable que haya

sido Peralta quienintentó negociarla paz conlos pa
ramilitares délas autodefensas de TamaulipasyMi
choacán (los concibe como "luchadores sociales") y
más comprensible que el presidente Andrés Manuel
López Obrador lo frenaray le ordenara,por lo visto sin
éxito, ajustarse a laley. &¡¡

171 C1 iKüPrTPtari a
Lii ouuni a i c.tcii
Peralta h izo lina

vphpmpntp HpfpTKWVl .llt I llL'llU üLlLJlocl
del acuerdo con los

J i rp
activistas de lenena
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Doña Rosario Ibarra
y la jubilación

Hasta el momento de escribir estas líneas que
han visto muertos cargar adobes, ni panis
tas ni empresarios ni sus intelectuales libe
rales se han parado de pestañas porque do
ñaRosario Ibarra de Piedraseagalardonada

con la #BelisarioDomínguez, siendo la madre orgullosade
un valiente guerrillero. La verdad, como el caso del histo

riador Pedro Salmerón, pensé que estas bellas criaturas ala
que les gusta hacer tabla rosa, digo rasa, de la historia, iban a
impugnar el reconocimiento y a demonizar a su hij o, Jesús
Piedra Ibarra, desaparecido en las fauces de la guerra sucia
porperteneceralaLigaComunista23 de Septiembre.
Hasta me imaginé un linchamiento

como el que le aplicó Jelipillo y süs se
cuaces a Arturo Zaldívar por cuestio
nar el horripilante caso Cassez, que al fi
nal resultó ser una telenovela de García
Luna Productions, y buscar un castigo
ejemplar en esaotrapesadilla calderóni
ca de la Guardería ABC y la parentela de
Margarita. Todo mientras le condonaba
lógicamente, los impuestos alaBacardí.
Pero no, quizá algo se les arrugó en el aImuna que de

cidieron no meterse con esta figura emblemática, cuyas
epopeyas le abrieron el camino al activismo que vendría
después, compartiendo el mismo dolor de la pérdida de
los seres queridos. Nada más faltabaque la quisieran tra
tar como a MiguelBarbosa, que no puede ser más buey.

Como quiera que sea, esaperegrinaidea de alargar lajor
nadalaboralmuchomásalládelos65añosohastaqueteme
tanalrefiicomohizoSaritacon José José, me recordó cuan
do en él calderonato se impulsó laideade que los trabajado
res se jubilaran alos mil años de edad, lapuericul tora que ^ta

amihijaenlaguardería,comentóque
en el futuro yanosesabríasi ellas iban
a cuidara los niños o los niños serían los
que cuidarían de ellas. No se vale, el se
cretario de Hacienda dejó entrever que
para sostener el sistema de Afore y por
lo tanto el ahorro de nosotros los Godí
nez, tendríamos que laborar hasta qfe
no quede más remedio que pasar de la
chamba al asilo. ¿Y no habría manera

de que la plutocracia pusieraunalana, no sean lángaras?
Y es ¡quéflojerair alachingaachambear ensillade ruedas!
Eso no quita que tengamos vivalazos como José Ángel

Gurría, que se jubiló antes de los 50 años con el sueldo que
recibía como secretario de Estado. ¿No le perdería?
¡Ahraxosfuertes, querida Doña Rosario! ^

¿No le perdería José
Ángel Gurría al

jubilarse antes de
los 50 años como

secretario de Estado?
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Peter Handke
Allá al final de los años setenta y principios de los ochenta era un escritor
frecuentado por lectores mexicanos. En ese tiempo las editoriales Alianza,

Alfaguara o Laiapublicaban en español al alemán...

ü cerraba la sema na convertí
Y do en su sombra. En ésas es
taba cuando leyó la noticia de

TB~la entrega de los dos Premios
Nobel, 2018y2019,alapolaca

Olga Tokarczukyel alemán PeterHandke
(1943).Gamésnoha leído alapolaca,pero
síalalemáihAlláalGnaldelosañossetenta
y principios de los ochenta era un escritor
frecuentadoporlectoresmexicanos. En ese
tiempo las editoriales Alianza, Alfaguara o
LaiapublicábanenespañolaHandke. Gilga
recuerda Breve carta para un largo adiós, La

mujer zurda, La soledad del portero frente al
penaltiy El peso delmundo. Un diario (No
viembre de 1975marzo de 1977). Reciente
mente, Gil adquirió Vivir sin poesía, reunión
delospoemasdeHandke,queademáshasi
do drama turgoyguioiiista de Wim Wenders
paramas datos. Gamésarrojaa este trozo de
lapáginádelfondoalgunossubrayadosdeEl
PesodelMundo (Laia, 1981). Aquí'vamos:
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La huida: una mujer persigue a un hom
bre. La perseguidora se arrancala peluca y
resulta ser un hombre; el fugitivo pierde el
sombreroy resulta ser una mujer; y ambos
se funden enun abrazo.

***

"Vengarse déla creación": ganas de cantar
desafinado con todael alma

***

Se le cae algo a uno y los de la mesa de
al lado miran a su alrededor, apresura
damente.

***

En plena conciencia del fracaso, dejar de
hablar.

***

Pasar delante de una ventana oscura tras la
cual vivió im amigo.

***

Alahoradelcrepúsculo,enlaplaza cubier
ta de hojas caídas que aparece de pronto
como un parque, una sensación de felici
dad que podría tenerse siempre.

.._ *** ' r"i:' " 

Sí hablo de mí mismo, suele ser por pu
ra timidez.

"Usted está frustrado". Cómo he de estar
frustrado, con unos libros junto a la cama
yganas de leerlos.

***

Suelo ser demasiado consciente para es
tar triste.

***

Vivacidad: una miradabasta
***

Se marca un número equivocado: contesta
un niño que está solo y llora

***

Hoy Iabellezadelmundonoes soportable ni
en la soledad ni en lapareja; tal vez siendo tres.

***

Envejecer, sin el transcurso del tiempo.
' ***

Grita consternada o fascinada por cual
quier cosa, y al cabo de un momento lo
ha olvidado.

Poner la cabeza entre las manos, una ter
nura consigo mismo.

***

Poner un letrero delante de la casa donde
diga: "¡Ojo en estacasa se lee!".

***

James Joyce tenía un vocabulario de 30
mil palabras; por eso era el escritor más
importante de este mundo.

***

De pronto pensé: Yo en realidad no quiero
metérselanuncamásaunamujerasUeson
reí ensimismado yellamedevolviólasonrisa

***

La amargura que sentí hoy por mí y por el
mundo, en la cola del columpio del parque
de atracciones, cuando tuve que decirle a
un niño que pretendía colarse, que a quien
le tocaba era a mi hija; tener que haber vi
vido la vulnerada indefensión de ese niño
ante un adulto provocó en mí tanta cóle
rayamarguraquedebuenaganalehubiera
dado unabofetadaaB. que se columpiaba
torpemente amargura, desesperación,
fracaso, lástima, aflicción y ahora, al escri
birlo, tristezaporlomenos.

Ruinas del recuerdo: intento recordar de
talles de lugares, casas, rostros y aparecen
solo ruinasy más ruinas.

***

Poder mirar tranquilamente a alguien que
meodia

***

Haber sabido algo en otros tiempos y ser
incapaz de repetirlo.

***

De vez en cuando tengo, pese atodo, lapro
funda sensación de vivir comoyo quiero:

*** "

Sí: lo§ viernes Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Míen tras el mesero se acerca
con la charola que soporta el Glenñddich 15,
Gaméspondrá a circularlas frases de Han
dke por el mantel tan blanco:Y apesar de to
do, he estado luchando el día entero, silen
cioso, ojo visor, contralamuerte.™*»

Gamés arroja a este trozo
de la página del fondo
algunos subrayadosde
El Peso del Mundo
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Somos más que aficionados, somos
creyentes fieles de ese mostruo cul
tural que es ta Feria Internacional del
Libro de Guadalapra. En el planeta
hay sólo dos puntos adicionales

donde se celebra al libro como se hace en el siempie
extraordinario estado de Jalisco. Uno está en Argen
tina y el otro en Afemania. No nos cansaremos de re
petir que, además, la FIL Guadalajara tiene la invaíua
ble característica de reunir a escritores, editores y lec
tores, Es la testa más completa en ese sentido.

Otro viajero frecuente de esta sec
ción Abajo... y esta vez se lo ha ga
nado a pulso. La Procuraduría que
alguna vez dirigió ha debido discul
parse con quien acusó de haber or

questado uno de los seouesttos y homicidios más so
nados en Ea Ciudad de México. Seguimos sorprendi
dos por cómo, al paso de los meses, se nos cae la
imagen que alguna vez logró este hombre, el otrora
más votado en una elección general para gobenar la
capital del país,
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Nuevo AICM, que la SCJN decida
Leopoldo Mendívil

i usted o cualquiera otra persona pre
gunta al camaiidaiUé de la t'ueraa Aé
rea Mexicana, el genera] de división

Jl siin Hemándu Gomáki, por qué la base aé
rea militar del Centro se construyó en .Santa Lu
cia, Zumpangj, Estada de México, sin duda le res
ponderá algo parecido a lo siguiente:

"Por ser el sitio más estratégico del Valle de Méxi
co para las operaciones de la base aérea militar que es
responsable de la defensa del esparto aéreo de la Ca
pital de ta República, que es la sede de los Poderes de
la Nación,"

¿Qué es lo que este nuevo aeropuerto deberá
sustituir, pero además mejorar?

Le cuento la que es y hace el actual Aeropuerto In
ternacional Benito Juárez de la Ciudad de México,
según tos datos que al respecto brinda ÍVÜapídjitíiní;

"Es el aeropuerto más transitado de México y
América Latina, por número de pasajeros y opera
ciones aéreas, transportando más de 4? millones
de pasteros en 2018, tíl aeropuerto mantiene 5 5

mil puestos de trabajo directos y alrededor de 15
mil indirectamente en el área adyacente. Es pro
piedad del (Irupo Aeroportuorio de h Ciuátd da Mé
rito y es operado por Aeropuertos y Servicios Au
xiliares, la corporación propiedad del gobierno...

"... Este aeropuerto Íwí tmd hhrft es atendido por
26 lineas aéreas de pasajeros nacionales e interna
cionales y por 12 aerolíneas de carga Debido a que
es el principal centro de conexiones de la aerolínea
mas grande del país lAenméxka, junto conAe/wfné
ideo Carnea), el aeropuerto se ha convertida en un
centro de conexiones de Sh j Team. También es un
centro de conexiones de^ramm*, haerfet, Vólarísy
uiia ciudad foco de l'ftaa Aerobia (esta expoáción ol
vitlt'í, por desconocidas razones, al numero de líneas
extranjeras que lo utilizan...), En un dia común, más
de 9(),<XX} pasajeras pasan por eí aeropuerto desde
y hacia más de 100 destinos en tres continentes. En
2017, el aeropuerto atendió 44 millones 712 mil
418 pasajeros, mientras que en 2018 atendió a4?
millones 69 7 mil ?47pasa]eros".

Esius datos nos dan una referencia clara <M)

jíííü que un aeropuerto ddtc ser y operar y de [as razones
por las que su localización debe ser en extremo precisa.

Hasta ahora se desconoce a ciencia cierta cuál

será el destino para la reconstrucción del aeropuer
to militar encargado de resguardar a la sede de los
poderes Ejecutivo. Legislativo y Judicial de la Na
ción. Lo que si sabemos, peroeou todaortídunAnt,
que el costo de esa obra se habrá triplicado si no es

que cuadruplicado porque, primero, ya se gastó
inútilmente en el inicio de su construcción en Tas

coco; segundo, se gastará en la destrucción al me
nos pardal del actual aeropuerto militar de Santa
Lucia; tercero, se gastará en reconstruir este últi
mo aeropuerto en su futura ^localización y cuar
to, se construirá el nuevo Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México en Santa Lucia. 2um
pango. Estado de México...

... Todo eso, si ya ias cosas se dejan como van y
en la corrección de todo este desbarajústese oh'tda
el respeto a la lógica elemental y se sigue procedien
do de acuerdo con La muí/ respriMe lótiiiv prenidetir
rinJ que en asuntos políticos ha demostrado toda la
capacidad que la sustenta, a diferencia de la lógica
técnica, la lógica económica y la lógica de seguri
dad nacional en la protección de los más altos inte
reses de la Nación por los que todos debemos velar.

En consecuencia, maestro Hoyos Wallher, le
expreso mi entusiasta solidaridad con su sugerencia
de que se llame a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación para decidir el camino de un asunto que es
tá rodeado y amenazado por una cantidad inaudita
de inconvenientes y se debe resolver mediante el ar
bitrio que solo se encuentra en la Constitución Poli
tica de tos Estados Unidos Mexicanos»

Internet: ih/60í J ¡(a¡totimiil.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitten ¡aLtnetidivil2015

Blog: leopoldometidivil.com
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PEPE GRILLO
Lo IMPENSABLE

Se sabe debuenísima fuente que quien crea que el presidente
López. Obrador protegerá a Manuel Bartlett a toda costa, está
equivocadísimo.
Los señalamientos contra el rescatado expriista (otrora icono de
la caída de sistemas electorales) van en serio.
Si se comprueban irregularidades en sus bienes o en el manejo
de la información de ios mismos, se verá lo impensable: la caída
de un cercano del Presidente,

Morena añora al PRD

El proceso para elegir al nuevo dirigente nacional de Morena ha
puesto en claro que el partido en el poder se parece cada vez más
al PRD.

El Sol .Azteca, nadie lo olvida, siempre tropezaba con la piedra
de elegir dirigente sin fraccionarse, Morena corre en el mismo
carril.

Dos. los principales aspirantes, Yeidckol Polevnsky y Mario
Delgado coincidieron en señalar que no hay condiciones para
que la elección se realice. Buscan posponerla.
Lo dicen porque la comisión encargada de la elección
dijo algo que en cualquier otro espacio parecería
lógico: tienen que acatar lo indicado en lo* documentos
básicos.
Ellos no quieren el camino largo de las asambleas porque otra
aspirante. Bertha Lujan, es la que controla las entrañas del
partido y les lleva ventaja.
Yeidckol. Mario y Alejandro Roj as quieren lomar el atajo de la
encuesta, opción que también le agrada a López Obrador

El equipo en BC

Para dos o para cinco años, el gobernador electo de Baja
California, Jaime Bonilla, conforma su equipo.

I lizo un fichaje interesante al nombrar como consejero a
Fernando Coelfo, un hombre de experiencia que tiene mucho
qué aportar a! gobierno del estado fronterizo que tiene el reto
de ofrecer a su población seguridad y reubicar a la entidad en la
senda del crecimiento económico.

Borrón v cuenta nueva

Todavía ni siquiera se celebra el Día de Muertos y los
gobernadores ya le escribieron una emotiva carta a Santa
Claus.

Organizados por el mandatario de Ouenétaro. Francisco
Domínguez, presidente en turno de la Conago. pidieron ai
gobierno federal, en el contexto del debate sobre el Paquete
Presupuesta! 2020. un ejercicio de "borrón y cuenta nueva".
Se refirieron a cinco cuentas, las deudas que tienen con
elSAT. CFF, IMSS, ISSSTE y de pilón Fovissste.
Estamos hablando de adeudos por 90 mil millones de pesos, casi
nada. Lo curioso es que el único estado sin adeudos con esas
instancias es precisamente Querétaro.
Todavía no se conoce la respuesta del gobierno federal, aunque
se escuchó a lo lejos algo parecido a jo jo jo.

Jaloneo en Donceles

Oue al intenso jaloneo por el control de la Comunicación Social
del Congreso de la CDMX. ya le entró el diputado Carlos Castillo
Pérez.
Dicen en la escalinata del edificio neoclásico de

Donceles que empuja a su asesora, Lidia Arce. Que no
miga experiencia en el manejo de medios les parece un
dato menor.

Se sabe que Lidia acredita, eso sí. trabajo con tribus en el PRD, y
ahora en Morena, además de vínculo personal con un líder de
taxistas del "Frente de los Panchos Villas".
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EL CRISTALAZO

Los elogios a la guerrilla;
la nueva moral

Rafael Cardona

Tf/ odo comenzó con d diag
' nóstico, aparentemente
personal y exaltado, de
un historiador afín a la
IVT. Pedro Salmerón,
quien desde el Instituto

de Estudios Históricos de las Revo

luciones de México, elogió la valen
tía de los (jóvenes) asesinos de Euge
nio Garza Sada j en el lenguaje de es
ta ' izquierda", la palabra joven es un
adjetivo siempre elogioso),

A pesar de haber hecho el ser
vicio de sembrar el elogio en el len
guaje oficial. Salmerón fce retirado
del cargo, como el disciplinado ba
teador a quien el manager envía a
la jugada de sacrificio para permitir
la entrada de una carrera. Estrate

gias del béisbol.
Después vinieron las semanas de

conmemoración de! "2 de octubre"
y todas las demás causas inaplaza
bles: e¡ rabioso feminismo incluido.
La constante fue. la simbiosis entre

el gobierno y la protesta "social", Lo
incivil, no quita lo social.

Luego el premio a quienes de
manera alevosa secuestraron du
rante días enteros a los choferes
de autobuses en el Estado de Mé

xico, para presionar hasta conse
guir todo cuanto en el campo có
modo y mediocre del pase automá
tico y otras lindezas, quisieron los
vándalos de la escuela normal ru
ral "Lázaro Cárdenas", de Tenería.

Esa escuela, como todas las de
más normales rurales, es una aca
demia subversiva, como "ElMexe",
en Hidalgo, o la "Isidro Burgos" de
Ayotzinapa. Ahí se forman los gru
pos de choque del neosistema.

Pero la guerrilla, egresada en
los años setenta, cuando los actua

les hombres del poder incubaron
el germen de la "guerra sucia" (co
mo se le llamó a la respuesta esta
tal ante el desafío armado), tam
bién tuvo sus aulas en Ayotzinapa
y sus mejores alumnos fueron Ge
naro Vázquez y Lucio Cabanas, a
quienes ahora el jefe de! Estado cu
bre de elogios por su actitud y has
ta los coloca en un plano compara
tivo junto a ios insurgentes del si
glo XIX. lo cual es—con todo respe
to—. una exageración monumen
tal. Como Pedro Salmerón con el

comando criminal de la "2 5 de sep
tiembre", autor de aquel ya dicho, y
otros crímenes menos notables,

"...Es cosa de que se piense en
Juan Alvarez, en los Hermanos
Cale ana. en los que participaron
durante la Revolución Mexicana,
guerrerenses.,. incluso que se pien
se también en Genaro Vázquez Ro
jas—"duro" gritó un hombre—. en
Lucio Cabañas, porque ellos en ese
entonces tomaron la decisión de
cambiar una realidad de injusticia
y opresión con las armas".

"Comentó (La Jomada. 9 de sep
tiembre) que Miguel Hidalgo y José
María Morelos y Pa vón "los dos no
querían la violencia, eran sacerdo
tes; ¡Benito) Juárez, tampoco. Fran
cisco!. Madero, menos, era pacifista
pero miren lo que hizo: convocó al
pueblo a tomar las anuas para el 20
de noviembre de 1910. ¡Imagínen
se, un hacendado, una gente con di
nero! Su familia porlirista",

Y tras este arranque de entusias
mo, en el cual Visques Rojas y Ca
banas son equivalentes a Hidalgo y
Morelos . muy poco se puede agre
garen cuanto al criterio reduccionis
ta de la historia por parte de nuestro
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Señor Presidente. Una vez más. con
todo respeto.

Y quizó como cereza en este indi
gestible pastel, la Presidencia deci
de otorgarle la medalla Bdisario Do
mínguez (la devaiuada presea su
puestamente conferida por el Sena
do) a Rosario Ibarra de Piedra, cu
yo hijo fue desaparecido tras parti
cipar —precisamente— en el falli
do secuestro y cumplido homicidio
de Garza Sada,

Quizá sea por una reminiscencia
de sus lecturas juveniles (cuando Eí
Oié fracasó en Bolivia y fue ejecuta
do. nuestro actual Señor Presiden
te tenía 13 años de edad), pero las
comparaciones con el binomio Ca
bañasVásquez Rojas, parecen ex
traídas de estos añejos y fracasados
conceptos:

.—'"por qué Sucha ef guerrilictv?
"Tenemos que llegar a la conclu

sión inevitable de que el guerrillero
es un reformador social, que empu
ña las armas respondiendo a la pro

testa airada del pueblo contra sus
opresores y que lucha por cambiar
el régimen social que mantiene a to
dos sus hermanos desarmados en el
oprobio o la miseria. Se lanza contra
las condiciones especiales de la ins
tüucionalidad de un momento dado
y se dedica a romper, con todo el vi
gor que las circunstancias permitan,
los moldes de esa institucionalidad...
(Ernesto Guevara. Guerra de guerri
llas, Proyecten Espartaco)."

PUEBLA

Bien podrían Javier Jiménez Es
priú, el elocuente secretario de Co
municaciones}' Transportes, y su es
cudero, don Alejandro Moran, tirar
a la basura j si no están ya ahí) sus
investigaciones sobre el accidente
mortal de los Moreno Valle.

Con la delicadeza de su alta cul
tura, el gobernador morenista de ese
estado, Miguel Barbosa ha descu
bierto las causas de! accidente: Dios

los castigó y los mató, por una frau
de electoral previo.
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A través de su nueva empresa S4 Capital,
que fundó tras salir de WPP bajo acu
saciones de malas conductas, Martin So
rtell pagó 150 millones de dólares por Fi
rewood. Se fusionará con Media Monks,
la fabricante de campañas digitales que
compró en julio por unos 400 millones
de dólares, tiene mil 800 empleados y
opera en 23 países. Sir Martin, nos cuen
tan, tiene sed de venganza y entre sus
nuevos clientes, gracias a la compra, ya
tiene a Google, Facebook, Airbnb, l.inke
din, Waze y Salestórce. Para quien no lo
sepa, este hombre es capaz de modificar
la vida útil de los medios con un susurro.

Nos cuentan que el presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, anda
más que arrepentido por haber acepta
do la propuesta del desaparecido Parti
do Encuentro Social de poner a Cuauh
témoc Blanco como el elegido para go
bernar Morelos, pues dicen que, ni
quien lo propuso para el encargo puede
evitar que la estrella del América deje
de ocasionar más problemas a la Cuarta
Transformación.

Eí Luauh dijo ayer que los morelenses y
Dios lo pusieron en el puesto, como de
jando en claro que es voluntad divina
que él esté al mando del gobierno. Mien
tras que su secretario de Gobierno, Pa
Dicen los que saben que SIR
MARTIN SORRELL, quien hasta

hace poco era el creador y cere
bro de la empresa de publicidad
más poderosa del planeta, WPP,
compró Firewood para entrar a
Estados Unidos y México.
La firma, que también tiene
oficinas en Dublín y Londres y que
cuenta con unos 300 empleados,
es reconocida como la agencia de
marketing más poderosa e
innovadora de Silicon Valley.
blo Héctor Ojeda Cárdenas, es investiga
do por la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y
por la Fiscalía General de la República
(FGR), por presuntas operaciones con re
cursos de procedencia ilícita a través de
empresas fantasma que supuestamente
formó con el exgobernador de Veracruz,
Javier Duarte de Ochoa.

Pero la pesquisa en contra del hijo de
Pedro Ojeda Paullada, uno de los priistas
más poderosos durante los sexenios de
Echeverría, López Portillo y De la Ma
drid, cala más hondo en estos momentos
en los que el americanista reconoce que
tiene a varios familiares y amigos en la
nómina del estado.

El Cuauh dice que Dios y los nacidos en
Morelos lo pusieron ahí, pero sus cerca
nos ya andan dudando que todavía ande
muy bendecido, pues se enteraron que
desde Palacio Nacional ya se mandaron
algunas señales para que el superdele

gado en aquélla entidad, Hugo Eric Flo
res, haga lo propio a la brevedad para
contener a su recomendado, o en pala
bras del propio jefe del Ejecutivo, que se
apresure a "amarrar a su tigre". ¿No se
rá más correcto decir que piden cortarle
las alas al águila?

Dicen que a los gobernadores y presi
dentes m unicipales que tenían la ilusión
de tener más dinero para el ejercicio
2020 les llegó ya un mensaje desde el
Congreso que dice que no se esperan
cambios en el presupuesto que ya les fue
asignado inicialmente en el paquete fis
cal. Aseguran incluso que los diputados
dejarán de recibir en sus ofrcinas a los
mandatarios locales y a los ediles, ade
más de que, por supuesto, ya no recibi
rán ni revisarán los proyectos que les
lleguen para ese objetivo vía internet.
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LA MONT

Se reelige Enrique Graue

FEDERICO LA MONI

Cierra plazo UNAM: A días que su Tunta de Gobierno
ratifique al rector Enrique Graue Wiechers o se incline
por la directora de la Facultad de Ciencias Políticas
Angélica Cuéllar Vázquez o su similar, de Investiga
ciones Jurídicas Pedro Salazar Ugarte, los tres aspi
rantes ya fueron evaluados por el grupo de notables de
ese órgano luán Alberto Adam, Ana Rosa Barahona,
Eduardo Bárzana y Oscar de Buen.

Asignatura: LIn reportaje de El Sol de México reveló
que en un mitin llevado a cabo en el memorial de Les
vy Berlín Rivera Osorio, una víctima más de feminici
dio 2017, los alumnos exigieron a Rectoría asumir su
responsabilidad pues la joven fue asesinada dentro de
los muros de su escuela.

Fuerza pública: Con la entrada en vigor del nuevo
Sistema de lusticia Penal 2016 para que la policía o
cualquier entidad de seguridad ingrese al campo uni
versitario, ya no era necesario obtener un permiso de
CU sino solo requerir a Rectoría el acompañamiento.
Ante esa posibilidad 9 de los 14 candidatos originales
se pronunciaron por abrir a debate la incursión de la
fuerza pública. Por el momento Graue, quien se con
vertiría en el tercer médico en ganar la reelección en
los últimos 22 años, se perfila hacia una victoria.

Visión Graue: El rector

Enrique Graue consideró
que la eliminación de
proceso de selección no
es una opción viable para
la máxima casa de estu
dios que cuenta con una
población de 356 mil 530
alumnos para el ciclo es
colar 20192020, además
de 30 mil 089 posgrados
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y 213 mil 004 licenciatu
ras.

Cumbre alcaldes: La

presidenta de Playa Soli
daridad Laura Beristain
anunció el Encuentro In
ternacional de Autorida

des Locales 18 y 19 de oc

tubre. La agenda abordará migración, turismo, seguri
dad y sustentabilidad "Esta reunión busca fortalecer
los lazos para replicar las mejores prácticas en desa
rrollo de ciudades inteligentes y sustentables" asegu
ró Beristain... Presidenciables 2014: en Acción Nacio

nal ya se barajan nombres para su coordinador parla
mentario en San Lázaro luán Carlos Romero Hicks y el
gobernador de Yucatán Mauricio Villa, cuyo modelo
de seguridad fue reconocido por el presidente AMLO
durante su visita a la reunión de los premios Nobel de
La Paz entre ellos Rigoberta MenchU... Disolución: en
1995 el presidente Ernesto Zedillo desmanteló a través
de una reforma constitucional a la Suprema Corte de
Tusticia de la Nación cuando redujo de 26 a 11 sus inte
grantes. Durante el primer trimestre enviólS propues
tas para integrar a la SCI de los cuales hasta hace dos
años continúo en funciones la actual secretaria de Go

bernación Olga Sánchez Cordero y su ex presidente
Juan Silva Meza. Para legisladores del PAN. la acción
Zedillo aseguró el respaldo del máximo órgano judi
cial para consignar a Raúl Salinas de Gortari.

El rector Enrique
Graue consideró que
la elimlnación de

r—
Ck' SllCCUOÍl

110 es una opción
viable para la
máxima casa de
estudios que cuenta
con una población de
356 mil 530 alumnos

para el ciclo escolar
20192020
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Sacapuntas
Corrupción y revancha
Nos cuentan que una arista de la investigación contra
el magistrado Jorge Arturo Camero Ocampo, cesado
ayer, es una residencia en Paseos del Pedregal, por la
que pagó 17.8 millones de pesos de cash en 2015. Pero
hay quien dice que el fondo del asunto es una rev ancha
por rencillas que datan de 2017.

La serie
La Cancillería mostró su voluntad e interés por hacer
una diplomacia transparente e incluyente, alcanzando
a más de un millón de espectadores con la serie
México en el exterior, producida junto con Canal Once
y dirigida por José Antonio Álvarez Lima. Y es que
reunió a actores de todos los espectros y acercó a los
ciudadanos al quehacer diplomático.

Se toman su tiempo
Todo indica que el relevo en la dirigencia de
Morena se pospone hasta el próximo año. Ante las
irregularidades en el padrón de militantes y el atorón
para modificar el método de elección, a gusto del
Presidente, Yeidckol Polevnsky Mario Delgado y
Alejandro Rojas, tres de los cuatro aspirantes, avalan
que se realice en 2020 y no en noviembre próximo.
Falta la postura de Bertha Lujan

Mensaje cifrado
El jefe de los superdelegados federales, Gabriel García
hizo a un lado el bajo perfil para enviar un mensaje
cifrado. En sus redes sociales publicó: "Es tanta la
felicidad que nuestro trabajo nos da que con sinceridad
les digo: amor y paz a las personas cuya vida y nombre
es de mentira y difaman sin fundamento". Dicen que la
destinataria es Yeidckol Polevnsky

¿Y dónde están los millones?
En serios líos está el gobernador de Baja California,
Francisco Kiko Vega. El panista que en noviembre
dejará el cargo debe mil 597 millones 457 mil 624
pesos a la Universidad Autónoma de Baja California,
y ya el rector Daniel Octavio Valdez lo denunció ante
la FGR y la Procuraduría estatal. De la deuda nada ha
dicho don Kiko, pero con marchas se la recuerdan.
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ALHAJERO
Y AHORA, EXHIBIDOS
MARTHA
ANAYA

Por ese silencio con sabor a complicidad
con AMLO, Zaldíuar echó por la borda
el respeto que tanto trabajo le costó

on documentos a la vista, el periodista
Mario Maldonado exhibió ayer en su
columna en El Universal, la presión que
sufrió Eduardo Medina Mora por parte
de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de Hacienda para que presentara
su renuncia.

Apenas unas horas antes de que se hiciera pública la
dimisión, el jueves 3 de octubre refiere, salió de la ofi
cina de Santiago Nieto un requerimiento a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, solicitando incluir en la
lista de personas bloqueadas a 11 personas físicas y mora
les, relacionadas con el ministro, incluidos sus hermanos
José y luán Pablo.
(Por la tardenoche, como sabemos, fue confirmada

desde Palacio Nacional la renuncia de Medina Mora y
el Presidente de la República turnó la carta que no trae
fecha de dimisión, por cierto a la Secretaría de Gober
nación y al Senado).
Y menos de 48 horas después, aceptada ya la renuncia

por Andrés Manuel López Obrador, en sábado, día de
descanso, sale otro oficio de la oficina de Santiago Nieto
pidiendo desbloquear las cuentas de todos los sujetos
relacionados con Medina Mora
con excepción de un funcio
nario de origen japonés para
surtir efecto a partir del lunes 7.

¡Una bomba informativa sin
duda! Sobre todo, porque está
respaldada por documentos.
¿A dónde nos lleva esta

información?

De entrada deja ver que, aun concediendo que el jefe del
Ejecutivo no hubiera dado órdenes para que se "acosara"

a Medina Mora para que "renunciara" (así lo declaró en
la mañanera del viernes pasado), sí hubo presiones de,
al menos, una instancia del gobierno federal para que
dimitiera.
El caso de Ricardo Monreal, jefe de la bancada de

Morena en el Senado, es peor. Lastimoso, por decir lo
menos. Fue patético su papel.

Ni siquiera pudo hablar directamente con Medina Mora,
ni hizo valer la figura del Senado mismo para procesar
con dignidad la renuncia (rechazando el trámite de ser
necesario, si no daba una explicación), sino que salió con
perogrulladas

Del debate que se dio en el Pleno acerca de la renuncia
del ex director del Cisen, dos cosas quedaron bien claras:
Uno, que nadie salió a defender a Medina Mora; y dos: en
el ambiente quedó la sospecha de que hubo presión del
Gobierno para que renunciara.
Y en cuanto al presidente de la Suprema Corte, Arturo

Zaldívar, qué decir. Es una pena que un hombre con su
trayectoria y categoría termine arrastrado por esta historia.
Sea por acción u omisión, permea un silencio con sabor
a complicidad con el Ejecutivo.

• • •

GEMAS: Obsequio poco convincente de Santiago
Meto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera:
"El bloqueo de las cuentas bancarias del ex ministro

se realizó DESPUÉS de su renuncia, por lo que lógica
mente no pudo ser un mecanismo para que dimitiera".

MARTHAMERCEDESA(#GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

QUEDO LA
SOSPECHA DE
PRESIÓN DEL

GOBIERNO
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LOS
BUENOS

• Olga Tokarczuk y
Peter Handke ganaron,
respectivamente, el Nobel
de Literatura 2018 y el de
2019, en la reanudación
de la entrega del galardón,
tras escándalos de acoso

del año pasado.

• A quien octubre le
sienta muy mal es al
pitcher de los Dodgers,
Clayton Kershaw, quien
recibió dos jonrones que
a la postre costaron la
eliminación de su equipo
ante los Nationals.

• Al diputado federal del
PT Emilio Manzanilla se

le ocurrió que "en todos
los hogares mexicanos y
en todas las familias debe

existir un arma de fuego",
ante las condiciones de

inseguridad existentes.
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A FUEGO
LENTO
EN EL LIMBO,
FUTURO 21
ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Incierto es el porvenir de la
corriente que aspira a convertirse
en el verdugo de Morena en 2021

ste conglomerado de tribus, perso
najes, personalidades y distinguidos
miembros de la academia, así como
de importantes iconos de la izquier
da en México, anda de capa caída.
Ya pasaron casi dos meses de su

Asamblea Nacional, en la que acor
daron convertirse en los más férreos opositores de la
4T y nada más no logran darle forma a ese proyecto.

Gabriel Quadri, uno de sus principales promotores,
me dijo que han realizado varios eventos, conVersa
torios, en los que abordan diversos temas para trazar
una agenda de trabajo; sin embargo, no han tenido
gran poder de convocatoria.
Uno de los asistentes a la reunión que celebraron

el miércoles, para hablar de energía y cambio climá
tico, me comentó, por su parte, que a esos actos no
acuden más de 40 personas. Los líderes más visibles
son Jesús Ortega y el mismo Quadri, de ahí en fuera
acude puro "liderazgo" desconocido.
Al ex rector de la UNAM, José Narro, y a la ex

priista Beatriz Pagés, sólo se les vio en la asamblea
del pasado 24 de agosto.
No volvieron a poner un pie en las reuniones de

este grupo que anunció, con bombo y platillo, se
convertiría en un dolor de cabeza para la 4T.
Y es que justo en su proclama de lanzamiento,

algunos de sus liderazgos presentaron a Futuro 21
como una corriente que respondería a los desatinos
del gobierno.

Muchos entendieron que ésa era su
razón de ser, no la de crear una platafor
ma para configurar, discutir, diseñar y
construir un organismo político supe
rior que aglutine a quienes se identifican
con los principios democráticos pro
gresistas, liberales y socialdemócratas.

De hecho, un integrante de la dirigencia colectiva
del PRD me confió que Narro se ha mantenido al
margen de Futuro 21 y condicionó su participación.
No está de acuerdo en que la tarea principal de

varios liderazgos sea la de atacar sistemáticamente
al gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Ésa es la verdadera razón por la que no ha par

ticipado en los conversatorios ni tampoco tiene la
certeza de que vuelva a integrarse.
En ese mismo tenor están otros integrantes de la

dirigencia del partido del sol azteca, porque creen
que ni los chuchos ni otros perredistas, que hicieron
de la derrota un negocio rentable, tienen la calidad
moral para cuestionar las políticas de la 4T.

Están más ocupados en ver cómo falla el gobierno
de AMLO que en crear una agenda de temas que les
permita recuperarse de la tunda que les dieron en
2018. Y al paso que van, no le ven futuro a Futuro 21.
Con la llegada de la 4T la política educativa dio un
vuelco. Se acabó el control de los sindicatos magiste
riales sobre las autoridades, las aulas y la educación
de nuestros niños y adolescentes.

El titular de la SEP, Esteban Moctezuma, sostuvo
un encuentro con representantes de El Heraldo de
México y comentó que la Reforma Educativa rompió
paradigmas.

Por primera vez en la historia, se declara a niños,
jóvenes y adolescentes como el centro de la trans
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formación del país. Y los profesores dejaron de verse
como un lastre.

En el ámbito sindical buscarán dar
un vuelco. La CNTE y el SNTE sólo
podrán influir en sus vidas intergre
miales, pero la política educativa será
dictada única y exclusivamente por el
Ejecutivo federal.

En ese contexto se suscribe el futuro

político de la maestra Elba Esther Gordillo. Ahora, en
la4T, laven más dirigiendo a su partido político que
al sindicato magisterial, porque el SNTE se convirtió
en un ente corrosivo para la educación y los tiempos
ya cambiaron.

• • •

Es visible el deteriorado estado de salud del gober
nador de Puebla, Miguel Barbosa, pero más visibles
son sus desatinos políticos.
Eso de dar gracias a Dios por la muerte de sus

adversarios, Rafael Moreno y Martha Erika Alonso,
no es de alguien que goce de cabal salud... mental.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "No pienso
nunca en el futuro porque llega muy pronto."

ALFREDO.GQNZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

(giALFREDOLEZ

SE CENTRA EN VER

FALLAS Y NO EN

CREAR UNA

PLATAFORMA
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AGENDA
CONFIDENCIAL
SEMBRANDO VOTOS,
UN EXITAZO
LUIS
SOTO

El programa consiste en regalarle
mensualmente a los campesinos pobres
inscritos en el padrón, 5 mil pesos

orno la cerveza Corona, que fue un regalo
de México al mundo porque en cada rin
cón del planeta había una chela a disposi
ción de los consumidores, el programa de
dádivas del gobierno de la4T Sembrando
votos, perdón, Sembrando Vida, que
opera la Secretaría del Bienestar, está

siendo un ex ¡lazo, le hizo saber al presidente de la Re
pública, María Luisa Albores, titular de la dependencia.

El susodicho programa consiste en regalarle mensual
mente a los campesinos pobres inscritos en el padrón, 5
mil pesos (de los cuales se comprometen a ahorrar 500
pesotes) que se dediquen a la siembra y cuidado de ar
bolilos navideños, frutales y maderables. Según la señora
Albores, es el programa de restauración productiva social
más grande del mundo, con el que se recupera la esperanza
de vida de campesinos jodidos que habían sido olvidados
y estaban condenados a morirse de hambre: contribuye a
regenerar el tejido social, a reducir la migración, a crear
cientos de miles de empleos, a la reforestación...
En diez meses de operación, se han sembrado votos

(y dale con lo mismo), perdón plantitas, en 575 mil hec
táreas que incluyen más de 4 mil ejidos, cerca de 400

comunidades, con presencia en
362 municipios, de los cuales la
tercera parte son pueblos indí
genas. Este año, el programa de
dádivas le costará al gobierno
de la 4T, 23 mil millones de
pesos, y en 2020 más de 25 mil
millones. Para las elecciones

del2021 la maquinaria electoral

de Morena estará bien aceitada en Campeche, Chiapas,
Durango, Puebla, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz, Yu
catán, Chihuahua, Colima, Guerrero, Hidalgo, Michoacán,
Nayarit, Oaxaca, San Luis Potosí, Tamaulipas y Sinaloa. ¡O
sea que el gobierno se va a gastar casi 50 mil mdp sólo en
el programa Sembrando uotosl Exclaman los perplejos.

La secretaria del Bienestar ha enfatizado la importancia
de que el programa llega al Triángulo Dorado en los estados
de Durango, Chihuahua y Sinaloa, donde se cultívala mota,
así como en Colima y Guerrero, que también destacan
por la siembra de enervantes. Los agroyuppies están
dispuestos a cortarse las venas si al final del gobierno de
López Obrador, el programa permite cortar un arbolito
de Navidad que adorne los hogares, o proporcione algu
na fruta para las aguas frescas. Mejor que apuesten a la
cantidad de votos para Morena, sugieren otros.

AGENDA PREVIA
Los observadores políticos sugieren instaurar el

concurso de rebuznos abierto a políticos, funciona
rios, empresarios y otros personajes. Proponen que
se indulja a Gerardo Fernández Noroña, por las

estulticias que dijo sobre la diputada del PAN, Adriana
Dáuila; al gobernador de Puebla, Miguel Barbosa por
su declaración: "yo gané la elección, me ¡a robaron,

pero los castigó Dios" a Miguel Herrera, El Piojo, por
los improperios al arbitro después de la goliza del Cruz

Azul al América; al subdelegado del ISSSTE en Mi
choacán. José Manuel Míreles, por sus dichos misógi

nos. Nada más faltaría proponer los castigos.
PARA 2021, LA
MAQUINARIA

DE MORENA VA

BIEN ACEITADA
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JOS
CARREÑO
FICUERAS

El egocentrismo de Donald Trump ha
acentuado un debate en el que no dejan
de intranquilizar sus señalamientos

esde el inicio de su gobierno, y aún antes,
durante su campaña, Donald Trump pro

Dvocó preocupaciones y debates alrededor
de su personalidad, su estilo de trabajo y lo
que muchos consideraron sus tendencias
autoritarias o de concentrar el poder en
sus manos.

Ahora, algunos comienzan a preocuparse de que sus
temores se vean cumplidos y Estados Unidos se encuentre
al inicio de un periodo cesarista, como la república romana
en tiempos de Julio César.
En parte no es una discusión nueva. El egocentrismo

desplegado por Trump y sus acciones de los dos últimos
años han acentuado un debate en el que no dejan de in
tranquilizar señalamientos como la advertencia lanzada
el lunes a Turquía respecto a su intervención en Siria:
"si hace algo que en mi gran e incomparable sabiduría
considere excesivo..."

En ese marco, el rechazo a cooperar con la investigación
de la Cámara Baja sobre actos que podrían llevar a su juicio
político fue justificado por el abogado de la Casa Blanca,
Pat Cipollone, sobre la base de que "se busca anular los
resultados de las elecciones de 2016 y privar al pueblo
estadounidense del presidente que han elegido libremente".
Agrega que "el Presidente no puede permitir que sus
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procedimientos constitu
cionalmente ilegítimos lo
distraigan a él y a los del
Poder Ejecutivo".

La argumentación parece
sin precedentes en Estados
Unidos, donde por lo pronto
se considera parte de una

estrategia política tendiente a cuestionar la legalidad de
la investigación, iniciada por la mayoría demócrata en la
Cámara baja.
La idea pone la pesquisa legislativa como parte de la

campaña electoral de 2020 y la politiza de una forma
extraordinaria: son "ellos", los globalistasmulticultu
ralistaselitistas contra los patriotas blancos y su adalid,
Donald Trump.
Pero el problema es mucho más profundo. A través

de la historia estadounidense, uno de los grandes te sin
resolver, legal o políticamente, es la relación entre los tres
poderes de gobierno.
Teóricamente iguales y con funciones definidas, los

Poderes Ejecutivo y Legislativo han mantenido también
un largo f orcej eo por el predominio, aunque la presidencia
ha ganado terreno. El paso del tiempo y el rejuego político
han cambiado las cosas de tal forma que el presidente se
ha convertido en el eje del sistema estadounidense: es el
jefe de un partido, es el único que puede hablar a nombre
de Estados Unidos y en principio, el único que puede
dialogar con todos los factores de poder.
Formalmente, la Constitución estadounidense otorga

al Congreso "el poder de la bolsa", o sea asignar presu
puestos, y el poder de declarar la guerra, está en manos
del Congreso.
Normalmente eso obliga a un continuo diálogo del

presidente con los legisladores de su partido, y una igual
mente incesante negociación con los del partido opositor.

Pero Trump busca obediencia absoluta.

JOSE.CARRENO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@CARRENOJOSEl

EL PRESIDENTE

ESTADOUNIDENSE

BUSCA OBEDIENCIA

ABSOLUTA
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GARDENIA
MENDOZA*

Uno de codo cinco
estadounidenses tiene

problemas de salud mental

1 éxito del más reciente
Elargometraje sobre el

Joker va más allá de la

exquisita interpretación
de Joaquín Phoenix has
ta uno de los problemas

más agudos que padece actualmente la
sociedad norteamericana: la insalubridad
mental.

El drama tiene una de sus principales
expresiones en California. Particularmente
en Los Angeles, la ciudad que concentra
el mayor número de indigentes del país
(59 mil), después de Nueva York y, aunque
las autoridades se niegan a reconocerlo,
la mayoría se debe a la falta de atención a
los problemas mentales.
En una investigación de Los Angeles

Times, el diario documentó con cifras que,
contrario a lo que reconocen las autorida

des, la mayoría de los sin techo (76%) son
pacientes con desequilibrios por abusos
de sustancias y desórdenes siquiátricos;
el Estado reconoce sólo al 29%.
La batalla de las cifras tiene al dinero

como escusa principal. Las autoridades

angelinas no pueden re
mover a los desamparados
debido a una ley que data
de 1968, cuando una corte
determinó que las autorida
des municipales y condales
no puede citar a personas
que duermen en las calles, a menos que
puedan ofrecerles un sitio donde hacerlo.
Y no tiene suficientes lugares.

Mucho menos presupuesto, como ocu
rre en casi todo el país, como magistral
mente dejó documentado el filme de Todd
Phillips cuando El Guasón se queda sin los
medicamentos y la atención psicológica
que mantenía controladas sus manías.
El estado no ha hecho más que admi

nistrar el problema. En tiempos recientes
el alcalde Eric Garcetti prometió acciones
que reducirían a cero la población sin te
cho, pero hasta ¡el 2028!, en tanto, el Con
greso local, aprobó una ley que bloquea el
incremento abrupto de las rentas que ha
arrojado a miles a las calles.
La medida dio un respiro a los inqui

linos, pero el otro problema sigue ahí, de
manera creciente y con impacto en las
nuevas generaciones. El Hospital de Niños
de Oakland, por ejemplo, reportó desde
2004 casos "graves" de niños que de pron
to aparecían solos de forma rutinaria en la
sala de emergencias con graves problemas
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psicológicos y que no tenían donde ir.
La autoridad local se hizo cargo y

descubrió que tenía que cubrir los gastos
permanentemente de su bolsillo porque
en Medi Cal, el servicio de salud pública,
era imposible pedir un reembolso debi
do a la burocracia. Finalmente le dio la

vuelta y lograron recuperar
el dinero, pero fue un caso
excepcional.
Regularmente los go

biernos locales se hacen de
la vista gorda. De 58 conda
dos, sólo 12 aplicaron para

un reembolso porque no usaron dinero en
la salud mental, según cifras de Medi Cal.

Justo cuando un tercio de la población
del estado depende de la atención mé
dica financiada por el gobierno; de que
uno de cada cinco estadounidenses tiene
algún tipo de problema de salud men
tal, el foco está ahí, escalando en ataques
masivos y... ¡ahora en el cine taquillera!

*Periodista

GRBE@HERALDODEMEXICO.CGM.MX

LOS ANGELES ES

LA CIUDAD CON
MAYOR NÚMERO DE

INDIGENTES
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SERENDIPIA
DULCE ES LA
VENGANZA
WILBERT
TORRE

Si Medina Mora se enriqueció en
el poder, debe ser castigado por
un régimen que se supone distinto

¡Qué dulce es la venganza!5* le dijo un
día lejano mi abuelita Conchita a su hijo
menor, Wilbert, mi papá, que siempre
tuvo la misteriosa cualidad de ser muy
sensible, un niño que desde pequeño
era capaz de escuchar y de transmitir
emociones a través de la música era un

apasionado pianista clásico, o por medio de las palabras,
en La Prensa, el diario donde fue un reportero todoterreno,
pero sobre todo, un periodista entregado a su gran pasión
la nota roja.

Mi papá, que entonces debió tener seis años, se le quedó
mirando a mi abuela, según relataba ella cuando era una
anciana, y le dijo:

"Es dulce la venganza, pero más dulce es el perdón".
Me acordé ayer de esta anécdota mientras daba cuenta

de la noticia del día, que es la misma desde hace varios
días: la renuncia del ministro Medina Mora, procurador en
el gobierno de Felipe Calderón, un personaje relacionado
al expresidente Peña Nieto y su grupo Videgaray, Lo
zoya, Rosario Robles, Ruiz Esparza, todos envueltos en
escándalos de un modo de corrupción que parece haber
superado con brillante perversidad cualquier antecedente.

¿Qué tiene que ver el perdón
con todo esto?

El principio de esta historia
se remonta a la toma de pose
sión de López Obrador: "Pro
pongo al pueblo un punto final
a esta horrible historia, y mejor
empecemos de nuevo", dijo al
anunciar su intención de no

perseguir a funcionarios de gobiernos anteriores.
Ignoro cuál fue la respuesta que recibió el Presidente

del pueblo, pero está claro lo que ha pasado. Menos de un
año después Rosario Robles está encarcelada bajo un
proceso muy cuestionado y Emilio Lozoya, ex director
de Pemexs se encuentra prófugo, también acusado de
corrupción.
El punto final propuesto se evaporó. En lo personal

me da gusto, porque no creo en perdonar los saqueos y
despojos desde el poder. Pero me preocupa que pueda
repetirse la práctica de la justicia selectiva, o como dijo
Juárez: "A los amigos justicia y gracia, y a los enemigos,
justicia a secas".

El periodista Mario Campos, colega de El Heraldo Radio,
dio a conocer documentos que confirman que la Unidad de
Inteligencia Financiera, que dirige Santiago Nieto, solicitó el
3 de octubre a bancos e instituciones financieras congelar
las cuentas de Medina Moray de sus hermanos, y dos días
después volvió a girar oficios para pedir lo inverso: que
descongelaran las cuentas de los hermanos del ministro,
cuando Medina Mora ya había renunciado.
El Presidente necesita de una Suprema Corte que

acompañe su proyecto de nación. Hasta ahora no tiene
ese respaldo y las obras importantes el aeropuerto o
la refinería están detenidas, asediadas por decenas de
amparos.
Si Medina y sus hermanos se enriquecieron en el po

der, deben ser castigados por un régimen que se supone
distinto. Utilizar la justicia como una carta de poker sólo
representa perpetuar el viejo régimen.
AMLO NECESITA

UNA CORTE QUE
ACOMPAÑE

SU PROYECTO
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DEFINICIONES
AVANZA LA SURREALISTA
LEY BONILLA
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

Es una estampa que describe
de pies a cabeza al próximo
gobernador, Jaime Bonilla

e atropello en atropello, de
Dilegalidad en ilegalidad. Así

avanza, de manera surrealis
ta la ley Bonilla, una reforma
que a destiempo pretende
regalar a un gobernador
electo por dos años, tres más

en el poder. Lo que ocurre en BC hace rato dejó
de ser anecdótico, para convertirse, en una
patada a la legalidad, en una burla a las ins
tituciones y una cachetada a los ciudadanos.
Se trata de una estampa que describe a

Jaime Bonilla, que ha utiliza
do cualquier artilugio legaloi
de para saciar su hambre de
poder.
En un país acostumbrado a

ver trucos para doblar la ley, ya
muy poco podría sorprender,
y aun así la ley Bonilla asombra.

Las artimañas de las que Bonilla ha echado
mano para confeccionarse un traje y usurpar
una posición de gobierno que no se obtuvo
en las urnas, no sólo son burdas y groseras,
sino antidemocráticas e ilegales. Y no pararán,
hasta salirse con la suya.

• • •

No importa que la semana pasada el TEPJF
confirmara el dictamen de la validez de la
elección y la constancia de mayoría por dos
años y no cinco como Bonilla quisiera. Tam
poco las palabras, lo mismo de Olga Sánchez
Cordero, acusando la inconstitucionalidad
de la maniobra, que del propio Presidente,
criticando que se modifique la ley para be

neficio de una persona. Bonilla ya se vio. A
destiempo, con su constancia de triunfo en

mano, se ordenó un regalazo, un traje a la
medida cortesía del Congreso local. Luego,
ante la lluvia de críticas dio la instrucción
de esconder la Ley; y ahora con un cinismo
rampante se mandó a hacer una "consulta
ciudadana" este domingo para preguntar
su opinión a los electores, quienes hace tres
meses ya eligieron en las urnas lo que que
rían: un gobernador de dos años, no de cinco.
Como la aprobación en la Legislatura local,
y el trayecto por los Ayuntamientos para su
visto bueno, la consulta, también es ilegal.

La maniobra es tan burda como peligrosa.
Si Bonilla gana la consulta, nada nos hace
pensar que no se inventará otra en uno, dos o
tres años para preguntarle a los ciudadanos si
quieren que se quede otro rato en el gobierno.

Lo de BC es de altísimo ries
go. No sólo estamos frente a
la asunción de un gobernador
que amenaza con romper el
orden democrático pateando
las instituciones y brincándose

la Ley, sino que atestiguamos un Congreso
estatal que tiene dueño y, por tanto, no tiene
razón de ser. Sus integrantes no representan
la voluntad popular ni defienden los intereses
de los ciudadanos; están al servicio de una
persona.

Las instancias judiciales deberán parar el
atropello. En el camino, ya hemos conocido
todos al próximo gobernador, quien ha que
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dado retratado de cuerpo entero.
• • t

OFF THE RECORD: El fin de semana
AMLO estará en Baja California. En po
lítica no hay coincidencias. ¿Qué dirá el

Presidente en la tierra de Bonilla?

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

LA MANIOBRA EN

BAJA CALIFORNIA

ES TAN BURDA

COMO PELIGROSA
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LA ENCERRONA
REIVINDICAR LA POLITICA
ADRIANA
SARUR

La clase política debe ser
consciente de que cada
decisión tiene repercusión

asta una revisión de los

B diarios, una vista rápida a
los programas de noticias
en la TV7 o una navegación
exprés en las redes socia
les para darse cuenta que

el mundo vive una actualidad convulsa.

Turquía lanza un ataque militar en con
tra de las fuerzas kurdas en el noreste de
Siria; asimismo, se mantiene la tensión de
la guerra comercial entre China y Estados
Unidos; en España van por sus cuartas
elecciones generales en cuatro años, por
no llegar a los acuerdos necesarios para
formar gobierno; Ecuador vive una ola de
disturbios debido a las malas decisiones de
Lenín Moreno; Argentina volvió a entrar
en crisis económica; México sigue sumer
gido en la violencia; todo el orbe sufre las
inclemencias del clima ocasionadas por
la depredación medioambiental.
Ante estos ejemplos, inevitablemente

debe surgir la pregunta ¿para qué sirve la
política? Para dar respuesta nos tenemos
que remontar a los conceptos clásicos y
entender que la política sirve para dis
tintas causas en momentos específicos,
pero siempre conservando el legítimo
monopolio de la fuerza, así como un piso

mínimo del fin que persi
gue: el orden público de
las relaciones internas y
la defensa de la integridad
nacional ante otros estados.
Es decir, en tiempos de

guerra, para formar las

alianzas necesarias para preservar la
soberanía y territorio nacional e incluso
incrementarlo; en momentos de luchas
internas, para implementar la unidad, in
troducir la concordia y mantener el orden
y; en épocas de paz internas y externas,
para la búsqueda constante del bienestar.
Sin embargo, cuando estos conceptos

se trasladan a la actualidad y se personifi
can, la puesta en marcha de los conceptos
suele fallar. Lo anterior es en parte por el
contexto de estos, ya que si bien la política
tiene su raíz etimológica en la polis, lo re
ferente a la ciudad y su relación entre esta
y entre ciudadanos, en la modernidad, con
el surgimiento de los estadosnación, la si
tuación teórica y la práctica, se complejiza.

En este sentido, y par a la situación polí
tica internas, se debe tener en cuenta que,
si bien el quehacer público se subordina
a las decisiones políticas, el servicio pú
blico tiene mucha responsabilidad en la
percepción ciudadana de lo político.

Un ejemplo recurrente son los servicios
públicos municipales, cuando la federación
o el estado destinan cierto presupuesto
para llevar a cabo este servicio y el área
correspondiente del municipio no los
realiza o lo hace de manera deficiente,
la percepción de la ciudadanía es que el
presidente, su partido o la política, no está

funcionando.
Éstas son algunas razo

nes por las que observamos
apatía o, incluso, hartazgo
de la sociedad hacia la po
lítica, por lo tanto es res
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ponsabilidad de la clase

política ser consciente de que cada deci
sión conlleva una repercusión, por lo que
estas deben ser en el rumbo correcto y su
implementación debe ser efectiva, para lo
que se debe contar con un servicio público

capacitado, responsable y con vocación
de atender las demandas de la ciudadanía

y, de este modo, reivindicar la política.
LA POLITICA

PERSIGUE EL

FIN DEL ORDEN
PÚBLICO
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OJOS QUE
SÍ VEN
JOKER: UNA
ADVERTENCIA
¿A TIEMPO?
JESUS
MARTÍN

MENDOZA

La película no es de aventuras, es una
dramática historia en donde vemos
sucumbir a un hombre en la locura

NOTA IMPORTANTE:
ESTA COLABORACIÓN CONTIENE SPOILER''

obrecogedora, perturbadora, cruda, vio
lenta, así como calificativos de magistral,
única, evocativa, sublime, obra de arte,
he leído sobe la cinta Joker estelarizada
por Joaquín Phoenix, dirigida y escrita
por Todd Phillips y Scott Silver.

La película no es para niños. Su clasifi
cación es B15 pero lamentablemente en la idea de vender,
las salas de exhibición dejan entrar a los menores.
Tenga cuidado, la película no es de aventuras, es una

dramática historia en donde vemos sucumbir a un hombre
en la locura para convertirse en un despiadado asesino.

Aquí es donde la realidad y la ficción se tocan de manera
preocupante,ya que si bien el Guasón, como se le conoce
en México, es ficticio, el caldo de cultivo que conforman
al personaje, existen en las sociedades del mundo y en
particular en nuestro país.
La pobreza, la violencia, la discriminación, la segre

gación, la burla, como se mira en la cinta provocan en
un hombre fracasado en lo personal y en lo profesional
un deseo de venganza incontrolable que se convierte en
la voz e imagen de quienes, al sufrir lo mismo, buscan
saciar ese deseo.

El comportamiento es real
y existen estudios al respecto.
Sebastián Lepina, psicólogo ar
gentino, en su libro Pobre Cere
bro, describe cómo el cerebro
humano, gracias a su plasticidad
en la infancia, se va conforman
do con el desenvolvimiento de
la persona a través de su vida.

Lepina plantea que las condiciones de pobreza y el
maltrato tienen marcada influencia en el desarrollo au
torregulatorio de las personas; trastornos académicos y
de personalidad son comprobables en estudios del siglo
pasado realizados a personas que carencias toda su vida.

En la cinta, Joker, al sentirse abandonado por el Estado
al no proveerle su medicación, al ser víctima de la burla
social, de un maltrato constante en la calle y de sus com
pañeros de trabajo, toma la decisión de matar a quienes
lo agreden para sentir algún tipo de liberación. El asesi
nato de tres financieros de Wall Street y de un popular
animador de televisión resultan en una reacción social
de violencia y desorden.
Nada alejado de la realidad. La teoría de las ventanas

rotas, creada en la Universidad de Stanford por Philip
Zimbardo en 1969, demuestra la tendencia de la sociedad
de contagiarse de conductas inmorales e incívicas, cuando
se envía el mensaje: "No existe quien cuide esto". Joker
nos alerta sobre el nacimiento de peligrosos delincuentes
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por al ambiente hostil en el que viven. Es una advertencia
a la sociedad, sólo falta descubrir si ésta llegó a tiempo.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Nuevas discrepancias
en el equipo de AMLO. Arturo Herrera, secretario de

Hacienda, propone elevar la edad de retiro a 68 años,

pero su jefe rechazó públicamente la propuesta. Vayan
preparando sus apuestas para el próximo en la SHCP.
ALERTA SOBRE

EL NACIMIENTO

DE PELIGROSOS

DELINCUENTES
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A Calderón le ha llovido en su milípfta
A Felipe Calderón Hinqjosa le ha llovido en su milpita. Peor que en Tabasco

oVeracruz.

El ex presidente con los colores del Partido Acción Nacional
(PAN), al que renunció cuando a su esposa, Margarita, le hicieron el fuchi
como candidata presidencial, fue bateado por los estudiantes y los padres
de los dos jóvenes asesinados en 2010 por el Ejército en el Tecnológico de
Monterrey, a donde quería impartir una conferencia.

Ahora, el ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea lo acusa de presionar a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para fallar a favor de sus
intereses en los casos ABC y Cassez.

Y él, obvio, lo niega.
En la guardería ABC la prima de su esposa, Marcia Matilde Altagracia

Gómez del Campo Tonella, era socia yjamás fue procesada, y en el caso de la
secuestradora francesa, fue liberada en enero de 2013, ya en el gobierno de
Enrique Peña, por no respetar el debido proceso, se escuchó en radiopasillo.

¿Y la disculpa de Barbosa?
El respetable continúa a la espera de la disculpa pública de Miguel Barbosa,
gobernador de Puebla con los colores de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

Hasta los integrantes de su partido reprobaron su dicho.
El jueves, el ex coordinador de los senadores del Partido de la

Revolución Democrática (PRD) dijo durante el primer informe de la alcalde
sa de Huejotzingo, Angélica Alvarado Juárez:

Y así fue como ganamos en muchas partes del estado, todos los que
ganamos el 1 de julio de 2018, porque yo gané, me la robaron pero los casti
gó Dios.

Es evidente que se refiere a la muerte de Martha Erika Alonso y su espo
so Rafael Moreno Valle en el helicóptero que cayó el 24 de diciembre del año
pasado, a unos días de que ella asumiera como gobernadora poblana.

Y las reacciones no esperaron.
La mayoría, reprobando su dicho.
Y él, en silencio.
¿O sea que la furia desatada de Dios provocó que el helicóptero de

Martha Erika Alonso y Rafael Moreno Valle se desplomara y murieran?, se
escuchó en radiopasillo... y en todo México.

Marina y Ejército, los más confiables
La Marina y el Ejército son las dos instituciones que mayor reconocimiento y
confianza generan en los habitantes de Baja California, Sonora, Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León yTamaulipas.

Según una encuesta hecha por la Comisión de Asuntos Frontera Norte
que comanda Rubén Moreira, en conjunto con el Centro de Estudios y de
Opinión Pública de la Cámara de Diputados, de una 900 consultados, 32.2
por ciento considera que las autoridades son parte de la delincuencia.

El estudio arrojó las siguientes calificaciones: Armada de México, 8.5;
Ejército Mexicano, 8.1; Guardia Nacional, 7.5; Policía Federal, 6.5; Policía
Municipal, 5.3; Ministerio Público, 5.4; yjueces, 5.4 por ciento.
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'Acepto disculpa, pero no perdono'
Once años después llegó una disculpa.

Lorena González Hernández recibió ayer una disculpa pública de la
Procuraduría General de Justicia de la CDMX por haberla encarcelado siete
años acusada de participar en el secuestro y homicidio de Fernando Martí,
hijo del empresario Alejandro Martí.

La ex agente de la desaparecida Agencia Federal de Investigación (AFI) fue
apresada, luego de que en junio de 2008 Fernando Martí y otros dosjóvenes fue
ron secuestrados cerca del estadio de Ciudad Universitaria en la capital del país.

El procurador era Miguel Angel Mancera Espinosa, luego jefe del gobierno
capitalino y hoy senador.

Acepto la disculpa de la Procuraduría, pero no perdono, dijo González
Hernández, a quien apodaron La Güera o La Lore y acusaban de ser parte
de la banda La Flor.

Aquella mañana de! 5 de septiembre de 2008 cuando salí de mi casa no
sabía que no volvería por casi siete años, dijo.

Ofrezco una disculpa pública a! honor de Lorena Hernández González y a su
familia, por las afectaciones ocasionadas, por la violación a sus derechos huma
nos, de legalidad, seguridad jurídica, debido proceso, la libertad personal, a tu
vida privada y a tu dignidad, dijo la procuradora, Ernestina Godoy Ramos.
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Desayuna Delgado con el Presidente ¿Que hablarían?
El mensaje de Mario Delgado de cerrar filas a la militancia de su partido para

buscar, por el lado de la democracia la elección de la nueva dirigencia median
te encuestas, es sin duda un llamado de unidad para evitar, como el mismo dice

fracturar ese movimiento.
Agregue además que el escenario con el espaldarazo de su bancada que lo

flanqueo y de legisladores y presidentes municipales, ofrece una lectura de estar
tejiendo un liderazgo conciliador.

Por la mañana del jueves desayunó con el Presidente Andrés Manuel López
Obrador en Palacio Nacional, desde luego que no es un encuentro cualquiera, no, es
uno de esos que tienen la importancia de tratar esos temas finos que solo queda
entre dos, el invitado y el anfitrión.

En esos desayunos le ha tocado también al propio líder del Senado, Ricardo
Monreal con temas tanto espinosos como de cachondeo. No crea que solo son chila
quiles o tlacoyos, no.

Para eso son esos encuentros, para tratar lo fino, lo que solo ellos saben la ruta
y lo que el Presidente necesita escuchar y escuchar bien, si se pueden planchar o
hay baches sin reparar. Ahí está, por ejemplo el caso de la reelección que quería
Don Porfirio, tuvo que hablar desde Palacio para que se excusara y bye.

Mario Delgado quiere evitar que en la renovación de la dirigencia se ponga en ries
go abrir a ajenos al proyecto, incluso que puedan ser infiltrados y que le causen daño y
más daño, por eso su mensaje a los propios órganos es que se siga el proceso interno
sin simulación, sin corrupción y sin politiquerías.

Bueno, a ver si se entiende el mensaje en la ruta de Yeickol Polevsnky, pues para
nadie es secreto que en los partidos políticos hay una crisis que, si no se cuida también
puede alcanzar a Morena. El propio Presidente López Obrador les ha pedido cuidar esa
imagen y evitar que se contamine porque sería muy triste ser como lo otros.

Sería entonces interesante que trataría el Presidente con Mario Delgado, porque
dicen los que saben que le fue, como diría la candidata Delfina Gómez, muy requetebién.

SIGNAN HUAWEYUAN YTEC DE NAYARIT
La senadora presidenta de la Comisión Asia Pacífico, Coria Cecilia Pineda le atizó un
severo golpe con guante blanco tanto al gobernador de Nayarit, como a sus adver
sarios políticos: logró gestionar un convenio con la poderosa firma Huawey con la
Universidad y el Tecnológico de Nayarit para que estudiantes puedan viajar a China
mediante becas para cursar la capacitación en las diferentes ramas que desarrolla
esa transnacional asiática.

Es sin duda una oportunidad de tender lazos de China con el estado natal de la
legisladora, de esa empresa que, para su conocimiento, no solo es telefonía sino
su fuerte es la seguridad cibernética. Es la impulsora de la 5G, un instrumento que
revolucionará la velocidad del internet.

SALE BARTLETT HASTA CON RECONOCIMIENTO
Al menos Manuel Bartlett recibió, como director de la CFE un reconocimiento de
diputados que no son de su partido ni paleros de su alianza. Fue del PRI en voz del
diputado Enrique Ochoa por el recién acuerdo de gasoductos para bien del país,
pues es un proyecto que llamó ganar, ganar.

Ochoa es un conocedor en la materia, fue también director de la CFE y dejó buen
sabor durante su administración.

Por eso conoce la problemática existente en los gasoductos que prácticamente
estaban detenidos, y con esta apertura ofrecerán al país abasto suficiente de gas que
tanto se necesita, sobre todo en sureste de México, una zona totalmente olvidada.

Bartlett no salió tan raspado de su comparecencia en la Cámara de Diputados
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que preside la panista Laura Rojas, vaya, al final de la especulación de propiedades
y más, la libró.

TIRAN LA PIEDRA Y ESCONDEN LA MANO
El tema de reservar por cinco años la información de la construcción del Aeropuerto
de Santa Lucía, el Presidente López Obrador adelantó que estará totalmente abierto
una vez que concluya se resuelva el último de los 140 amparos que se interpusieron
contra su construcción. Que es esa la razón, una razón totalmente legal. Y no perdió
la oportunidad de restregarles en la cara que sus adversarios son muy especiales
porque además de ser muy hipócritas tiran la piedra y esconden la mano. Sin em
bargo, Gustavo de Hoyos, de la Coparmex, simplemente le reviró que hicieron una
"chicanada" en Santa Lucía. Que tal.

SHERER, MONREAL Y VELASCO
En la Junta de Coordinación Política, se reunieron Ricardo Monreal y Manuel

Velasco, coordinador de la bancada del Partido Verde con el Consejero Jurídico de
la Presidencia, Julio Sherer. La idea fue trazar la ruta sobre las reformas vendieras
del que manda en Palacio Nacional, sobre todo la principal que es la revocación de
mandato. Esa es la tarea.

NARRO: SEMBRAR CANNABIS PUEDE SACAR DE POBRE AL CAMPO
El senador José Narro le anda pedaleando con mayúscula fuerza para enriquecer la
reforma de regulación del cannabis que impulsó la hoy Secretaría de Gobernación,
Olga Sánchez Gordero.

De entrada dice el de Zacatecas y paisano y par de Don Monreal, que la siembra y
cosecha del cannabis o mariguana, podría sacar de la pobreza a los campesinos, de
ese tamaño es el monstruo. Y no se equivoca porque en su exposición del Presidente
Nacional del Cannabis, Guillermo Nieto señaló que para sembrar una hectárea de
maíz, el costo es diez veces más del cannabis y el riesgo menor. Y sobre los riesgos de
adicción, simplemente son mínimos, pues la ideas es industrializarla.
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Inicio accidentado
Este fin de semana, con el comien

zo de los congresos distritales,
arranca formalmente el proceso
de renovación de las dirigencias
nacional y estatales de Morena,
todo ello a pesar de los llamados
de Yeidckol Polevnsky y de
Mario Delgado (dos aspirantes a

la presidencia nacional) para cam
biar el método electivo. A pesar
de las denuncias por la ausencia
de condiciones para iniciar con
los Congresos, debido a la falta de
un padrón confiable, la Comisión
organizadora del proceso interno
rechazó la suspensión de los mis
mos. Según fuentes de Morena, el

proceso corre el riesgo de anularse
si no se comprueba la validez del
padrón actual, y por lo que nos
Comentan, no hay forma de que la
autoridad electoral lo avale. Habrá

controversia.

Ciencia con frontera

Lo que en un principio se leía
como una exigencia sin funda
mento, poco a poco comienza
a convertirse en una demanda

seria con el respaldo de múltiples
sectores académicos y políticos
del país: la renuncia de la direc

tora del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla. Y es que la tensión
y la controversia acumulada tanto

por el Consejo Cómo por la doctora
no ha parado ni un solo momento
en estos 10 meses de gestión. ¿Será
que las críticas contra el Cónacyt
harán suficiente eco en Palacio

Nacional como para alentar esta
posibilidad, o la funcionaría se em
peñará en seguir marcando "fron
teras" y levantando muros hacia el
diálogo, la confrontación de temas
delicados y errores señalados en
su administración?

Gerente improvisado
Algunos trabajadores de Petróleos
Mexicanos están preocupados
por ciertos nombramientos en
áreas clave de la empresa producti

va. Un cambio reciente que genera
inquietud, por ejemplo,es el nuevo
Gerente de Almacenamiento y
Reparto Golfo, con sede en Boca
del Río Veracruz, Maurice Salazar

Ruvalcaba un licenciado en Ad

ministración de 32 años con nula

experiencia en el sector energético
y sin conocimientos en transpor
te, almacenamiento, control de

calidad o reparto. Salazar tomó el
puesto de Carlos Zapata Salava
rria, un ingeniero con más de 20

años de experiencia en diversas
áreas de Pemex Refinación, quien
nos dicen, fue despedido injustifi
cadamente. Y este sería solo uno

de los movimientos inexplicables.
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Resulta que el diputado morenista Efraín Mo
rales arremetió nuevamente contra su partido
y hasta repartió un comunicado donde afirma
que las comparecencias de algunos titulares
del Gobierno de la CDMX ante el Congreso
fueron pura simulación.

Incluso dijo que los legisladores lanzaron
elogios falsos y plagados de ignorancia.

Fuego amigo, le llaman.

Ante la escasez de agua en Ecatepec, el
Ayuntamiento vio una oportunidad en el pue
blo de Santa María Tulpetlac para incorporar
su sistema autónomo a las arcas del Municipio.

Y es que los trabajadores del Sistema de
Aguas municipal, conocido como Sapase, han
sido obligados a acudir a Tulpetlac para hacer
proselitismo y convencer a los vecinos que

voten en las elecciones del pueblo por la pla
nilla Siete.
~ Dicen que esa planilla es a modo a los inte

reses del Alcalde morenista, Fernando Vilchis.
Las elecciones son este domingo, y no se

extrañen de que ese día lleguen a ver a los "nue
vos pobladores" en las calles.

'Sf *¡¡

Cuentan que en la Policía las aguas andan agi
tadas y a algunos ya les andan cantando Las
Golondrinas.

Los más arriesgados aseguran que las ho
ras del Jefe Máximo, Israel Benítez López, es
tán contadas en la Subsecretaría de Operación
Policial.

Incluso hay algunos que ya le ponen nom
bre y apellido al sucesor: Luis Encarnación Ortiz.
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UNA MAÑANA DE JULIO
Una mañana de julio, Susa

na y José pusieron fin a
años de conflicto, de re
clamos, enojos y, a veces,
hasta odio. En el Centro

de Justicia Alternativa (CJA), del
Poder Judicial de la Ciudad de
México, llegaron a acuerdos, que
ahora les permite una conviven
cia más sana en la que, sobre to
do Diana, su hija, resultó ser la
gran ganadora.
A través de la mediación familiar,

servicio gratuito que se ofrece en el
CJA, Susanay José firmaron un
convenio que tiene la fuerza de una
sentencia dictada por un juez fami
liar, en el que acordaron: la pensión
alimenticia que ya recibe Diana, así
como un incremento anual; estable
cieron las visitas y las convivencias
papáhij a y la guarda y custodia, a
fin de recobrar gradualmente la re
lación y la confianza entre José y su
pequeña.
Unos días antes, una pareja se

presentó en la recepción del Centro,
con evidente molestia entre ellos.
Esa sensación se percibía por la ma

nera como se veían, la forma en que
se hablaban, que aveces llegaban a
los gritos, y los respectivos reclamos
sobre cuestiones relativas a la hija.
EnPremediaeión, Susanay José

expusieron su conflicto. Él reclama
ba ver a su hij a y narraba los pretex
tos de Susana para impedirlo, mien
tras que ella relataba las veces en
que José no daba dinero para las ne
cesidades de Diana. Ambos comen
taron que, antes de acudir al Centro,
habían intentado hablar, pero siem
pre terminaban en pleito.
Cuando se les explicó en qué con

siste el servicio de mediación fami

liar, que es gratuito y no necesitan
abogado, lo aceptaron. Pidieron que
la cita para la primera sesión fuera
lo más pronto posible, a fin de dar
inicio a su proceso. No es necesario
hacer esa solicitud, se les dijo, por
que entre las principales caracterís
ticas del CJA, destacan las facilida
des y rapidez en el servicio.
LA MEDIACIÓN. Al inicio de la
mediación, Susanay José entraron
a la sala con signos de molestia, sin
querer hablar o mirarse. Pero su ac

titud se modificó en el transcurso de

la sesión. Se lograron diluir esas ac
titudes gracias a que la mediadora
generó confianza en ellos para ha
blar de sus problemas, exponer sus
inquietudes y les dio la certeza de
que estaba ahí para facilitar la co
municación entre ellos.

Al paso de los días, gracias a los
logros obtenidos en las sesiones,
José le ofreció disculpas a Susana
por no haber estado presente
cuando eran pareja, por no haber
prestado atención a su hija y por
haber pensado que las dos esta
rían siempre para él. La cara de
ella se transformó de una de dis
gusto por una de grata sorpresa.
Susana comentó que el hecho

de que le ofreciera disculpas, vi
niendo de él, era algo que agrade
cía desde el fondo de su corazón,
porque sabía el esfuerzo que le
implicaba hacerlo.
Y reconoció que ahora les tocaba

hacer equipo como padres, por su
hij a, aunque ya no fueran una pare
ja. Así inició esa mañana de julio, en
la que Susana y José firmaron el
convenio en el CJA.
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RED
COMPARTIDA
SENADORES REGAÑAN
A BARBOSA

Oficialmente lo que pasó fue
que se hizo una comisión
de senadores para cons
truir un punto de acuerdo y
exigir una disculpa y una

explicación al gobernador de Puebla, Luis
Miguel Barbosa, sobre sus dichos en tomo
a los exgobernadores Moreno Valle y su
trágica muerte en un accidente aéreo.

Mónica Fernández, presidenta de la
Mesa Directiva, propuso que los senado
res Nadia Navarro, Nancy De ia Sierra y
Cristóbal Arias, auxilien en el texto que, al
final del día, sólo refleja un 50% de lo que
realmente se dijo Barbosa fue reprobado
y tundido por sus dichos de manera uná
nime y el texto se queda corto frente al
enojo real

H Sanjuana Martínez va a ser di
¦ rectora de Notimex y üclcresa

jT sindical? Nos cuentan que se
tienen planes para que este

i viernes mande a su gente a la
Secretaría del Trabajo, de l uisa Alcalde,
para que avalen la conformación del nue
vo sindicato pese a que están pendientes
los Juicios de mas de 100 trabajadores
despedidos, por cierto, se dice que esta
semana renunciaron sus más cercanos

colaboradores: Irma Fvangelina Gallo
Fernández de l.ara, directora de Produc

ción: Salvador Augusto Alvarez Hernán
dez, subdirector de Producción Audiovi

sual; aunque alcanzó a retener a Rosario

Manzanos González que ya le había re
nunciado como director Editorial,

El Ayuntamiento de Naucalpan
quiere reformar !a Ley Orea
nica Municipal para que los
municipios tengan ¡a obliga
ción de integrar en su Plan de

Desarrollo, su estrategia local para la
erradicación de la violencia de género

La Alcaldesa de Naucalpan, Patricia
Duran, recordó que Naucalpan cuenta
con la Secretaria de las Mujeres dispone
de una casa de transición para mujeres
violentadas, y en junio pusieron en mar
cha el protocolo de erradicación contra la
violencia a mujeres en conjunto con C0
NAV1M, y ya cuentan ya con 300 puntos
de seguridad en negocios para sensibili
zar y visibllizar para erradicar la violen
cia contra mujeres.

La Marina y el Ejército son las
dos instituciones que mayor
reconocimiento y confianza
generan a los habitantes de los
estados fronterizos de Raja

California. Sonora, Chihuahua, Coahuila,

Nuevo L eón y Tamaulipas según una en
cuesta realizada por la Comisión de
Asuntos Frontera Norte que preside el le
gislador Rubén Moreira, en conjunto con
e! Centro de Estudios y de Opinión Públi
ca déla Cámara de Diputados, reveló que
32,2%. de una muestra de 900 personas,
considera que las autoridades son parte
de la delincuencia.
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SIN PROTOCOLO
¿EBRARO CONSTRUYE NUEVO
PARTIDO?

JOELSAUCEDO

Viento en popa va el proyec
to de! nuevo partido "Fren
te por 3a Cuarta Transfor
mación". ¿Cuál es su obje
tivo? ¿Quién o quiénes es

tán detrás de! proyecto? ¿Acaso lo
impulsa el canciller Marcelo Ebrard?

¿Tiene la simpatía y el beneplácito
del Presidente López Obrador? Aqui los
detalles de lo citado:

El dirigente del Frente es Elias Miguel
Moreno Brizuela, secretario de Protec

ción Civil durante la jefatura de gobierno
de Ebrard. El 7 de febrero de 2019. Mo

reno reveló que un mes antes se reunie
ron con López Obrador, quien "se mostró
complacido con el proyecto'.

Aquella ocasión, declaró que el nuevo
partido reforzaría el trabajo a favor de Ló
pez Obrador. "Nosotros representamos
una izquierda progresista ", presumió.

El pasado 8 de agosto, López Obrador
se mostró decepcionado de Morena.

"Si el partido que ayudé a fundar,
Morena, se echara a perder, no sólo re
nunciaría a ét, sino me gustaría que le
cambiaran de nombre Porque ese nos dio
la oportunidad de llevar la Cuarta Trans
formación de la vida pública del país: no
se debe manchar ese nombre11, expresó.

Hay que recordar que Ebrard cedió a

AMLO la candidatura a la Presidencia en

2012 Hay evidencias de que ei equipo de
Marcelo realiza trabajo político al inte
rior del país.

El reportero Beto Ramos García, pos
teó; "Inicia la conformación de un nuevo

partido denominado el Frente de la 4a
Transformación que encabeza Marcelo
Luis Ebrard Casaubón.

"Y hará asambleas distritales elsaba

do en Tapachula, y el domingo en Tuxtla
Gutiérrez, para obtener el registro ante el
1NE, como partido político"'.

¿Marcelo para el 2024 con el apoyo
de AMLO?

PROSPECCIÓN.. Los comentarios
son en el sentido de que la Segob ha sali
do a dar la cara por la jefa de gobierno.
Claudia Sheimbaum ante las múltiples
protestas Justo este jueves, integrantes
de la Organización de Recicladores Uni
dos, bloquearon Reforma en protesta por
el intento de privatizar la recolección. El
bloqueo que afectó la movilidad de miles
de capitalinos, reactivó la molestia ciu
dadana. por lo que líderes políticos seña
lan a Sheimbaum como la gran ausente
en ia política de ia capital del país.

Tun'ttór: @Joe!Saucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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VÍA LEGAL
ABORTO: DESPENALIZAR, PENALIZAR,
DERECHOS HUMANOS Y SALUD

MARIA FERNANDA MATUS

j "^cs j quisiera abordar
de forma integral, el

: tema del aborte de
; ¡ beria analizarse, al

menos, desde estas

aristas; la posibilidad de su despe
naJización basta las 12 semanas; la
perialización en tiempo posterior
conforme a un criterio de propor
cionalidad y no criminalización; el
derecho de las mujeres para la
práctica del aborto seguro dentro
de los servicios de salud del Esta

do y su planteamiento como un
derecho humano.

I a despenalización del aborto
voluntario hasta las 12 semanas,
que piden grupos de la sociedad,
significa que ya no habría en los
Códigos Penales ninguna sanción
prevista para la mujer que lo rea
lizara. El panorama actual es que,
en la mayoría de los estados, sin
importar el tiempo, el aborto vo
luntario es un delito con la posi
bilidad de que, si existen una de
nuncia, una mujer pueda ser lle
vada a un proceso penal y recibir
una sanción.

Cabe apuntarque en Ja mayo
ría de los códigos penales estata
les y el federal prevén hoy en día
situaciones en las cuales no es

punible el aborto: violación (en
los 32 códigos estatales y el fede
ral); si hay peligro de muerte (25)
o afectación para la madre o el
hijo (14), por inseminación no
consentida (13); por imprudencia
o culposo (30) e incluso por cues
tiones económicas, aunque este
motivo sólo lo contemplan los de
Yucatán y Michoacán.

En el Código Penal federal y al
gunos otros como el de Oaxaca. la
posibilidad de la sanción por abor
to se basa en cuestiones que estig
matizan a las mujeres, la mujer de
mala fama (sic) y en unión ilegiti
ma recibe sanción más elevada.

A la fecha, sólo la Ciudad de
México y pronto Casaca donde ya
fue aprobado, define en su Código
Henal al aborto como la interrup
ción del embarazo después de la
décima segunda semana de gesta
ción en lugar de lo que hoy tene
mos en los 31 códigos penales res
tantes: aborto es la muerte del

producto de la concepción en
cualquier momento de la preñez.

la otra arista del tema es el de

ia punibilidad del aborto después
de las 12 semanas y aquí piden al
gunos sectores sociales es que el
Pistado sea congruente con los
principios de proporcionalidad en
la fijación de penas y sean meno

res, con sustituivos de prisión, El
aborto forzado, es decir, el que se
realice sin la voluntad de la mujer,
seguiría previendo penas para sus
ejecutores, incluso más elevadas.

Por otro lado, esta el tema que
corresponde a la ley y a las autori
dades de salud pata que el aborto
(sea o no voluntario) se realice de
forma segura en el marco de los
servicios de salud gratuitos que
brinda el Estado a través de su per
sonal médico, así como también ei

contar con una política de salud se
xual y reproductiva y un mecanis
mo de anticoncepción eficaz, en
donde también entra la sociedad.

Finalmente, está el tema de los
derechos, tanto los plasmados en
la Constitución como los de orden

internacional. En este aspecto se
plantea que las leyes, políticas y
prácticas se basen en el cumpli
miento de las obligaciones del Es
lado para garantizar los derechos
humanos de las mujeres inheren
tes a su condición de persona, a su
dignidad y privacidad. Como
apunte, cabe señalar que Cuba es
el único país donde no se penaliza
el aborto en ninguna fase y su via
bilidad obedece a criterios de

salud de la solicitante y el go
bierno asegura que el aborto tiene
una tendencia a la baja

Fecha: 11/10/2019

Página: 6

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

María Fernanda Matus

Costo: 5,776



TEXTUALES
TIEMPO DE ACTUAR
ADALBERTO VILLA5ANA

En la época de redes sociales y
millones de amigos virtuales,
los jóvenes se empiezan a
quedar solos, algunos, ago
biados y deprimidos. En e)

marco del Día Mundial de la Salud Men

tal surgieron muchos aspectos que. nos
deben llevar a la reflexión como socie

dad, porque estamos a tiempo pata ac
tuar adecuadamente y corregir el rumbo.

La Asociación Psiquiátrica Mexicana
(APM) realiza esfuerzos para mejorar la
salud mental de jóvenes con charlas y
promueve la campaña #40SegundosPa
raActuar

Este año dedicado a prevenir el suicido,
se recuerda que esta acción cada año cobra
la vida de 800 000 personas, en el mundo,
siendo la segunda causa de defunción en
tre la población de 15 a 29 años.

Cada 40 segundos se suicida una per
sona en el mundo, En México, se reportan
aproximadamente 14 mil intentos de suici
dio al ano y uno de cada diez se consuma.

La APM subraya la relevancia de con
cientizar a jóvenes sobre un manejo
sano de las redes sociales y otros temas
de salud mental.

Con la campaña +40SegundosPara
Actuar se busca unir esfuerzos para sal
var vidas; a través de esta iniciativa se

pide dedicar ese tiempo a platicar con
otra persona, cuando se este deprimido,
o bien conversar con la persona afligida,
al darnos cuenta de su situación. Es cui

darnos entre todos, todo el tiempo.
En México de forma anual, se reportan

aproximadamente 14 mil Intentos de suici
dio, y alrededor de uno de cada diez, se
consuma Entre las principales razones
que originan conductas suicidas entre los
jóvenes se encuentran trastornos mentales
como el trastorno de abuso de substancias

y del estado de ánimo ítemas de depresión
y ansiedad, entre los más comunes).

En el mundo actual estos lemas y
otros que llegan a relacionarse como el
bullying suelen tenar un impacto mayor
por el acceso y uso de la tecnología, en
especial de las redes sociales Por ello la
relevancia de tener un buen manejo de
las mismas.

Textualmente hay que decirlo; Como
lo espresó el doctor Aldo A. Suárez Men
doza, presidente de la APM: ,Lta mejor
forma de fomentarla salud mental y pre
venir enfermedades de este tipo es con
información veraz, experta y constru
yendo canales de comunicación. Dedíca
le un momento a la plática.

En iMííer @TXTUALes

Fecha: 11/10/2019

Página: 6

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Políticas

Adalberto Villasana

Costo: 4,100



Propuesta
La alcaldesa Patricia Durán Re

veles, acudió a La LX Legislatura a
exponer su propuesta de crear una
iniciativa, para promover mecanis
mos de protección a Las mujeres
en Los municipios del Edomex. De
aprobarse el proyecto de decreto,
los gobiernos de los 125 municipios
deberán presentar a La administra
ción estatal su Estrategia Municipal
para La Erradicación de La Violencia
de Género, durante los próximos
tres meses. La alcaldesa explicó que
esta propuesta surge en un contex
to de alta incidencia delictiva contra

Las mujeres.

EL gobierno de Atizapán de Zara
goza emitió una ficha técnica, para
informar que tiene y siempre ha
tenido abiertas Las puertas para Los
vecinos inconformes con la cons

trucción del puente elevado de San
Mateo, al que se oponen algunas
personas por falta de información,
aseguró La directora de Desarrollo
Urbano Nina Hermosillo. Y es que
de acuerdo a vecinos de La zona que
protestaron por esta obra, hubo
agresiones por parte de supuestos

policías municipales, motivo por el
cual el gobierno municipal abrió una
investigación. El gobierno atiza pen
se que preside Ruth Olvera, lamen
tó que este tema se politice, ya que
esta obra es muy importante para
mejorar la vialidad de la zona.
En materia de mediación ha avan

zado mucho la Procuraduría deL

Colono del Estado de México, que
encabeza Jorge Hughes. Se trata de
un tema importante, pues la media
ción es total en las resoluciones de

la Procoem para resolver conflictos
vecinales en las viviendas de Régi
men Condominal, que superan los 5
millones en el Estado de México. Y

es que en estas zonas hay muchos
conflictos, que gracias a la media
ción se pueden solucionar.
El gobierno de Tultitlán continúa
con las investigaciones, por el in
tento de robo a cajeros automáticos
en el palacio municipal, lo cual fue
frustrado por policías municipales.
Estos incidentes ya han ocurrido en
otras administraciones municipales,
pero ahí sí no han sido intentos, por
que se los han robado completitos.
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Sócrates A. Campos Lemus
Claudia Sheinbaum está siendo aco

sada por los taxistas y transportistas,
LOS AFECTADOS SOMOS LOS CIU

DADANOS QUE SUFRIMOS EN LA
CAPITAL. Sin duda los que han pla
neado estas movilizaciones saben bien

cómo desestabilizar la capital y cono
cen donde golpear a los funcionarios
No tenemos duda de que la acción
tendrá consecuencias políticas, pero
olvidan que si hay una gente que sabe
de movilizaciones y de cómo se operan
es precisamente el presidente López
Obrador y conoce la forma en que se
lastiman a los funcionarios cuando se
trata de eliminarles de las contiendas

políticas, así que se pueden olvidar de
que el efecto negativo contra Claudia
la perjudicará ante los ojos del presi
dente, al contrario, la valorará más. En
el tema de los aumentos de tarifas pues
el rechazo será popular porque si algún
gremio no tiene buena imagen entre
la gente por prepotentes y tramposos
es el del transporte y los taxistas y se
sabe que además, en muchos casos, hay
poderosos hombres de negocios y polí
ticos manipulando este gremio.
En la zonas periféricas y en la mayo

ría de los estados el problema mayor
será enfrentar a los moto taxistas, don
de las autoridades tienen conciencia de

que son el instrumento más importante
al servicio del narcotráfico y del crimen
organizado, en muchos casos actúan
como vigilantes o halcones y, en otros,
como distribuidores de drogas al me
nudeo o en el control de las zonas y el

manejo político de muchas regiones. Lo
que no se podrá dudar es que este tipo
de movilizaciones se viene realizando

con una importante pianeación y estra
tegia y tiene como objetivo el de gene
rar malestar y descontrol económico y
político en una enorme región del país,

y sin duda, veremos que, después, ven
drán las movilizaciones en los estados

donde los impactos serán mayores.
El asunto es que, además, ios encar

gados del control de concesiones y del
manejo administrativo y de rutas de los
vehículos tienen una enorme fama de

corruptos en todas las entidades del
país y no se diga en la capital, cualquier
taxista o camionero le dará razón de las

mordidas y corruptelas que se generan
en las revistas, en el cambio de docu
mentos, en el manejo de placas, en fin,
en los muchos trámites que solamente
sirven para aumentar los cobros y mor
didas en contra de los operadores y de
algunos dueños que no están entre los
grupos de protección de los funciona
rios o no le entran con su "cuerno".

Hace unos días, para ser precisos, el
día dos de octubre, sufrí las "atencio
nes" de ios policías de tránsito, como
tenía que llegar a una entrevista y con
la amenaza de que si no teníamos algún
arreglo nos remitían ai corralón pues,
no tuvimos más remedio que entrarle
al moche, pues sí, hacen bien su tea
tro y conocen los tiempos nocturnos
donde, pues uno está sin posibilidad de
poderse quejar con la autoridad por las
horas de la noche o bien, aceptar que

se lleven tu vehículo al corralón para
que te impongan las multas que quieren
y te exijan los documentos que ellos va
yan pidiendo para aumentar el moche o
aumentar la multa y, así, pues ni hablar,
lo mismo sucede con los taxistas y ios
policías de tránsito o bien los mismos
taxistas, como saben que los pasajeros
normalmente no conocen el truquito
de los números para los viajes, pues
cuando uno no se da cuenta le colo

can las tarifas más elevadas y ni modo,
al llegar al destino o pagas o te joden...
Y en el famoso transporte público

pues las cosas no son menos trágicas
y el peligro es constante para todos
los usuarios e incluso para los choferes
que están obligados a pagar el "derecho
de piso" bajo la presión de que si no lo
cubren, les queman la unidad o lo asal
tan y lo fastidian en algún trayecto. El
transporte más "seguro", con todos sus
asegunes, lo es, el metro, y esto pues
todos sabemos que tienen muchos
pero muchos problemas y conflictos,
en fin, este tipo de movilizaciones que
ahora solamente utilizan a los taxistas,
es como una forma de medir las reac

ciones de autoridades y de usuarios, lo
grave es que si no tienen arreglo, pues
se escalará el conflicto y se puede para
lizar el transporte en el país y eso, pues,
en verdad, sería una gran tragedia que
podía dar pie no solamente al descon
tento popular sino a la violencia en mu
chos sectores y esto, no nos conviene
a ninguno de los mexicanos, por ello,
el talento y la capacidad de negociación
de la jefe de gobierno será vital para la
solución de este tipo de conflictos
Seguramente, por el tipo de parti

cipantes, pues muchos de ellos ya no
tienen abuelita ni madrecita, y no hay
forma en que se les llame para que cal
men las acciones de sus hijitos, las cua
les lesionan a los ciudadanos, porque al
final de cuentas las autoridades y los
funcionarios cobran puntualmente sus
salarios y no tienen prisa para llegar a
sus casas ni sufren por los desmanes en
las calles, los ciudadanos pues, se joden
a caminar o pagan por mejor trans
porte y todo, al final de cuentas, afecta
nuestros bolsillos mientras los dueños

y políticos se llenan los bolsillos o ¡aca
so se nos olvida de que hay muchos al
tos políticos que cuentan con flotillas
de taxis en varias partes del país?., mu
chos en activo o en espera de mejores
tiempos...
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Tienen nombre, tienen apellidos, tienen familia como usted o
como yo.Tienen sueños, tienen esperanzas. Sienten dolor, hambre,
miedo. Tienen necesidades económicas y sufren ante injusticias
como la que padecieron hace 10 años cuando en un arranque vis
ceral, ebrio de prepotencia,  y de alcohol seguramente , el nefasto
Felipe Calderón firmó el documento por medio del cual quedaban
desamparadas sus familias y las de otros más de 44,000 de sus ex
compañeros de trabajo.
Los sueños que tenían y sus proyectos de vida desaparecieron

cuando Calderón amparado en el poder presidencial de nuestro
país los abandonó a su suerte sin detenerse a pensar en la tragedia
que estaba provocando en miles de familias.
María Isabel Estrada Salazar de 57 años; Oscar Gilberto Salas

Gómez de 48 años; Juan Carlos Valdés Montoya de 50 años; Anto
nio Miranda Solís de 47 años;Agustín Popoca Mora de 48 años y
Apolinar Juan Rodríguez Cerón de 58 años son los ex trabajadores
de LFC que decidieron ponerse en huelga de hambre porque quie
ren que el gremio de ex trabajadores de Luz y Fuerza del Centro
sea escuchado.

En estos últimos días estuvieron recibiendo esperanzas de solu
ción a las demandas que están solicitando. Su líder, Ramón Ramírez
Zaldívar, acompañado de un pequeño grupo de personas, fue escu
chado en mesas de diálogo ante representantes de Gobernación,
Hacienda, Trabajo y del SAE a solicitud de nuestro presidente An
drés Manuel López Obrador, quien también ha probado el amargo
sabor de las traiciones, de las falsas promesas, de las injusticias.

Pero pareciera que los funcionarios que han estado en las mesas
de negociación pretenden no dar solución a ninguna de las prome
sas que han hecho. Creen que con sólo escuchar están cumplien
do con su trabajo. Por eso, y agobiados por su delicada situación
económica, familiar y de salud, las personas arriba mencionadas
decidieron instalarse en un pequeño campamento, frente a Palacio
Nacional, e iniciar una huelga de hambre, misma que al escribir
este artículo lleva ya una semana. Comenzó el pasado jueves 3 de
octubre.

Cada día que pasa están viendo mermada su salud, pero tienen
claro que son más grandes sus demandas de justicia que cualquier
incomodidad que puedan padecer. Lo más delicado de esto es que
están convencidos de que la huelga que mantienen será hasta que
sean escuchados o van a morir.

La frase que exhiben en una manta es escalofriante: SOLUCIÓN
O NOS VAMOS AL PANTEÓN.

Están desesperados de falsas promesas, del hambre que sufren
los suyos, del desempleo que padecen desde hace muchos años.
Porque ya son personas mayores que no son aceptadas para tra
bajar en cualquier lugar y ya no tienen expectativas de vida ni pro
yectos ni planes para su futuro ni el de sus familias. Calladamente o
con voz fuerte susurran o gritan que si se van a morir de hambre
que sea en esta huelga y por una causa justa.
Señor presidente escúchelos. Están vivos, todavía se está a tiem

po de atender sus demandas. No espere a que le estalle el escán
dalo en nuestro país y en el Mundo si es que, Dios no lo quiera,
algun@ o algun@s de ell@s muere. Ellos están desesperados, se
están jugando la que puede ser la última carta de su vida. No deje
que funcionarios ineptos como los del SAE, que se declararon in
competentes para resolver lo que ya se había firmado en las mesas
de diálogo, obstaculicen el buen funcionamiento del país que usted
está haciendo. No espere a que se ahogue el niño para actuar. No
permita que sus enemigos políticos aprovechen esta situación y
quieran denostar sobre la actuación de su administración.
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¿SERÁ? ]
Estrategia contra la violencia de género
Así como es obligatorio que los municipios cuenten con un Plan
de Desarrollo, pronto podría ser indispensable que también
emitan un Plan contra la Violencia de Género. Este proyecto
es impulsado por la alcaldesa de Naucalpan, Patricia Duran
Reveles, quien presentó al Congreso del Estado de México tal
iniciativa. Aún falta que los legisladores la analiceny la voten;
sin embargo, es un hecho que el problema es cada vez más visi
ble y hay esfuerzos para combatirlo. Ojalá que otros personajes
de lavida política sigan el ejemplo. ¿Será?

En defensa del agua
Se dice que pobladores delValle delMezquital, enHidalgo,
están con la guardia en alto ante el potencial plan del Gobierno
federal de extraer el agua del subsuelo para enviarlo al futuro
nuevo aeropuerto de Santa Lucía. Los pobladores aseguran
que no permitirán que el agua de su acuífero regrese al Valle
de México, ahora que la naturaleza la ha limpiado, cuando por
más de 100 años han recibido las descargas de aguas negras de
la CDMXy el Edomex. ¿Habrá planB?¿Será?

Consienten a transnacionales
En la industria farmacéutica nacional hay preocupación por
que la Cofepris canceló reuniones y suspendió las sesiones del
Comité de Moléculas Nuevas para otorgar registros sanitarios,
mientras las transnacionales como Gilead Science, Sanofi,
TecnopharmaHVAC,JanssenyBoehringerIngelheim, entre
otras, usan algunas representaciones diplomáticas como sus

extensiones para cabildear sus actividades y obtener registros
sanitarios. Todo comenzó con el Consejo de Promoción de
Exportación de Farmacéuticos del Gobierno de India, conocido
como Pharmexcil, que recibe hasta cursos personalizados para
aprender a hacer trámites. ¿Será?

Hay sensibilidad en la Secretaría
de Salud
Por cierto, nos dicen que ven en el proyecto de presupuesto
para 2020 mucha sensibilidad y compromiso con la salud de los
mexicanos, prueba de ello es que se contempla un incremento
importante en el presupuesto de los hospitales de especialidad.
De ahí que consideren que muchas de las críticas a la Secretaría
no tengan fundamento.

El espaldarazo a Guillermo Álvarez
En este mismo espacio habíamos comentado que la disputa que
tiene Víctor Garcés contra Guillermo Álvarez en la coopera
tiva Cruz Azul, trascendió hasta la cancha de fútbol y muchos
observadores ven que una buena parte de la inconsistencia
de su equipo tiene que ver con esa riña. Yfinalmente vino una
postura de la Liga MXpor parte de Enrique Bonilla, quien dijo
que para ésta, Víctor Garcés no es reconocido con ningún cargo
dentro del equipo, ni la cooperativa, por lo que Billy Álvarez es
el único con vozy voto. Según ésto, tanto Garcés como Alfredo
Álvarez, otro personaje que intentó apoderarse del control del
equipo, no tienen la facultad de tomar decisión referente al
equipo ni ante la asamblea de dueños. A ver si pronto se obser
van medidas para hacer efectiva esa postura. ¿Será?
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El ministro y presidente de
la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (S CJN),
Arturo Zaldívar, rompió

con el tradicional silencio y neu
tralidad del máximo tribunal de
la nación.

Zaldívar acudió al programa
de uno de los más destacados apo
logistas del gobierno de López
Obrador, para denunciar "que ha
bía sido presionado" en el gobier
no del presidente Felipe Calderón.
No explicó cómo fue presionado,

pero un día después aseguró que
la presión se ejerció durante los
juicios de los casos del incendio de
la guardería ABC, enHermosillo,y
de la supuesta secuestradora fran
cesaFlorence Cassez.

La denuncia resulta por lo me
nos curiosa, porque ocurre cuando
la Corte está a dos fuegos: por una
parte el gobierno de la 4T impul
sando una reestructuración total

y, por otra parte, bajo la mirada
inquisitoria de la sociedad.
Noesparamenos.
Durante años, la corrupción en

la Corte se ha mencionado casi a

nivel de chisme y después de anéc
dota, pero con los casos de Eduar
do Medina Mora y ahora con el de
Jorge Arturo Camero Ocampo,
ministro del influyente Primer Cir
cuito de la SCJN, develado por el
propio Zaldívar, la bola de nieve
se ha echado a rodar.

Lo de Medina Mora es un asun

to avanzado y por lo que se ve, lo
de Camero Ocampo, quien es uno
de los magistrados que votaron a
favor de la suspensión de la cons
trucción del aeropuerto en Santa
Lucía, trae mucha hebra.
Se le acusa de encabezar una red

de corrupción que no alcanzamos
a adivinar.

La cuestión es que el mismo pre
sidente de la Corte haya salido a
informar sobre la suspensión de
Camero Ocampo "por inconsis
tencias en sus ingresos", cuando
generalmente esos anuncios se ha
cíanpormedio de un boletín.

¿Qué cambió para que el minis
tro presidente la hiciera de vocero?
¿Lo hizo por congraciarse con el
gobierno de la 4T o como una ma
nera de defender la autonomía de
la Corte?

Al principio de esta semana, en
respuesta a un Uiit de Diego Vala
dés, Zaldívar afirmó que "la Corte
no es, ni puede ser partido de opo
sición, no es su papel, ni su función
enuna democracia constituciona l".

Cierto, pero la actuación del
ministro presidente y de sus de
claraciones en contra del villano

favorito de este gobierno, que bien
se pudo ahorrar, lo hacen parecer
parte del propio gobierno.
Y ése tampoco es el papel de la

Corte.

• • • •

La Marina y el Ejército son las dos
instituciones que mayor reconoci
miento y confianza generan a los
habitantes de los estados fronte

rizos de Baja California, Sonora,
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León
yTamaulipas.
Según una encuesta realizada

por la Comisión de Asuntos Fron
tera Norte que preside el priista
Rubén Moreira, en conjunto con
el Centro de Estudiosy de Opinión
Pública de la Cámara de Diputa
dos, reveló que 32.2%, de una
muestra de 900 personas, consi
dera que las autoridades son parte
de la delincuencia.

El estudio arrojó la siguiente
calificación en favor de las depen
dencias: Armada de México, 8.5;
Ejército Mexicano, 8.1; Guardia
Nacional, 7.5; Policía Federal, 6.5;
Policía Municipal, 5.3; Ministerio
Público, 5.4; y Jueces, 5.4%.

• • • •

Quien parece que va encarrerado
por la candidatura del Verde a la
gubernatura de San Luis Potosí es
el diputado Ricardo Gallardo.
El ex coordinador de la fracción

perredista se ha sumado a la causa
del gobierno lopezobradorista y
ha tenido gestos de deferencia de
los miembros del gabinete, como
de Olga Sánchez Cordero, con
quien se le vio muy platicador el
martes pasado.

Zaldívar toma la escoba,
¿por presión o por defensa?
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Kiko Vega es investigado por Inteligencia Financiera
El trabajo se acumula en la Unidad de

Inteligencia Financiera.
No se da abasto Santiago Nieto,

supuestamente dependiente de Ha
cienda.

Supuestamente porque Nieto no informa
ni acuerda con Arturo Herrera, sujefe inme
diato, sino en el ala sur de Palacio Nacional.
Ese es el dato.
Con su venia actuó antes de la renuncia del

ministro Eduardo Medina Mora, quien al ser
informado del embargo de cuentas bancarias
prefirió renunciar a su cómoda poltrona.
Enlista de espera hay muchos políticos del

pasado lavado de dinero, desvíos de recursos
públicos y enriquecimientos privados.
A este desfile de nombres agregue al toda

vía gobernador de Baja California, el panista
Francisco Kiko Vega, sobre quien pesan mu
chas investigaciones desde hace cuatro meses.
Sobre él y varios de sus colaboradores.
Pronto sabremos el resultado, porque

seguirán investigaciones del inminente go
bernador Jaime Bonilla, quien asumirá la
gubernatura el 1 de noviembre.
Esos dos frentes más los acumulados en

otros: la Auditoría Superior de David Colme

nares, y el seguimiento natural de la Fiscalía
de Alejandro Gertz Mañero.
¿Ahora entiende mejor por qué advertía

mos ayer sobre el ominoso futuro de quien
cierra el ciclo azul en el primer estado ganado
por la oposición al PRI?
VOY A GANAR: BONILLA

Mientras Francisco Kiko Vega acaba de hun
dirse, Baja California sigue en ascuas.

El domingo será la consulta a la cual ha
convocado el Congreso del Estado con la in
tención de validar el período de cinco años de
Jaime Bonilla.

La pregunta no deja duda:
¿Estás de acuerdo con el período de cinco

o dos años?
Nada más.

El proceso fue pagado por diputados y regi
dores diez mil pesos los primeros, cinco mil
los segundos para instalar 250 casillas con
mil boletas cada una.

¿Cuántos votos espera? pregunto a Bo
nilla.

No sé, pero de una cosa estoy seguro: voy
a ganar y el gobernador electo remite a en
cuestas con 58 por ciento de votos favorables.

Tras la consulta se publicará el decreto re
formador de la Constitución local para am
pliar el período a cinco años.
El punto definitivo será la decisión de una

Corte hoy cuestionada y con un presidente,
Arturo Zaldívar, en el escándalo público.

CALDERON EL OPOSITOR

1. Nadie lo llamó pero, a falta de partidos, es
el principal opositor al gobierno actual.
Felipe Calderón se mueve solo y ya tiene

dos enemigos unidos en su contra: Andrés
Manuel López Obrador y Arturo Zaldívar.
Su amigo desde la primaria, compañero

en la Libre y por ello lo convirtió en ministro
de la Corte.

Tenían relación inclusive familiar, pero hoy
Zaldívar actúa al lado de Palacio Nacional.
Y 2. el martirizado Guerrero recibió un

bálsamo.

Fue Andrés Manuel López Obrador y
anunció inversiones y la extensión del progra
ma Sembrando Vida.

Y como "nobleza obliga", hizo reconoci
mientos al gobernador Héctor Astudillo por
que apoya los proyectos federales y por eso
"trabajamos en equipo".
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Feminicidios:
sociedad
y Estado
machistas

La ola de agresiones, ofensas
y asesinatos de mujeres tie
nen un fondo social que la
Ley de Acceso a las Mujeres

a una Vida libre de Violencia resu

me en dos palabras: "condiciones
misóginas"; es decir, una sociedad
machista. Y a nivel de autoridad

esas agresiones a las mujeres tienen
que ver con conductas sociales y de
gobierno: "impunidad social y del
Estado".

Las protestas violentas el pasado
16 de agosto en Ciudad de México
fueron consecuencia de la pasi
vidad de los gobiernos federal y
de la CDMX, éste, por cierto, con
tres ineficaces mandos femeni

nos superiores; Jefa de Gobierno,
Secretaria General de Gobierno y
Procuradora.

Y si bien es cierto que los asesi
natos de mujeres son apenas 0.5%
del total, el hecho de que se trate de
una población vulnerable y mar
ginada por el machismo le daría
mayor importancia al asunto. Y a
ello se agrega otro dato: a los datos
contabilizados hay que sumar el
hecho de que se trata sólo de 5% de
los denunciados y que hay un 95%
más sin declarar.

Lo grave del problema es que el
modelo de "alerta de género" que
consideran las leyes carece de senti
do: 424 municipios tienen la alerta

(17.2 % del total) y no han dismi
nuido los feminicidios. Y Veracruz

y Zacatecas han decretado la alerta
a nivel estatal y tampoco ha habido
resultados.

Los datos oficiales de 2019 pren
den alarmas que nadie atiende:
75 mil delitos contra mujeres, 638
asesinatos y violencia sobresalien
te en cinco estados: Veracruz, Es
tado de México, Nuevo León, Pue
bla un CDMX. Y de 2015 a 2019 ha
habido nada menos que 3 mil 559
feminicidios.

Los feminicidios son producto de
una sociedad machista, misógina,
de marginación de género que to
dos perciben yjustifican. Y el pro
blema comienza en el hogar y en la
educación de mujeres para servir al
hombre.

Por ley, el responsable de garan
tizar la noviolencia de género es
el Estado. Port ahí habría que co
menzar.

ZONAZERO
Primer reto al nuevos secretario de

seguridad de CDMX, Ornar Hamid
García Harfuch: los asaltos a dos

tiendas de lujo en centros comer
ciales. La primera revisión de esos
casos implica una reorganización
total de la Policía Preventiva y el
rediseño de las oficinas de inteligen
cia. Durante los diez meses pasados
la Policía despareció de las calles.
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Calderón y la Corte
Soy de los que creen que Felipe Calde

rón Hinojosa no ganó la Presidencia
de México. Estoy convencido de que
el fraude comandado por Vicente

Fox, Presidente de México en 2006, con un
sector del empresariado nacional, benefició
a los que usaban el poder para enriquecerse a
costa del resto del país.
Felipe Calderón fue el beneficiario de una

resolución de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación,
por la cual se le otorgó la Presidencia. Tibios,
los magistrados electorales, solo atinaron a
decir que Fox había puesto en riesgo la elec
ción con su intervención en el proceso electo
ral y encumbraron al michoacano.
Ahí, Calderón, se dio cuenta que podría

intervenir a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Si los magistrados no se habían
atrevido a anular la elección del 2006, siendo
Presidente, podía ejercer el poder del Ejecuti
vopara someter al Judicial.
Por eso no sorprendenlas declaraciones del

ministro presidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, de que Calderón lo presionó en casos
emblemáticos en los que su visión de poder se
enfrentó a los resolutivos de la Corte.
En uno de los temas, la muerte de los niños

en la Guardería ABC de Hermosillo, Calderón
intervino con todo el peso de la Banda Presi
dencial para que los familiares del matrimo
nio CalderónZavala, no respondieran por las
muertes de niños que estaban al cuidado de
una prima de la primera dama.

Sí, Arturo Zaldívar declaró, e hizo saber
que había recibido presiones para cambiar su
dictamen en el caso ABC. Si el resto de la Corte

hubiese aprobado la propuesta del ministro
Zaldívar, Juan Molinar Horcasitas y la paren
tela de Calderón habrían pisado la cárcel.
El hombre que llevó a México a esta crisis

humanitaria y de derechos humanos que
vivimos, construye un partido político para
saciar su sed de poder.
Claro que Felipe Calderón presionó a la Cor

te como presidente. ¿Qué se puede esperar de
alguien que se robó la Presidencia de la Repú
blica, que hizo de México una fosa común, que
inundó de sangre las calles y que heredó un
país con decenas de miles de desaparecidos?
El legado del "presidente" Calderóncomo

le llaman su aduladores es un país envuelto
enviolenciaymuerte.
La Letrina. Lorena González Hernández

fue detenida y encarcelada hace 11 años. La
Procuraduría General de Justicia del Distrito

Federal la acusó de ser parte de una red de
secuestradores que, entre otras víctimas, es
tuvo el hijo del empresario Alejandro Martí.
A Lorena, a quien apodaron "La Lore", le han
ofrecido disculpas públicas tanto el Tribunal
Superior de Justicia como la Procuraduría
General de Justicia de la Ciudad de México.

Ella acepta las disculpas, pero dijo que exige
"que nunca más una persona inocente sufra las
injus ticias de autoridades y funcionarios mez
quinos". Pidió castigo para quien la imputó, el
entonces Procurador y hoy senador, Miguel
Ángel Mancera.
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Faltó coraje
El pasado lunes se transmitió a la so

ciedad un peligrosísimo mensaje.
La actitud pacífica de los taxistas

concentrados desembocó en con

testaciones de no violencia, pero la ejercieron.
Dada la gravedad de los hechos, la actitud

del gobierno de la ciudad fue pasiva.
Minimizando las consecuencias y cuando

suponíamos la imposición de una sanción a
los culpables, desde su privilegiada posición
política dio un trato privilegiado.
Una vez más queda demostrado que la ley

no es igual para todos y no se castiga con la
misma severidad.

Un servidor público, un representante del
pueblo debe mantenerse dentro de una ética
profesional de servicio hacia los ciudadanos y
no en su propio provecho.
Su gran error fue no escuchar al presiden

te Andrés Manuel López Obrador, quien se
había dado cuenta que la protesta de taxistas
había tocado techo y aun así dio a entender
que fue un error con buena intención: "De
cirle a los trabajadores del volante que, van
a ser siempre escuchados y atendidos por los
gobiernos a los que les corresponde"
Les pidió tener confianza en Claudia

Sheinbaum: "es una mujer íntegra y honesta
que valora mucho la importancia de que se
actúe conjusticia".
En ese momento el presidente López Obra

dor estaba seguro de que el tema de los taxis
tas no se le había salido de las manos a la Jefa
de Gobierno.

Aunque el riesgo político era grande el
Presidente dijo que los taxistas: "son gente
muy inteligente que no requieren de tutela de
quienes supuestamente los van a representar
cuando tienen otras intenciones. Ellos actúan

como personas libres que son, ciudadanos y
trabajadores inteligentes, están en su derecho
de manifestarse y las puertas están abiertas
para el diálogo, "de modo que no se afecte a
terceros, si se puede evitar".
Pero no se pudo evitar y los taxistas se lo

dejaron bien claro ala Jefa de Gobierno.
Ni la integridad, ni la honestidad le sirvie

ron a la Jefa de Gobierno.

Claudia Sheinbaum tiene cuentas pendien
tes con los taxistas, por eso los integrantes del
Movimiento Nacional Taxista, solo el 0.4 por
ciento, intensificaron sus acciones de protes
ta en contra de las plataformas de Internet
para el servicio de transporte individual de
pasajeros.
Para los taxistas Claudia Sheinbaum, Jefa

de Gobierno, yAlfredodelMazo, Gobernador
del Estado de México, privilegian la piratería
y no apoyan al transporte que cumple con el
pago de revista, placas y taxímetros.
Después de cuatro horas, se dice, se llegó a

un nuevo plan final, pero ese plan lo pueden
rechazar.

En los problemas serios, la Jefa de Gobier
no mandamensajes víaredes; cuando se trata
de ir a limpiar estaciones del Metro, vagones,
sembrar árboles o lucirse en eventos masivos,
caso homenaje a José José, para la foto, siem
pre adelante.
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• Felipe Calderón y Arturo
Zaldívar pueden no acabar
bien en el pleito que traen.
En el tiratira, el ex presidente
conminó al presidente de la
Corte a que "muestre valentía"
y ordene indagar si hubo o no
chantaje en contra de Eduardo
Medina Mora para renunciar
como ministro, luego de que
el periodista Mario Maldonado
reveló el congelamiento y des
congelamiento de cuentas del
renunciante y de sus familiares,
justo en los momentos en que
pidió al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador aceptar su
retiro... saquen las palomitas.
• Jorge Arturo Camero fue
suspendido como magistrado,
señalado por el Poder Judicial
como cabeza de una trama
de corrupción. Hasta ahí todo
puede parecer normal: si se
investiga algo serio se retire de
su cargo... pero los sospecho
sistas alzaron la ceja porque

este magistrado votó a favor de
cancelar Santa Lucía...
• Arturo Herrera, ¿con miedo
a Faceboók? El secretario de Ha
cienda reveló que antes de ser
designado titular de la SHCP,
tres minutos antes cerró su
cuenta de Faceboók. "Había cosas
que no debía tener un secreta
rio de Hacienda", confesó.
• Enrique Graue no quiere
nubarrones en la UNAM. En
este espacio se reportó la alerta
de universitarios de un riesgo
de aparición de porros este
viernes en la famosa quema
del burro, previa al juego entre
el Poli y la UNAM. Este jueves
la máxima casa de estudios
informó en un comunicado que
se han mantenido reunio
nes de coordinación con la
participación de las autoridades
del gobierno de la Ciudad de
México, de la UNAM y del IPN,
con la finalidad de preservar el
ambiente familiar y deportivo.

Fecha: 11/10/2019

Página: 2

Area cm2: 88

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,781


	01
	01-1
	01-2
	01-3
	02
	02-1
	02-2
	02-3
	02-4
	02-5
	02-6
	03
	03-1
	03-2
	03-3
	03-4
	03-5
	03-6
	03-7
	03-8
	03-9
	04
	04-1
	04-2
	04-3
	04-4
	04-5
	04-6
	04-7
	04-8
	04-9
	05
	05-1
	05-2
	06
	06-1
	08
	08-1
	08-2
	09
	09-1
	09-2
	09-3
	09-4
	09-5
	09-6
	09-7
	09-8
	09-9
	09-10
	10
	10-1
	10-2
	10-3
	11
	11-1
	12
	12-1
	12-2
	12-3
	12-4
	12-5
	12-6
	12-7
	12-8
	12-9
	12-10
	13
	13-1
	14
	16
	17
	18
	18-1
	18-2
	18-3
	20
	21
	21-1
	22
	22-1
	22-2
	22-3
	22-4
	22-5
	23

